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Птенец гнезда Лаврова 
Как МИДовский куратор Украины озолотил свою семью и смог избежать санкций

Семья статс-секретаря МИД РФ Евгения Иванова уже почти 80 лет живет на широкую ногу благодаря близости 
к советской и российской верхушке. В 40-е годы их поддерживал Иосиф Сталин, а теперь им покровительствуют 
Сергей Лавров и его любовница, с которой Ивановы ведут тайный бизнес. Благодаря этим связям Ивановы могут 
тратить сотни миллионов на дорогую недвижимость и элитных лошадей, выяснил проект «Можем объяснить». А 
дочке замминистра принадлежат несколько компаний, получающих статус стратегических и поддержку региональ-
ных властей. Автор Илья Давлятчин

20 лет вместе с Лавровым

«Украина фактически превратилась в агрессивное тота-
литарное государство, где насаждаются человеконена-
вистнические идеологии и культивируются неонацизм и 
этническая нетерпимость. Все это делает невозможным 
существование в рамках украинского государства реги-
онов, для населения которых русский язык и культура 
является родными».

Так 3 октября 2022 года необходимость вторжения в Укра-
ину и аннексии четырех украинских регионов обосновы-
вал замглавы МИД РФ Евгений Иванов — один из самых 
близких соратников Сергея Лаврова, работающий с ним 
почти два десятилетия. Всего через несколько часов после 
этих заявлений Госдума ратифицирует присоединение к 
России так называемых ДНР и ЛНР, а также Херсонской и 
Запорожской областей. Эту аннексию осудит подавляющее 
большинство стран мира, против России будут введены 
новые санкции. Но заместитель Сергея Лаврова удиви-
тельным образом сможет избежать рестрикций — даже 
несмотря на свои провокационные заявления и высокую 
должность.

Российский МИД в принципе отличается от любого дру-
гого российского ведомства. В его центральном аппарате 
числится 3 441 человек, но даже среди руководящего со-
става медийную активность проявляют немногие. Санк-
ции введены вообще против единиц (для сравнения, в той 
же Госдуме под ограничения попали едва ли не все депута-
ты). Но Иванов выделяется даже на фоне других сотрудни-
ков внешнеполитического ведомства России, говорит один 
из его бывших коллег, ранее занимавший высокопостав-
ленную должность в МИДе.

«Его сделали главой секретариата Лаврова еще тогда, когда 
он был относительно молод. Возможно, после чьей-то 
протекции. Понравился начальнику и вот получил замми-
нистра — гораздо раньше, чем обычно. Любимчик — не 
любимчик, но птенец гнезда Лаврова», — говорит собесед-
ник «МО».

Действительно, карьера Иванова была невероятно стре-
мительной: уже в 32 года он занял должность помощника 
министра, а в 39 — директора консульского департамента 
внешнеполитического ведомства. В 45 лет Иванов стал 
статс-секретарем — заместителем министра иностранных 
дел. Пост статс-секретаря уникален, других таких в мини-
стерстве в принципе нет. Эту должность Иванов получил 

в 2019 году, сменив Григория Карасина. После назначения 
кремлевская пресса буквально рассыпалась в комплимен-
тах перед Ивановым. «Его можно назвать обаятельным, 
общительным и вместе с тем скромным человеком», — 
писал тогда обозреватель «Российской газеты» Евгений 
Шестаков. Правда, по словам корреспондента, Иванов 
всегда старательно избегал обсуждений рабочих вопросов 
с журналистами, предлагая спросить об этом министра. 
«Зато с удовольствием разговаривал с нами на человече-
ские темы — о семье, книгах, фильмах».

По словам другого собеседника «МО», столь быстрому 
карьерному взлету поспособствовала мать Иванова – 
Ольга Яковлевна, которая также работала в МИД России. 
Согласно утечке из ФНС (есть в распоряжении «Можем 
объяснить»), в конце 90-х Иванова трудилась в валютно-
финансовом департаменте министерства.

«Ивановы находятся в российской элите уже более 80 
лет – это, наверное, рекорд для России. Судите сами: дед 
Евгения Иванова был генералом КГБ, отец работал в цен-
тральном аппарате МИД СССР, а также дипломатическим 
представителем в Ираке, Иордании и Сирии. Мать тоже 
пошла по чиновничьей линии, была послом то ли в Бали, 
то ли на Мальдивах. Лавров души не чает в своем заме-
стителе, прощает ему все: пьянство, загулы», – утверждает 
другой собеседник «МО», знакомый с семьей замглавы 
МИД.

Несмотря на все это, со своей основной задачей на посту 
статс-секретаря Иванов не справился. Его курирование 
украинской темы закончилось полномасштабным вторже-
нием России в соседнюю страну и гибелью десятков тысяч 
мирных жителей. А сам Иванов присоединился к хору 
чиновников, оправдывающих войну и рассказывающих о 
кознях Запада. 

Так говорил Иванов:

«В основу курса ЕС положена политическая задача любой 
ценой демонстрировать солидарность с киевским режи-
мом, наращивая неправомерный санкционный прессинг на 
Россию», – май 2022.

«США и их союзники по НАТО осуществляли военное 
освоение территории, поощряли агрессивную русофобию и 
игнорировали неонацистские проявления, превращая Укра-
ину в плацдарм против России», – октябрь 2022.
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За годы службы Иванова во внешнеполитическом ведом-
стве рос и достаток его семьи. Иногда темпами, серьезно 
превышающими ее официальный заработок.

Катер, гидроцикл, квартиры, иномарки

Доходы Евгения Иванова даже по официальным деклара-
циям вызывают много вопросов. Согласно документам, за 5 
лет вместе с женой Марией они заработали порядка 190 млн 
рублей (на сайте МИД РФ размещены документы с 2017 года, 
когда Иванов стал замглавы министерства). Причем львиная 
доля этой суммы пришлась на 2019 год – 146,6 млн рублей. 
Как Иванов смог заработать эти деньги – не очень понятно.

До 2019 года чиновник указывал в своей декларации 
квартиру в 201,8 м2. В 2019-м она исчезла из декларации 
Иванова, но появилась другая – даже большей площади – 
202,2 м2. Кроме того, Иванов стал обладателем нежилого 
помещения в 159,6 м2. В теории чиновник мог заработать 
на продаже имущества – например, если бы реализовал 
квартиру в Москве, а купил бы в далекой провинции. Но 
эта теория опровергается фактами.

Как выяснил «Можем объяснить», квартиру в 201,8 м2 
Иванов никому не продавал. Она отошла его дочери – 
Ольге. Согласно слитым базам данных, просторные апар-
таменты находятся на улице Академика Королева, 10, в 
ЖК премиум-класса «Седьмое небо». Среди прочего, этот 
адрес засветился в утечке службы судебных приставов и 
московского управления ГИБДД. Квартиры похожей пло-
щади продаются в этом жилкомплексе за 150 млн рублей. 

Квартира самого Иванова находится в Староконюшенном 
переулке, 15, опять же – в элитном клубном доме. Квадрат-
ный метр там оценивается почти в 1 млн рублей, а значит 
202-метровая квартира статс-секретаря МИД стоит около 
200 млн. Таким образом, легальных доходов Иванову 
никак не хватило бы на приобретение сразу двух объектов 
недвижимости. 

Как рассказал источник «МО», также семья Ивано-
ва владеет 130-метровой квартирой в одном из самых 
помпезных домов Тверской улицы Москвы (его слова 
подтверждаются слитыми базами московской недвижимо-
сти). Среди первых жителей этого дома была, например, 
министр культуры СССР Екатерина Фурцева. По словам 
собеседника «МО», ордер на квартиру для Ивановых под-
писывал лично Сталин. Но квартирами список шикарного 
имущества Ивановых отнюдь не ограничивается.

В распоряжении «МО» оказались данные из Федеральной 
налоговой службы о налогооблагаемом имуществе Ольги 
Ивановой. Их редакции предоставил источник, имеющий 
доступ к персональным данным россиян. Согласно доку-
менту, в 2016 году Иванова стала собственницей земель-
ного участка в 2040 м2, расположенного в селе Павловская 
Слобода неподалеку от Новорижского шоссе (только его 
кадастровая стоимость составляет 15 млн рублей, ры-
ночная обычно в два раза выше). Также ей принадлежит 
50-метровая квартира на Кутузовском проспекте, 22.

У дочери статс-секретаря МИД есть сразу пять транспорт-
ных средств. Среди них – пикап RAM 1500 стоимостью 
около 10 млн рублей и кроссовер BMW X7 xDrive40d за 8 
млн. Оба автомобиля Иванова приобрела в самый разгар 
войны в Украине – май-июнь 2022 года. Также у нее есть 
Toyota Land Cruiser 200, купленный в 2019 году – стоимо-
стью около 4 млн рублей, тогда же она приобрела BMW X5 
xDrive30d за 7 млн, но продала его в 2022-м. 

Иванова вкладывает деньги и в водный транспорт. Как выяс-
нил «МО», в июле 2022 года она купила гидроцикл, а за год до 
этого стала обладателем собственного катера. Их стоимость 
вычислить невозможно, поскольку в документах ФСН не 
указаны марки транспортных средств. Однако, регистраци-
онные номера суден пробиваются по регистру МЧС.

У Ольги Ивановой есть и доли в бизнесе. Она владеет 
компанией «Гора», занимающейся отловом и отстрелом 
диких животных, а также фирмой «Чамп Фэмили», специ-
ализирующейся на спортивном отдыхе, следует из данных 
СПАРК. Но финансовые результаты деятельности этих 
предприятий оставляют желать лучшего. За последние че-
тыре года совокупный убыток компаний составил 92 млн 
рублей. При этом девушка в 2020 году стала одним из соб-
ственников вологодской фирмы «Биолеспром», которая 
зарабатывает на поставках пиломатериалов (она владеет 
предприятием через ООО «Гора», вторая доля через ООО 
«Медвежья гора» принадлежит ее бабушке – Ольге Яков-
левне). Уставный капитал только «Биолеспрома» составля-
ет почти 95 млн рублей.

Источник: CIAN



6 ОБЪЕКТИВ :: Май 2023

АКТУАЛЬНО

Когда семья Ивановых стала владельцем «Биолеспрома», 
на предприятии устроили массовые сокращения: тогда без 
работы сразу остался 51 человек — все это люди рабочих 
профессий: охранники, операторы, слесари, сварщики. 
Почти половина уволенных — пенсионеры и люди пред-
пенсионного возраста. Тогда представители компании 
уверяли, что после модернизации завода, которая займет 
не меньше года, у них будет работать от 100 до 150 человек.

В 2021 году проект «Биолеспрома» по созданию безотходного 
лесопильно-деревообрабатывающего предприятия с произ-
водствами ОSB-плит и CLT-панелей в Верховажском районе 
Вологодчины получил губернаторскую поддержку Олега 
Кувшинникова. В этот проект компания планировала инве-
стировать 3,8 млрд рублей. Были ли вложены эти средства — 
неизвестно, в компании не ответили на запрос «МО». 

Жена министра в последние годы не имеет серьезных источ-
ников дохода — это подтверждают как декларации чиновни-
ка, так и данные ФНС. Возможно, семью Ивановых обеспе-
чивает дочь замминистра иностранных дел? Согласно утечке 
из той же ФНС за 2020 год, Ольга Иванова получала зарплату 
в Центре спортивных инновационных технологий и подго-
товки сборных команд Москомспорта – 180 тыс. рублей в год. 
Плюс еще 579 тыс. рублей в Центре спортивной подготовки 
сборных команд России. Небольшой гонорар в 69 тыс. рублей 
она получила в компании «Максима Эквиспорт», которая ор-
ганизует соревнования по конкуру. Итого – 828 тыс. рублей, 
чего явно недостаточно даже для покупки одного авто. 

Но, как выяснил «МО», Ивановы нашли и другой – весьма 
необычный актив стоимостью в десятки миллионов рублей. 

Оля и ее Аванс

Недалеко от Рублево-Успенского шоссе, в поселке Николо-
Урюпино располагается конно-спортивный клуб «Новый 
век». Он считается одним из лучших КСК в России и 
очень любим представителями российской элиты. В на-
чале 2010-х годов там даже можно было увидеть супругу 
на тот момент президента России — Светлану Медведеву, 
рассказал «МО» один из завсегдатаев клуба. По его словам, 
Медведева держала в «Новом веке» свою лошадь, но особо 
ей не занималась: «так, приезжала угостить». 

«Новый век» уже много лет позиционирует себя как 
элитный клуб с соответствующей публикой. Место тоже 
благоприятствует имиджу: клуб расположен по Новориж-
скому шоссе, и его чаще других выбирают люди, которые 
готовы потратить много денег на развлечения. Но даже 
среди «элитных» конных клубов «Новый век» всегда стоял 
особняком, потому что, помимо спорта, важную роль там 
играет ощущение камерности и избранности», — расска-
зывает источник «МО».

В этом же клубе свою лошадь держит и дочь замминистра 
иностранных дел России — Ольга Иванова. Коня зовут 
Аванс и он — один из самых дорогих в России. Цена Аван-
са сопоставима со стоимостью квартиры в самом центре 
Москвы.

Ольга Иванова родилась в августе 1997 года и еще будучи 
подростком начала заниматься конным спортом. Первые 
результаты были далеки от триумфальных – в 2011-м 
она заняла 43 место на кубке Москвы по выездке среди 
юношей. Но уже в следующем году Иванова выиграла 
кубок КСК «Горный алмаз» по выездке благодаря рыжему 
жеребцу Герду. Этот конь 2006 года рождения оформлен 
на ее мать – Марию Рудольфовну. 

В 2020-м Иванова одержала свою первую победу на 
чемпионате России по выездке, будучи при этом самой 
молодой участницей чемпионата. Оно и не удивительно, 
ведь в 2017 году у девушки появился тот самый жеребец 
по кличке Аванс, вышедший из-под седла Инессы Мер-
куловой, олимпийской спортсменки и супруги владельца 
КСК «Новый век». Аванс «привез» Ивановой и звание 
мастера спорта. По сообщению четырех источников «Мо-
жем объяснить», знакомых с ситуаций, Аванс обошелся 
Ивановой в сумму от 700 тыс. до 1 млн евро (средняя 
цена  —  56 млн рублей). Это одна из самых дорогих 
выездковых лошадей в России. Сейчас отец Ивановой 
вовсю критикует страны Балтии (в том числе, Латвию) за 
санкции по отношении к российским туристам. Ирония 
судьбы же заключается в том, что Аванс – латвийской 
породы, его родителей зовут Ароматс и Гагра. Конь при-
надлежит лично Ольге, свидетельствуют данные специ-
ального реестра. В последний раз они участвовали в 
соревнованиях 24 февраля 2022 года – в день российского 
вторжения в Украину. Иванова тогда одержала победу в 
кубке КСК «Новый век», после чего приостановила уча-
стие в соревнованиях.

Согласно базе данных Федерации конного спорта России 
(ФКСР), у Ивановой есть еще две лошади — Оптимус 
Прайм и Каспер. Оптимус Прайм принес ей много при-
зовых мест на соревнованиях среди юниоров в 2015-
2016 годах. Формально конь принадлежит ее маме, а его 
стоимость, согласно оценке экспертов «МО», составляет 
80 тыс. евро (6,5 млн рублей). За всю спортивную карьеру 
Ивановой на ее маму было зарегистрировано 5 лошадей, 
на нее саму – 2 лошади (помимо Аванса – еще один ла-
тыш по кличке Каспер; на нем она несколько раз высту-
пала в категории для любителей, в последний раз – летом 
2022 года).  

Клуб «Новый век»
Конный клуб «Новый век». Кадр из видео: @newcentury_equicenter / Instagram
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Сколько Ивановы тратят на коней?

Постой одной лошади в КСК «Новый век», где занимается 
Иванова, стоит 60 тыс. рублей в месяц. В эту цену входит 
только аренда стойла, кормление и услуги конюха. По сло-
вам источника «МО» из «Нового века», Ольга тренируется 
с мастером спорта международного класса Юрием Файнт-
штейном. «Тренер вместе с берейтором точно обходится 
Ивановой не меньше, чем в 100 000 рублей», – говорит 
источник. В стоимость содержания лошади также входят 
коновод (10 тыс. рублей в месяц), коваль (5 тыс. рублей за 
раз в 45 дней), дополнительные подкормки (около 5 тыс. 
рублей в месяц) и ветеринарные услуги. Прививки – 15 
тыс. рублей в год, остальные расходы на ветеринаров за-
висят от конкретной лошади, ее состояния, но в среднем в 
год выходит примерно 250 тыс. рублей. Лошади также не-
обходима амуниция: седло, вальтрапы, попоны, оголовье, 
бинты, ногавки, недоуздок и прочее. Хорошее выездковое 
седло стоит от 2 до 5 тыс. евро. Отдельная статья расхо-
дов  – это выезд на соревнования. Для поездки на турниры 
в Москве потребуется около 10 тыс. рублей на коневозку 
(туда-обратно), 3,5-5 тыс. рублей на стартовые взносы и, 
если турнир продолжается несколько дней, около 2 тыс. 
рублей за день постоя в клубе. Поездка на турнир в Евро-
пу – абсолютно баснословные деньги: от 10 тыс. евро за 
коневозку, 500-800 евро за стартовые взносы в оба конца 
и около 70 евро за день постоя. Обычно на европейские 
турниры приезжают за несколько недель, то есть общая 
сумма участия составляет более 13 тыс. евро. Помимо это-
го, спортсмену необходимо оплатить билеты, проживание 
и работу всей команды: коновода, тренера, иногда врача, 
группы поддержки.

По подсчетам «Можем объяснить», только за пять лет – с 
2017 года – семья Ивановых потратила на всю роскошь 

как минимум 495 млн рублей. Если прибавить к этому 
земельный участок дочери замминистра, приобретенный в 
2016-м, то сумма перевалит за 520 млн. 

Что входит в эту сумму?

Квартира Евгения Иванова в Староконюшенном переулке – 
200 млн рублей
Автомобили Ольги Ивановой – 29 млн рублей
Конный спорт – 171 млн рублей
Доля в бизнесе – 95 млн рублей
Земельный участок – 30 млн
Катер и гидроцикл — неизвестно

Где же Ивановы нашли деньги на покупку всей этой роско-
ши? Источник «МО», хорошо знакомый с семьей статс-
секретаря утверждает, что Ивановы ведут теневой бизнес 
с любовницей Сергея Лаврова — экс-сотрудницей МИД 
Светланой Поляковой. «Важные истории» ранее выяснили, 
что Полякова обладает значительным влиянием в Мини-
стерстве иностранных дел, а ее семья и близкие владеют 
активами в России и Великобритании стоимостью свыше 1 
миллиарда рублей. «Ивановы и Полякова занимаются тем, 
что продают медицинское оборудование — за откаты», — 
рассказал собеседник канала. «Можем объяснить» с довери-
ем относится к его словам, поскольку тот же источник рас-
сказал про квартиру Ивановых на Тверской — и его данные 
в итоге подтвердились документами.

Корреспондент «Можем объяснить» обратился к самой 
Ивановой с вопросом – откуда у семьи чиновника на-
шлись деньги на все это имущество? После этого девушка 
закрыла свой Instagram, не ответив на вопрос журналиста.

Источник poligonmedia.io

Ольга Иванова и ее конь Аванс. Фото: Федерация конного спорта России

https://poligonmedia.io/ptenecz-gnezda-lavrova/
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Посадка без тормозов
Как американцы арестовали российских контрабандистов авиазапчастей, 
пытавшихся обходить санкции
В начале мая в США арестовали российских бизнесменов из Майами Олега Пацулю и Василия Беседина. Их обвиняют 
в налаживании поставок авиационных тормозов и других деталей в Россию в обход санкций. Только по этому обви-
нению им грозит до 20 лет тюрьмы, еще столько же — по другой статье. Изучив материалы дела, The Insider узнал, 
как ушлые российские предприниматели успели заработать миллионы долларов на организации схемы, обходящей 
санкционные ограничения.

Добровольная явка на арест

Утром 11 мая 2023 года в городе Феникс в США специ-
альный агент Бюро промышленности и безопасности 
(служба контроля экспорта) Джастин Кент встретился с 
российскими бизнесменами из Майами — Олегом Пацу-
лей и Василием Бесединым. Встреча проходила в офисе 
погранично-таможенной службы. Пацуля и Беседин 
явились по доброй воле — в надежде, что Кент раз-
блокирует зависшую отправку тормозов для самолетов 
Boeing из США.

Специальный агент Кент попросил Пацулю и Беседина 
«честно» заполнить декларацию о том, что они не соби-
раются обходить запреты на экспорт товаров в Россию 
и Беларусь. Бизнесменам разъяснили, что «конечный 
грузополучатель» — это реальный покупатель, который 

будет пользоваться товарами по назначению. Пацуля и 
Беседин заверили агента, что тормоза не поедут в Бела-
русь и Россию.

Сразу после этого бизнесменов задержали и подали в 
суд заявление о преступлении (criminal complaint). 16 
мая большое жюри присяжных предъявило им обви-
нение. Американские власти уверены, что Пацуля и 
Беседин собирались обойти введенные против России 
санкции, а также отмывали деньги, полученные в ре-
зультате контрабанды.

На 22 мая запланировано предварительное слушание 
в Окружном федеральном суде США по Аризоне. По 
каждому из обвинений Пацуле и Беседину грозит до 20 
лет тюрьмы.
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Обход санкций — из США через Турцию и 
Мальдивы

Поставки в Россию авиационных запчастей США запре-
тили еще в феврале 2022 года, сразу после вторжения 
российских войск в Украину. С мая Пацуля рассылал 
российским авиакомпаниям письма с предложениями 
купить запчасти для самолетов. Так, в письме в авиа-
компанию «Россия» он утверждал, что его «группа ком-
паний» уже имеет клиентов из России, в числе которых 
авиакомпания «Смартавиа» и Министерство обороны. 
«В свете наложенных на Россию санкций мы успешно 
справляемся с новыми вызовами», — писал Пацуля в 
электронном письме, которое американские власти по-
лучили через судебный ордер на доступ к переписке.

Завышенные цены на запчасти Пацуля объяснял санк-
циями. Спецагент Кент цитирует его письмо авиаком-
пании «Победа»: «Мы предлагаем наши цены вместе с 
доставкой напрямую на ваши склады в Москве. Учи-
тывая санкции против России, стоимость запчастей, 
логистики, доставки, а также сроки доставки возросли. 
Во многих случаях требуется сертификат конечного гру-
зополучателя, и мы решаем все эти вопросы».

С российскими авиакомпаниями Пацуля переписывался 
от имени турецкой компании. Тем временем Беседин 
от имени компании MIC P&I из Флориды запрашивал у 
американских компаний поставки запчастей, в том чис-
ле подсанкционных тормозов для самолетов. Наценка за 
обход санкций и доставку превышала $30 тысяч — это 
почти половина от цены американского поставщика.

В августе 2022 года Беседин нашел в Аризоне поставщи-
ка семи комплектов тормозов по $70 тысяч. Пацуля до-
говорился с авиакомпанией «Смартавиа», что поставит 
сборки по $103 тысячи за штуку. Российская компания 
перевела деньги турецкой компании Пацули, а та — на 
счет американской MIC P&I, офис которой расположен 

в доме Пацули. Бизнесмены заверяли поставщика, что 
товары не поедут в Россию или Беларусь, и что они 
поставляют их турецкой авиакомпании. Однако более 
месяца поставщик из Аризоны не отвечал на их запро-
сы. В итоге компания так и не поставила тормоза, а 
«Смартавиа» осталась ни с чем.

Пытаясь добыть и поставить в Россию уже оплаченные 
тормоза, Беседин и Пацуля нашли компанию уже за 
пределами США, которая смогла заказать несколько 
комплектов тормозов по цене намного выше той, что 
«Смартавиа» уже заплатила. В документах Беседин и Па-
цуля указали, что сборки отправятся на Мальдивы и не 
будут перепроданы никаким другим компаниям. Однако 
поставкой заинтересовался американский экспортный 
контроль, и тормоза на Мальдивы так и не поехали.

Тем временем партию тормозов с пометкой «срочно» у 
бизнесменов запросила авиакомпания «Победа». За та-
кие же сборки она была готова заплатить по $165 тысяч. 
«Победа» перевела на счета турецкой компании Пацули 
почти $750 тысяч, однако тормоза так и не получила: 
бизнесмены снова едва нашли поставщика в США, ко-
торый согласился продать им сборки, а затем поставку 
задержало Бюро промышленности и безопасности.

Личное обогащение без тормозов

Пацулю и Беседина обвиняют не только в обходе 
санкций, но и в легализации доходов, полученных в 
результате этих действий. Несмотря на то что поставить 
российским перевозчикам запчасти на сумму в несколь-
ко сотен тысяч долларов не удалось, с 31 мая 2022 по 31 
января 2023 из Турции им поступило $2,75 млн за «тор-
моза». Средства выводились на личные счета Пацули и 
Беседина, откуда они снимали крупные суммы наличны-
ми. Известно, что часть этих денег Пацуля успел потра-
тить на BMW 740i и яхту Sea Ray Sundancer.

По оценкам американских прокуроров, всего выручка 
Пацули от подсанкционной торговли составила $4,5 млн 
долларов. Такую сумму денег должны будут конфиско-
вать у него, если признают виновным; яхту и BMW у 
него также должны будут забрать.

В России Олег Пацуля с 2018 года банкрот. Сумма его 
задолженности составляет 568 млн рублей. Имущества 
у него не нашлось — на торгах продали только ничего 
не стоящую долю в ООО «Формуластройагро». Пацуля 
также был гендиректором и совладельцем ООО «Глав-
спецстрой». Эта компания — тоже банкрот, в рамках 
дела о банкротстве с Пацули было взыскано 240 млн 
рублей.

Известно, что Пацуля владеет двумя кондоминиумами 
во Флориде. Он также числится учредителем ряда фирм, 
которые использовались для контрабанды авиационных 
деталей или для владения недвижимостью.

Такие тормоза для боинга пытались ввезти в Россию Пацуля и Беседин

Источник theins.ru

https://theins.ru/ekonomika/261876
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Надежда на совесть?
Немецкий бизнес и обход санкций против России

Каждый микрочип, который используется в смертоносной ракете, убившей украинского ребенка, – это уже ката-
строфа. Оспаривать этот тезис не осмелится ни один честный западный предприниматель. Предприятия, которые 
опасаются за свой бизнес и репутацию у иностранных партнеров, не поставляют товары двойного назначения ни в 
Россию, ни в страны СНГ или ЕАЭС (до 2014 года – ЕврАзЭс). Тем не менее, в прессе все же появляются публикации 
об уклонении фирм из Германии от санкций и обходе санкционного режима путем переориентации экспорта на 
третьи страны. Как работает этот механизм, и можно ли прервать его работу? Автор Анна Розэ

Истинный пункт назначения

Недавно издание Spiegel сообщило о фирме Elix-St. GmbH 
из Штутгарта, основанной после начала полномасштабной 
войны в Украине семьей выходцев из России. Фирма постав-
ляла микроэлектронику в Казахстан. Через промежуточных 
экспортеров товары оказывались у головного предприятия 
Elix-M в Москве, которое, по имеющейся информации, со-
трудничало с российскими спецслужбами.

Согласно данным, предоставленным изданию норвеж-
ским предпринимателем из сферы консалтинга Эрлендом 
Болльманом Бьортведтом, по меньшей мере 54 немец-
ких фирмы участвуют в обходе санкций против России. 
Среди них – предприятие по производству мазута Bechem 
из города Хаген. Обе упомянутые фирмы заработали на 
поставках в Казахстан не так много: Elix осуществила по-
ставки на 800 тысяч евро, Bechem – на 670 тысяч. Однако 
факт обхода санкционного режима через третьи страны 
неоспорим.

Spiegel упоминает и возможный обход санкций куда более 
крупным игроком – концерном BASF, якобы переправля-
ющим через Казахстан полимеры и полиамиды, которые 
могут использоваться при производстве военного оснаще-

ния. На запрос Радио Свобода представитель предприятия 
отметил, что информация из частной базы данных Genius, 
использовавшаяся при журналистском расследовании, не 
соответствует собственным данным концерна. После начала 
полномасштабной войны в Украине пути поставок в регио-
не изменились, что может объяснить разницу в статистике. 
Предприятие указывает на внутренние механизмы контроля, 
которые гарантируют полное выполнение санкций. Spiegel 
также пишет, что доказательств переправки товаров через 
российскую границу в этом случае нет. Как бы то ни было, 
ранее Радио Свобода сообщало о причастности BASF к про-
изводству топлива, которое могло попадать к получателям, 
связанным с российской армией.

Союз "Немецкая промышленность" и его подразделение 
"Восточный комитет" предлагает список из десяти пунктов 
по борьбе с обходом санкций. Управляющий "Восточного 
комитета" Михаэль Хармс разъяснил Радио Свобода, что 
трансакции, подобные описанным выше, составляют мини-
мальную часть немецкого экспорта и находятся на уровне 
статистической погрешности. "Осознанный обход санкций 
немецкими предприятиями я исключаю", – отмечает Хармс. 
С одной стороны, предприятия опасаются репутационных 

Фигуры президента России Владимира Путина и главы Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен на 
ежегодном карнавале в Майнце (Германия), февраль 2023 года
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рисков, поскольку каждое действие в обход санкций – уго-
ловное преступление. С другой, немецкие фирмы выстроили 
внутреннюю систему проверки и собственной ответственно-
сти, которая препятствует нелегальным сделкам.

Эксперты подчеркивают, однако, что выходцы из России и 
других стран СНГ, обладающие гражданством Германии и 
какой-либо из этих стран, создают фирмы-однодневки для 
экспорта подлежащих санкциям товаров через постсоветские 
страны – главным образом Казахстан, Армению и Кыргыз-
стан. "Мы наблюдаем, что российские предприятия выстро-
или международную сеть для обхода санкций. Через проме-
жуточные торговые фирмы в России и других странах они, 
очевидно, перевозят в Россию находящиеся под санкциями 
товары", – отмечает Михаэль Хармс.

Действительно, данные статистики показывают увеличение 
экспорта в страны СНГ из Евросоюза. Эксперт Мюнхен-
ского института экономических исследований ifo Феодора 
Тети рассказала Радио Свобода, что с марта по декабрь 2022 
года объем вывоза санкционных товаров вырос в 1,4 раза. 
Эксперт считает маловероятным повышение спроса в этих 
странах в такой короткий промежуток времени. "Поэтому 
напрашивается подозрение в обходе санкций: немецкие пред-
приятия экспортируют продукцию в страны СНГ, и оттуда 
товары переправляются в Россию, где находится конечный 
потребитель", – разъясняет Тети.

Сравнение статистических данных первого квартала про-
шлого и текущего годов показывает увеличение экспорта в 
Армению почти в три раза, в Казахстан – более чем в два раза 
и в Кыргызстан – более чем в десять раз! Однако в абсолют-
ных цифрах экспорт в эти страны совсем невелик, подчерки-
вает представитель "Восточного комитета". По сравнению с 
потерями от сокращения экспорта в Россию это замещение 
не играет большой роли. Есть и другой момент, отмеченный 
в докладе союза "Немецкая промышленность": Россия ранее 
была перевалочным пунктом, через который товары посту-
пали в другие страны СНГ. После начала полномасштабной 
войны в Украине и введения санкций против Москвы немец-
кий экспорт стал направляться в эти государства по прямому 
пути. Фирма, которая раньше при отправке товаров в Ереван 
указывала как целевую страну вывоза Россию, теперь пишет 
в таможенных документах "Армения".

В интересах немецкой промышленности – избежать побоч-
ного ущерба для третьих стран от введения санкций против 
России. Поэтому лоббисты подчеркивают возросшее значе-
ние Армении и Казахстана для двухсторонней торговли в 
условиях массовой эмиграции россиян в эти страны. После 
ухода с российского рынка немецкие предприятия испыты-
вают острую потребность в диверсификации рынка сбыта. Те 
товары, которые раньше шли в Россию, теперь могут направ-
ляться в другие страны СНГ. Кроме того, Казахстан и Арме-
ния выказывают готовность к сотрудничеству при контроле 
за соблюдением санкционных мер. Так, с 1 апреля Казахстан 
ввел новую таможенную систему слежения за потоком това-
ров. По всей видимости, Германия и Евросоюз остаются для 
государств ЕАЭС приоритетными партнерами, и раздражать 
их махинациями вокруг обхода санкций там не хотят.

Тем не менее, пути такого обхода существуют. Как рассказал 
Радио Свобода эксперт фракции Христианско-демократиче-
ского союза (ХДС) в бундестаге Родерих Кизеветтер, Россия 
использует альтернативные маршруты через Китай и Объ-
единенные Арабские Эмираты, а также через те же Казахстан 
и Армению для импорта полупроводников и товаров двой-
ного назначения. При этом главную роль играют, конечно, 
Китай и Гонконг. Оппозиционный политик подчеркивает, что 
Евросоюз не в состоянии эффективно бороться с обходом 
санкций имеющимися средствами. По его мнению, вопрос 
должен решаться на уровне каждого государства-члена ЕС. 
Союз "Немецкая промышленность" видит проблему в том, 
что слишком мало стран подключились к эмбарго: около 60 
процентов мировой экономики и 75 процентов населения 
планеты не участвуют в антироссийских санкциях.

Кого наказывать?

Эксперты видят также недостатки в инструментарии санкци-
онных пакетов – непонятные, непрозрачные и порой сбиваю-
щие с толку предписания затрудняют действия предприятий. 
К тому же из-за длинных цепочек промежуточных экспорте-
ров невозможно установить, кто будет конечным потребите-
лем товаров, отмечает экономист института ifo Феодора Тети. 
Это открывает пути для злоупотребления. Предприятия не 
обладают необходимыми механизмами контроля, чтобы 
понять, в какой стране и в каком конкретно оборудовании 
окажется какая-либо произведенная ими деталь. В эту кате-
горию попадает часть любой системы вооружений, когда-ли-
бо проданная через многочисленные промежуточные фирмы 
конечному потребителю. На этой детали будет стоять на-
звание немецкого предприятия, не ведающего, что несколько 
лет назад через нелегальных перекупщиков она попала не 
по назначению – допустим, в беспилотник, уничтожающий 
украинские города.

Поскольку некоторые категории товаров подвержены санкци-
ям только частично, это может привести к тому, что пред-
приятия по-новому классифицируют их, тем самым избегая 
попадания в санкционные списки. "Здесь не обязательно идет 
речь о мошенничестве, просто предприятия изобретательно 
используют лакуны в санкциях", – подчеркивает Феодора Тети.

Министерство экономики ФРГ в конце февраля предложи-
ло конкретные шаги по борьбе с обходом санкций, кото-
рые сейчас обсуждаются совместно с Еврокомиссией. Ее 

"Заблокируйте кошельки Путина в Германии". Акция протеста в Киеве во время прошлогоднего 
визита канцлера ФРГ Олафа Шольца в Украину
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глава Урсула фон дер Ляйен заявила 9 мая во время визита 
в Киев, что Европа "могла бы запретить вывоз определен-
ных товаров также и в третьи страны, которые намеренно 
обходят санкции". Однако министр экономики ФРГ Роберт 
Хабек пока ничего не говорит о конкретных шагах Германии. 
Ранее он лишь отметил, что "если появляются таможенные 
данные, свидетельствующие об отклонениях, например, если 
ранее товары поставлялись в Россию, а затем в том же самом 
количестве направляются в третью страну, надо точнее к ним 
присматриваться".

Родерих Кизеветтер, как и его соратница по партии фон дер 
Ляйен, считает, что санкции в отношении третьих стран или 
определенных посредников, которые обходят санкции, были 
бы эффективным механизмом. При этом в фокусе подобных 
мер должен быть прежде всего Китай. Кроме того, Германия 
могла бы оказывать "асимметричное политическое, финан-
совое и экономическое давление" на государства, которые 
поддерживают обход санкций или принципиально не пре-
пятствуют им. Представитель ХДС требует введения санкций 
на товары двойного назначения и в отношении Беларуси, а 
также других стран ЕАЭС.

Этот шаг эксперт института ifo Феодора Тети называет "экс-
тремальным решением". Против него высказываются и не-
мецкие лоббисты. Вместо введения санкций против отдель-
ных стран и отрезания тем самым значительного сегмента 
экспортного рынка они предлагают составлять "черные спи-
ски" предприятий, которые нарушают санкционный режим. 
Речь идет о трехступенчатом процессе предупреждения: 
сначала – внесение предприятия в список подозрительных, 
затем – в список предварительного наблюдения и наконец – в 
список блокировки активности.

Евросоюз планирует создать новый механизм для уголовного 
преследования предприятий, нарушающих санкции. Даже 
если фирмы не знали, куда направляются их продукты, они 
должны нести за это ответственность по статье "халатность". 
Родерих Кизеветтер разъясняет, что по этой статье могут 
привлекаться фирмы, которые не нарушали санкции актив-
но, но "всего лишь" осознанно и намеренно не препятствова-
ли их нарушению.

Для тех фирм, которые делают вид, что поставляют бытовую 
технику, забывая, что содержащиеся в ней микрочипы могут 
впоследствии оказаться, например, в приборах ночного 
видения или в элементах управления ракет, Феодора Тети 
предлагает ввести санкции, затрагивающие целые категории 
товаров, а не только на их отдельные составляющие. Таким 
образом предприятия не смогут продавать свою продукцию 
под другим торговым кодом, который не попадает в санкци-
онные списки.

Ганс кивает на Дитриха, Дитрих – на Петера

К сознательности бизнесменов взывают как промышленные 
лоббисты, так и оппозиционные политики бундестага. Союз 
"Немецкая промышленность" предлагает сделать экспортный 
контроль обязанностью шефа каждого предприятия. Таким 
образом главы концернов начнут лично опасаться уголов-

ной ответственности за обход санкций. Родерих Кизеветтер 
считает, что необходимо "обострить чувствительность" 
промышленников к санкционной тематике. Политик также 
считает, что Германия должна взять на себя ведущую роль в 
этом вопросе в рамках Евросоюза.

В данный момент это, очевидно, невозможно. Ведь, вопреки 
стереотипным представлениям о немецком Ordnung (поряд-
ке), именно в Германии отсутствует координация различных 
контрольных инструментов. Кизеветтер сетует на то, что до 
сих пор в Германии не выяснены компетенции отдельных 
органов власти. Непонятно, кто должен принимать на себя 
ответственность за контроль экспортных потоков – мини-
стерство экономики, министерство финансов, ведомство по 
экспортному контролю или таможенное управление. Отсут-
ствует также систематический анализ таможенных данных и 
торговых потоков.

Корреспондент Радио Свобода лично убедилась в том, как 
ведомства кивают друг на друга. Представитель немецкой 
таможни рассказал, что контроль может проводиться, только 
если понятно, что товары отправляются на экспорт через 
третью страну в Россию. Но на границе Германии это трудно 
установить. Для проверки каждого отдельного случая не-
обходимо обращаться к ведомству по экспортному контролю. 
В свою очередь, представитель этого ведомства отметил, 
что слежением за потоком товаров занимается таможня. 
Министерство экономики в ответ на вопрос Радио Свобода 
указало на министерство финансов и ведомство по экспорт-
ному контролю.

Министр экономики Роберт Хабек предложил перенять си-
стему контроля у Дании, где таможенное ведомство анализи-
рует торговые потоки и проверяет все возможные несоответ-
ствия. Однако союз "Немецкая промышленность" указывает 
в своем докладе на отсутствие необходимого программного 
обеспечения германской таможни. При нынешнем оснаще-
нии невозможно организовать "точный анализ рискован-
ных трансакций" по примеру Дании, отмечают лоббисты. 
Решением проблемы могут быть сертификаты ведомства по 
экспортному контролю, которые должны представляться при 
оформлении таможенных документов. Однако это может 
привести к еще большей бюрократизации процесса и воз-
можному замедлению экспортных потоков.

До сих пор известен только один случай привлечения к 
уголовной ответственности бывшего выходца из России за 
обход санкций, которые были введены еще после аннексии 
Крыма. Кто и как поймает за руку более 50 предприятий, 
выявленных норвежцем Бьортведтом, неизвестно. "Белые 
вороны в экономике будут всегда. Пока есть возможность 
заработать, найдутся люди и фирмы, готовые рисковать. 
Стопроцентно пресечь нарушение санкций невозмож-
но", – на анонимных началах поделился своим мнением с 
Радио Свобода представитель генпрокуратуры Берлина. 
Остается только надеяться на совесть и честь большинства 
немецких предпринимателей, которые осознают риски 
торговли в обход санкций и не хотят становиться соучаст-
никами военных преступлений.

Источник svoboda.org

https://www.svoboda.org/a/nadezhda-na-sovestj-nemetskiy-biznes-i-obhod-sanktsiy-protiv-rossii/32432519.html
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SVT: Российские спецслужбы 
устраивают фейковые митинги против ЕС, 
США и Украины в Европе
Шведский телеканал SVT в сотрудничестве с Центром «Досье» получил документы российских спецслужб, в кото-
рых описываются операции влияния, направленные против европейских стран. Как указано в этих документах, 
они вдохновлены «успехом» акции, в ходе которой датско-шведский крайне правый активист Расмус Палудан сжег 
Коран напротив посольства Турции в Стокгольме, из-за чего процесс вступления Швеции в НАТО замедлился.

В одном из документов описывается сценарий операции, 
в ходе которой с помощью «местных жителей или мигран-
тов» можно будет разжигать конфликты, распространяя 
видео с сожжением турецкого флага или оскорблениями в 
адрес Эрдогана.

Другой документ описывает акцию, которая была проведе-
на в Париже 5 марта 2023 года. Во время нее «протестую-
щие» отдавали нацистские приветствия перед транспаран-
тами с украинским флагом и надписями, направленными 
против Эрдогана. Также в документе содержится пример-
но 60 ссылок на аккаунты в соцсетях, где были размещены 
видеоролики этой информационной кампании.

В ходе расследования журналисты SVT обнаружили в 
интернете как минимум десять подобных постановочных 
акций, проведенных в период с декабря 2022 года по на-
стоящее время с критикой ЕС, НАТО и Украины.

Например, в феврале в Париже были сфотографированы 
люди с плакатами, на которых было написано «НАТО, хва-
тит бомбить Донецк!», «Не передавайте оружие Украине! 

Зеленский бомбит Донецк и Луганск» и «ЕС и Америка! 
Прекратите финансировать войну в Украине!». При этом 
пикетчики с идентичными лозунгами были замечены в 
Мадриде, Брюсселе и Гааге.

Журналисты SVT дозвонились одному из участников 
акции. Он отрицал свою причастность к ней и уверял, что 
его профиль в Facebook, где были размещены фотографии 
с пикета, был взломан. Однако после разговора мужчина 
удалил свой профиль в соцсети.

21 января датско-шведский крайне правый активист 
Расмус Палудан сжег Коран напротив посольства Турции 
в Стокгольме. Он повторил эту акцию 27 января в Копен-
гагене (Дания), заявив, что «не приемлет вмешательства» 
Реджепа Тайипа Эрдогана «в дела свободы слова в Дании и 
Швеции». 4 мая власти Швеции заочно арестовали Палу-
дана.

«Протестующие» с одинаковыми плакатами в Париже и Мадриде

Источник theins.ru

https://theins.ru/news/261577
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Отдали на расправу
Студента из Волгограда будут судить в Чечне за сожжение Корана
Сожжение Корана у Соборной мечети Волгограда стало поводом не только для нового уголовного дела об оскор-
блении чувств верующих, но и началом новой пропагандистской кампании "священной войны". Надругавшегося 
над священной для мусульман книгой студента обещают отправить судить в Чечню – при этом до сих пор остается 
неясным, как именно видеозапись сожжения попала в сеть. Сайт Кавказ.Реалии рассказывает, что известно о Ни-
ките Журавеле, обвиняемом в сотрудничестве с украинскими спецслужбами, и обсуждает с экспертами, как его дело 
используют для пропаганды. Автор Андрей Беседин

Видео с сожжением Корана у мечети впервые было опубли-
ковано 19 мая в телеграм-канале "Утро Дагестан", который 
связывают с бывшим депутатом Госдумы и координатором 
легиона "Свобода России" Ильей Пономаревым, живущим 
в Украине. Запись опубликовали с подписью "Волгоград! Да 
сломает Аллах ваш хребет – страна Исламофобов!".

Вечером на следующий день в Следственном комитете 
России сообщили о задержании в Волгограде "местного 
жителя Никиты Журавеля" по подозрению в оскорбле-
нии чувств верующих. Согласно официальной версии, не 
позднее 19 мая он записал сожжение Корана на видео, а 
затем ролик опубликовали "на подконтрольном ЦИПсО 
ВСУ" ресурсе (Центр информационно-психологических 
спецопераций Вооруженных сил Украины. Прим.). Также в 
СК отметили, что Журавель якобы сознался в видеосъемке 
военных объектов армии России.

ФСБ России опубликовала оперативную съемку задержа-
ния Журавеля. На кадрах видно, как двое мужчин в форме 
останавливают курьера на велосипеде, а после его зата-
скивают в грузовик трое оперативников. Затем молодого 
человека спрашивают, знает ли он, за что задержан, и 
Журавель отвечает, что "снимал истребители".

После наводящего вопроса он также сознается, что еще 4 
мая сжег Коран на фоне Соборной мечети по заданию, ко-
торое он якобы получил в телеграм-канале, администриру-
емом из Украины. На более поздних кадрах (судя по всему, 
они были сделаны уже на допросе) Журавель рассказывает 
под запись, что сжег Коран по заказу СБУ. Он якобы сам 
отправил ролик представителям украинских спецслужб, 
за что получил 10 тысяч рублей. Лицо задержанного за-
блюрено – неясно, читает ли он заготовленный текст или 
говорит от себя.

На следующий день стало известно, что дело об оскорбле-
нии чувств верующих по поручению главы СК Александра 
Бастрыкина передадут на расследование в Чечню. В ведом-
стве объяснили этот шаг "многочисленными обращениями 
жителей Чеченской Республики с просьбой признать их 
потерпевшими".

23 мая в Грозном, по сообщениям республиканских СМИ, 
собрались выразить протест "около десяти тысяч веру-
ющих". Как выяснила редакция Кавказ.Реалии, на этот 
митинг согнали студентов и работников бюджетных орга-
низаций. Перед ними выступил муфтий Чечни Салах-Хад-
жи Межиев, оценивший поступок Журавеля как "престу-
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пление против Ислама, человечности и толерантности" и 
"открытое объявление войны всей мусульманской Умме".

После известий о возбуждении уголовного дела и его пере-
дачи в Чечню Илья Пономарев заявил, что не чувствует 
ответственности за публикацию ролика в своем канале 
"Утро Дагестан". Он предположил, что сожжение Корана 
Журавелю заказала ФСБ, а после российские спецслужбы 
сами отправили снятое им видео, "чтобы потом раздуть 
скандал и заработать звезды на "раскрытии".

Бывший кадет из Севастополя

19-летний Никита Журавель учился в Волгоградском го-
сударственном социально-педагогическом университете. 
Он переехал на учебу из аннексированного Севастополя 
предположительно в 2022 году: в списках на зачисление 
2021 года Журавеля нет, а списки за прошлый год админи-
страция вуза решила не публиковать.

В Севастополе молодой человек жил вместе с матерью. 
В августе 2014 года приказом министра обороны России 
Сергея Шойгу его зачислили в 5-й класс президентского 
кадетского училища. Судя по старой странице во "ВКон-
такте", мальчик мечтал стать военным: в графе "воинская 
часть" у него написано "Скоро будет", а среди сохраненных 
фотографий много изображений солдат на фоне россий-
ского триколора. При этом статус страницы вопрошает: "И 
это элита ВС РФ!?"

В какой момент мировоззрение Журавеля изменилось, 
неясно, но прокремлевские СМИ после его задержания 
писали, что в соцсетях студент якобы был подписан на 
оппозиционные российские медиа – на каналы команды 
Алексея Навального и Михаила Ходорковского. Акту-
альная страница молодого человека в настоящий момент 
закрыта, проверить эту информацию невозможно. Мать 
задержанного не ответила на вопросы редакции.

22 мая Центральный райсуд Волгограда отправил Жураве-
ля под стражу на два месяца. Заседание по мере пресече-
ния по неназванной причине прошло в закрытом режи-
ме. Еще перед судом и после консультаций с адвокатом 
студент назвал свой поступок "очень плохим" и извинился 
"перед всеми мусульманами мира", тем самым публично 
признав вину еще до начала разбирательства по существу.

На следующий день министр национальной политики Чеч-
ни Ахмед Дудаев заявил, что судить Журавеля будут уже в 
Чечне – там же ему предстоит отбывать наказание в случае 
обвинительного приговора.

"Очень сомнительно, что дело Журавеля стоит рассматри-
вать в контексте войны в Украине, его связь с украинскими 
спецслужбами явно надумана. Мы можем предположить, 
что для самого [главы Чечни Рамзана] Кадырова дело в 
отношении студента – очередная пиар-кампания. Об этом 
говорит сам факт возникновения группы людей, обратив-
шихся к главе СК РФ с просьбой передать расследование 
дела в республику – это вряд ли было бы возможно без 

прямого указания Кадырова", – заявил сайту Кавказ.
Реалии член Совета Центра защиты прав человека "Мемо-
риал" Владимир Малыхин

Топливо "священной войны"

Министр юстиции России Константин Чуйченко поддер-
жал решение СК и заявил, что Журавеля нужно отправить 
в одно из исправительных учреждений, "расположенное в 
регионе преимущественно с мусульманским населением", 
чтобы "поспособствовать уважению к религии и религи-
озным чувствам верующих в нашей многонациональной и 
многоконфессиональной стране".

Глава российского отделения Transparency International 
Илья Шуманов подчеркивает, что передача дела подростка 
из аннексированного Крыма, совершившего преступление 
на территории Волгограда, в Чечню – это "не самый обыч-
ный шаг" с процессуальной точки зрения.

Уехавший за границу из-за преследований в отношении 
семьи чеченский правозащитник Абубакар Янгулбаев счи-
тает, что уголовное дело в целом "выглядит постановочно", 
а передача подозреваемого в Грозный имеет политический 
смысл для Рамзана Кадырова.

"Этот Коран был сожжен в Волгограде – территориальная 
подследственность должна быть в Волгограде, где на-
ходится эта мечеть. Отдавать дело в Чечню нет никаких 
оснований. Однако понятно, какой политический контекст 
это имеет: Кадыров дальше строит свою репутацию "за-
щитника мусульман", Корана и Сунны – этими званиями 
он нарек себя сам", – указывает Янгулбаев.

23 мая, через три дня после возбуждения дела, о ситуа-
ции высказался и сам Кадыров. Он заявил, что сожжение 
Корана – это циничная провокация Украины и Запада, 
которая "только укрепила желание громить прислужников 
иблиса", и призвал отказаться от возможности мирных 
переговоров, пока "провокаторы не встанут на колени, не 
раскаются и не принесут извинения всему мусульманско-
му миру".

За несколько дней до публикации ролика из Волгограда 
похожее уголовное дело возбудили в Москве. Автор видео 
сжег Священное Писание в Косинском парке на берегу 
Белого озера напротив храма Успения Богородицы, где за 
пару месяцев до этого проходили протесты против строи-
тельства мечети.

Этот случай тоже вызвал реакцию со стороны чеченского 
руководства – Рамзан Кадыров точно так же заявлял, что 
ролик был тиражирован "украинскими провокаторами, 
которым не впервой сжигать Священное Писание". За пару 
месяцев до этого он похожим образом высказывался и об 
акции с сожжением Корана в Дании, обвиняя Европу в на-
меренном разжигании религиозной вражды.

"Самое парадоксальное в этой истории для меня, как 
для чеченца: когда Россия воевала в Чечне, она не про-
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сто сжигала Кораны – она бомбила мечети, где сгорали 
все Кораны вместе с верующими во время молитв. Один 
из самых резонансных и кровавых случаев – это когда в 
самом начале второй войны разбомбили мечеть в поселке 
Маас. Так что Кадырову в первую очередь нужно бороть-
ся против Путина, если он затеял войну с сатанизмом", – 
отмечает Янгулбаев.

Ползучая "кадыризация"

В ноябре Чечня приняла для "патриотического воспита-
ния" 150 детей из 15 регионов, треть из них были вы-
везены с оккупированных Россией территорий Украины 
– из самопровозглашенных "ДНР" и "ЛНР". Кураторами 
"трудновоспитуемых подростков" стали инструкторы 
из так называемого университета спецназа в Гудермесе, 
а их самих расположили в бывшем пионерском лагере 
"Горный ключ" в чеченском селе Автуры. Детей застав-
ляют соревноваться в строевой подготовке, прицельной 
стрельбе, стрельбе из лука и метании гранат.

"На протяжении многих лет мы имеем фактически 
"кадыризацию" России: распространение по всей стране 
идеологии и практик, свойственных режиму Рамзана 
Кадырова. Полное подавление свободы слова, ликвида-
ция независимых СМИ, уничтожение правозащитных 
организаций и даже криминализация правозащитной 
деятельности – лишь очень краткий список того, что 
было опробовано режимом Кадырова, а затем применено 
по всей России", – подчеркивает правозащитник "Мемо-
риала" Малыхин.

Институционализация кадыровских практик – явление 
не одномоментное, она развивалась постепенно. Дело 
Журавеля можно назвать очередным ее этапом, добавля-
ет собеседник.

Эксперт украинского Центра гражданских свобод поли-
толог Михаил Савва отмечает, что подобные жесты феде-
ральной власти в сторону главы Чечни свидетельствуют о 
ее неустойчивости.

"Выдача подростка властям Чечни имеет только одно 
объяснение: кремлевский режим критически ослаб. Ему 
нужны подпорки в лице таких региональных лидеров, 
как Кадыров. За лояльность Кремлю этим лидерам дают 
все больше. Уже начали отдавать на расправу людей", – 
заявил Савва.

Главная группа, которая хочет усиления ксенофобии в 
России, – нынешняя власть, считает политолог. По его 
мнению, это выгодно режиму, поскольку именно он 
становится в этом случае арбитром и умиротворителем 
ксенофобии. Эта технология уже была использована в 
конце 1990-х годов, и тогда она обеспечила укрепление 
нынешнего президента России, заключил эксперт Центра 
гражданских свобод.

Источник kavkazr.com

https://www.kavkazr.com/a/otdali-na-raspravu-studenta-iz-volgograda-budut-suditj-v-chechne-za-sozhzhenie-korana/32426996.html
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Предателей не любят ни украинцы, 
ни русские
Как Москва вербовала коллаборантов на оккупированных территориях

Восемь лет вопрос о судьбе коллаборационистов был для Украины «отложенным». Но после освобождения терри-
торий, где работали оккупационные администрации, уголовные дела по факту измены родине стали открываться 
одно за одним, уже есть десятки приговоров. The Insider поговорил с людьми, которые отказались сотрудничать с 
захватчиками, несмотря на угрозы. Они рассказали, как их пытались склонять к сотрудничеству, как конформисты 
приспосабливались к новым обстоятельствам и почему меньше всего изменников было среди учителей.

Автор Александр Белокобыльский

Поселок Казачья Лопань в часе езды на север от Харькова. 
От него до границы с РФ километра три. До 24 февраля 
2022 года тут жили почти 6000 человек, теперь осталось 
1800. Чтобы добраться сюда, нужен пропуск, который во-
енные проверяют на нескольких блокпостах. Дорога почти 
пустая — лишь изредка катят старые советские легковуш-
ки да проносятся военные запыленные внедорожники. В 
селах тут и там разрушенные дома, иссеченные осколками 
ворота, затянутые пленкой окна. Даже асфальт напоми-
нает о войне — из-за следов гусениц в салоне гул, как в 
самолете.

The Insider встречается со старостой Казачьей Лопани 
Людмилой Вакуленко. Еще прошлой весной, когда поселок 
был оккупирован, ей огласили подозрение в госизмене. В 
марте 2023 года суд снял обвинения.

«24 февраля мы проснулись от залпов. В окне темно — и 
огненные шары. И летит, и летит мимо нас, по Харькову. 

Я — в машину и сюда, в поссовет. Дороги уже забиты, люди 
едут на Харьков. Тут всё затихло, мы ничего не понимаем. 
А часа через два пошли танки», — вспоминает Людмила 
Вакуленко.

Казачья Лопань. 
Под украинским флагом в оккупации

В кабинете старосты искусственное освещение, высокое 
окно заложено мешками с песком — до сих пор бывают 
обстрелы. Людмила Михайловна тут не бывала с марта 
до сентября 2022-го — всё время, пока на здании висел 
российский флаг. Поразительно, но управа поселка целый 
месяц оккупации работала под украинским флагом. Линии 
электропередач перебиты, газа не было, магазины закры-
лись. При администрации сделали что-то вроде гумани-
тарного хаба. Из райцентра через линию фронта возили 
хлеб, крупы, муку, медикаменты. Российские военные 
пропускали только легковушки — много не привезешь. За 



18 ОБЪЕКТИВ :: Май 2023

АКТУАЛЬНО

администрацией на костре в большом казане варили кашу 
и раздавали людям.

Рано утром 13 марта военные приехали за Людмилой 
домой. Мы говорим по-украински (в Казачьей Лопани по-
русски не говорят). Пересказывая диалоги, староста при-
водит реплики военных на русском. На железнодорожном 
вокзале, где располагались военные, к Людмиле Вакуленко 
вышел человек в форме, представился позывным «Рэм». 
Спросил, почему люди собираются возле поссовета. «Гото-
вим еду, кормим людей», — ответила Людмила.

— А почему так мало гуманитарки?
— Так вы же не пропускаете наши машины. Только легко-
вые.
— Они больше сюда не пройдут.

Спустя пару дней на площади перед поселковой адми-
нистрацией появились КамАЗы с гуманитаркой из РФ, 
военные, люди в штатском, полиция от группировки 
«ЛНР». Еще ночью с админздания сняли украинский флаг, 
утром староста взамен вывесила новый. А с флагштока у 
площади убрали флаг Украины перед самым прибытием 
колонны.

Старосте велели выйти и «объяснить своим людям, до чего 
довела ваша власть людей». Она отказалась выходить, пока 
украинский флаг не вернут на флагшток. И его верну-
ли — в видеосюжете пропагандистского канала «Россия 
1» флагов три: поселка Казачья Лопань (он малиновый, 
это цвет Запорожского войска), российский по центру и 
украинский.

«Мы с черного хода администрации раздавали маленькие 
кулечки с продуктами. А тут на площади КамАЗы, люди 
по две сумки продуктов и бытовой химии несут. Красивую 
картинку сделали, — с горечью констатирует Людмила 
Вакуленко. — Я вышла, как мне сказали. Извините, гово-
рю, если кому-то чего-то не хватает. Очень мало привозят 
из Дергачей. Оно там есть, но вы знаете, что на блокпосту 
нашу гуманитарку не пропускают большими машинами. 
Это, конечно, в репортаж не вошло.

Рядом был мужчина в штатском, который заверил, что 
“теперь-то мало не будет“, что заботу на себя берут они 
и что они тут навсегда. Это был Виталий Ганчев, в видео 
канала “Россия 1“ он представлен как “глава временной 
администрации освобожденных территорий Харьковской 
области“».

«Буду червяков есть, а денег не возьму»

Работу в оккупационной администрации Людмиле Ваку-
ленко предлагали не раз. Еще в первый месяц, когда она 
выходила на работу, ее вызвали в кабинет к «куратору». 
Он не представлялся, остальные его по имени тоже не на-
зывали. На столе — кейс.

— Вы работаете сейчас, за каждую работу должно быть 
вознаграждение.

— Мне уже платят зарплату.
— Вы же понимаете, что рано или поздно это прекратит-
ся?
— Как прекратится, тогда я буду червяков есть, — отве-
тила Людмила Вакуленко. Мне она добавляет: «Я понима-
ла, если возьму у них деньги, — уже не отмоюсь».

Одновременно в кабинет вызвали руководителя местной 
Госслужбы по вопросам чрезвычайных ситуаций. Он 
тоже отказался от денег. Чтобы помочь ему, староста вы-
палила: «Юра, мы тоже отказались». «Куратор» ответил: 
«Лично вы отказались, а остальные пусть сами за себя 
говорят».

В результате персональных бесед часть сотрудников 
осталась работать в администрации, когда на ней флаг 
Украины сменили российским, и староста, забрав печати, 
покинула здание. Что стало с этими людьми?

«Они уехали вместе с россиянами. Это сотрудники, с ко-
торыми я работала. Можно я про них не буду? — спраши-
вает Людмила. — Скажу одно. Я уверена, что им сейчас 
намного тяжелее, чем нам. А будет еще хуже. Предателей 
нигде не любят. Ни россияне, хоть к ним пошли работать, 
ни наши, пусть те и скажут, что ”мы тут своих людей 
поддерживали”. Нет. Есть черта, которую переступать 
нельзя».

К самой старосте и позже приезжали домой. Был и глава 
«временной администрации поселка» Максим Губин, и 
«и.о. главы ВГА Харьковского района» Игорь Телятников, 
в прошлом депутат Харьковского горсовета, предпри-
ниматель с бизнесом в Белгородской области. Они тоже 
получили отказ.

К тому моменту оккупационная администрация работала 
без Людмилы, смысла в ее привлечении не было. Однако 
до последнего момента ее хотели склонить к сотрудни-
честву. Например, ее дочери не давали разрешения на 
выезд — «пока мама к нам не придет». Это было за два дня 
до того, как россияне вместе с администрацией оставили 
Казачью Лопань, 9 сентября.

Староста Людмила Вакуленко в своем кабинете. Здание называют поссоветом, хотя после рефор-
мы Казачья Лопань вошла в состав Дергачевской территориальной громады
Фото — Александр Белокобыльский
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«Прятала украинский флаг под подкладкой 
пальто»

Снова март 2022-го. Из Дергачей, райцентра, легковушка-
ми возят крупы, муку. По 400–500 человек каждый день с 
баночками, кастрюльками приходят к поссовету за кашей — 
поесть самим и отнести тем, кто не ходит. Так было и через 
день-два после памятной раздачи российской гуманитарки 
перед камерами пропагандистов.

«17 марта я впервые увидела смерть мирных людей. Когда 
начался обстрел, мы бежали, как телята, кто куда. Некото-
рые в подвал, некоторые прятаться за гаражи, кто-то до-
мой. Стекло посыпалось, всё содрогается, я вниз — а двери 
не закрыты. Кинулась к ним и вижу — со стороны гаража 
летит что-то, как две или три кирпичины вместе. Оно 
быстро летело, а мне казалось, замедленно, как в кино. По-
нимаю, что надо двери закрыть, а они уже перекошенные 
от взрывов. Я прячусь просто за стену», — вспоминает 
Людмила Вакуленко.

Когда Людмила выглянула наружу, она увидела на зем-
ле молодую женщину, которая только что приходила за 
памперсами для малыша. Точнее, от этой мамы осталась 
только половина. В тот день погибли шесть человек, 
еще четверо были ранены. Скорые за ними приехали из 
Белгорода. На следующий день прибыли представители 
«администрации освобожденных территорий» со съемоч-
ной группой, чтобы показать, как «Украина обстреливает 
своих».

«Стреляли со стороны Золочева, где были наши военные, 
но не из Золочева же! Оттуда и не долетело бы. А близко 
наши подойти не могли, там на пути высота, которую 
контролировали россияне, — объясняет Людмила. — И 
по другим признакам было понятно, кто стрелял. Ми-
нут за 15 до обстрела Губин (“ВРИО главы временной 
администрации“) забегает: “Людмила Михайловна, я вас 
отвезу домой. — А чего домой? Тут каша раздается людям 
и вообще. — Уезжайте! — Нет, я остаюсь“. Началась 
паника среди военных, они стали забегать в поссовет и 
столпились в коридоре между двух стен… Хоть убейте — 
не могли наши обстрелять, тем более днем, когда давали 
гуманитарку».

Подозрение в госизмене Людмиле Вакуленко огласили 
заочно 3 мая 2022 года, когда она уже больше месяца не 
появлялась в поссовете. Для старосты было ударом узнать, 
что она «налаживает поставки так называемой гуманитар-
ной помощи из РФ и освещает это в российских СМИ». 
Говорит, никогда и ничего так не ждала, как возвращения 
поселка под контроль Украины, чтобы рассказать, как всё 
было на самом деле.

«Я прекрасно понимала, навсегда они тут не будут. Но 
Луганск и Донецк тоже не думали, что это так надолго. 
Вот это меня страшило: неужели так надолго? Дождусь ли 
я физически», — рассказывает Вакуленко, летом 2022-го 
перенесшая на ногах инфаркт.

Рано утром 11 сентября, когда россияне спешно и без боя 
ушли из поселка, именно староста подняла на флагштоке 
возле поссовета украинский флаг, который с весны пря-
тала под подкладкой пальто. Это было еще до вступления 
украинских войск в поселок.

«Давайте освещать нейтрально»

Журналистка из Херсона Валентина Федорчук не дожда-
лась освобождения в своем городе. Она с мужем, который 
работает оператором, выехала летом 2022-го. Это было 
тяжелое и рискованное путешествие через линию фронта. 
Нельзя было, чтобы российские военные узнали, что едут 
журналисты. Валентина придумала себе легенду, будто она 
организатор свадеб.

Местный телеканал «ВТВ плюс», откуда она ушла за пару 
недель до полномасштабной войны, вещает и сегодня, ос-
вещая работу оккупационной администрации. Его хозяйка 
Татьяна Каменская брала интервью у назначенного росси-
янами «губернатора» Владимира Сальдо. (Уже в марте 2023 
года Каменской огласили подозрение в коллаборациониз-
ме.) С июня канал транслируется российским спутником. 
Словом, у Валентины был шанс попасть в пропагандисты. 
Вместо этого она, рискуя загреметь «на подвал», давала 
новости и делала прямые включения для украинского «5 
канала».

«Мы еще раньше замечали за Каменской пророссийские 
нарративы. Она запретила в эфире обсуждать возможность 
полномасштабного вторжения, когда об этом все говорили. 
Еще один разговор с ней я только потом вспомнила. Татьяна 
Александровна интересовалась, как сложилась судьба мест-
ных телеканалов после оккупации Крыма, — рассказывает 
Валентина. — А когда россияне захватили Херсон и нача-
лись первые протесты, Каменская позвонила мне и позвала 
на рабочее совещание: ”Мы начинаем работать!”».

Накануне 24 февраля «ВТВ плюс» остался без журнали-
стов. Не сработавшись с Каменской, ушли все, говорит 
Валентина. Работали две студентки, которые в самом 
начале вторжения развернулись и уехали. На совещании 
присутствовали только операторы и один ведущий.

— Начинаем работать, но освещаем нейтрально.
— А как вы себе представляете это «нейтрально», Татьяна 
Александровна?
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— Вот на день освобождения Херсона от немецко-фа-
шистских захватчиков был протест [против российской 
оккупации] и митинг с участием Сальдо и Стремоусова 
<Владимир Сальдо и Кирилл Стремоусов — «глава» и «за-
меститель главы» оккупационной администрации Херсон-
ской области – А.Б.)>. Мы покажем и то, и то.
— Хорошо! Я пойду на протест, а кто пойдет туда? Вы по-
нимаете, что ни один адекватный человек этого не сделает?
— Я пойду, если вы не хотите! — вспылила Каменская.

Уже после совещания Валентина Федорчук на вопрос, 
готова ли она работать, спросила о возможной зарплате и 
вообще — откуда деньги. Ей ответили, что есть договорен-
ность с горсоветом.

«Я удивилась, что речь о горсовете. С областной админи-
страцией у ”ВТВ плюс” отношения были более-менее, а с 
горсоветом не очень. Но сумму предполагаемых гонораров 
мне назвали всё-таки в гривне», — подчеркивает журна-
листка.

Выглядело это подозрительно, Валентина отказалась от 
предложения. Заодно намекнула на всякий случай, что и 
для «5 канала» не будет работать. Хотя в действительности 
для украинского ТВ продолжила готовить сюжеты. А «ВТВ 
плюс» тем временем запустил программу с украинским 
названием «Рухаємося далі» («Движемся дальше»), но ис-
кажающую действительность.

«Они ездят по городу, снимают из автомобиля. На тот 
момент по городу невозможно было проехать, чтобы не 
встретить оккупантов. Всё равно встретишь какую-то 
”зетку” или военных, или еще что-то. А в этих путеше-
ствиях по городу ни одного кадра с военными, который 
показывает реальную ситуацию в городе, нету! — по-
ясняет Федорчук. — Ну, а потом уже вышло интервью с 
Сальдо, которое Каменская вела лично».

«Был проукраинский... 
Пока не пришла Россия»

Татьяне Каменской той весной был 71 год, она работала на 
местном ТВ с советских времен и много лет сотрудничала 
с Владимиром Сальдо, который с 2002 по 2012 год был 
мэром Херсона. «ВТВ плюс» и потом поддерживал Сальдо 
на выборах в мэры (он оба раза проиграл). Этим объясня-
ются, кстати, и плохие отношения телеканала с мэрией, о 
которых рассказала Валентина Федорчук.

«Мотивы Каменской? Во-первых, она всегда очень гналась 
за деньгами. На том совещании звучала фраза ”потом 
будет поздно, потом будут все работать”. Возможно, они 
действительно хотели выхватить первенство, быть первым 
каналом, который начал работать. Во-вторых, конечно, она 
Сальдо хорошо знала, и там своя договоренность была», — 
считает журналистка.

Журналисты, которые еще оставались в Херсоне, наотрез 
отказались работать и на «ВТВ плюс», и на другой мест-
ный телеканал Kratu. Его владелец Вячеслав Горловский, 

друг ныне покойного «заместителя губернатора» Кирилла 
Стремоусова, тоже лично обзванивал журналистов, за-
зывая на работу. Он не скрывал, что набирает людей для 
освещения «положительных изменений в городе» после 
оккупации. Kratu в итоге не нашел журналистов и загнул-
ся, а на «ВТВ плюс» набрали фактически людей с улицы.

С чиновниками, которые стали работать в новой власти, 
Валентина тоже сталкивалась.

«В Херсоне уровень патриотизма измерялся тем, как чело-
век разговаривает. По-украински — патриот. Вот у нас был 
такой Юрий Ромаскевич, главный санитарный врач обла-
сти. Когда я ему звонила в мирные времена, я могла гово-
рить по-русски ”добрый день” — он отвечал українською 
”доброго дня”, — вспоминает Валентина Федорчук. — То 
есть он такой проукраинский был… Пока не пришла Рос-
сия. Каким-то удивительным образом он оказался у них на 
конференции и потом, я так понимаю, он пошел с ними на 
сотрудничество».

Среди учителей изменников почти нет

Когда говорят о коллаборантах, вспоминают и учителей. 
Мол, они же просто обеспечивают право на образование. 
При этом для них в украинском Уголовном кодексе есть 
отдельная часть 3 статьи 1111 — внедрение стандартов 
государства-агрессора в учреждениях образования. Санк-
ция — исправительные работы до 2 лет, лишение свободы 
до 3 лет, запрет заниматься определенной деятельностью от 
10 до 15 лет.

«Берислав освободили 11 ноября, учителей на нашей 
территории осталось очень мало, — рассказывает Михаил 
Гончар, начальник управления образования Берислав-
ского горсовета в Херсонской области. — Вначале многие 

Валентина Федорчук и ее муж Влад Радковский, подпольная фотосессия во время оккупации 
Херсона. Фото — Антон Таточенко
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оставались, потом настало понимание, что надо ехать. И 
мы проводили кампанию со своей стороны, чтобы учителя 
выезжали. Нам надо было восстанавливать образователь-
ный процесс (дистанционный, конечно)».

В состав территориальной громады входит город Берис-
лав, поселок и восемь сел. Во время оккупации админи-
страция пыталась открыть школы, но ничего не вышло. 
Директоров смогли найти, а педагогов — нет.

«Большой плюс был в том, что украинская власть смогла 
обеспечить людям выплату зарплаты. Мы их перевели на 
простой, государство давало деньги. Это была средняя за-
работная плата, хорошие деньги в этой ситуации. Учителя 
получили возможность не идти на сотрудничество с окку-
пационной администрацией ради выживания», — говорит 
Михаил.

Гончар — историк по образованию и доктор педагогических 
наук. Параллельно с административной работой он собирает 
и обобщает данные об оккупации. Уже опубликована статья 
«Образовательная политика российской администрации в 
оккупированной Херсонской области (конец февраля — ок-
тябрь 2022)», но исследования продолжаются.

Всего в Херсонской области 380 школ и 11,5 тысячи учите-
лей. Летом 2022 года оккупационная администрация рас-
сказывала, будто переподготовку для работы по российским 
стандартам прошли 20 тысяч педагогов. Однако 1 сентября 
«министр образования» Михаил Родиков сообщил, что к 
работе приступили 900 учителей. Даже если верить этим 
«официальным» данным, то на сотрудничество с оккупаци-
онной администрацией пошло меньше 10% учителей.

«Мне кажется, и эти 900 были надуманные, — говорит Гон-
чар. — Но даже этого числа учителей не хватило бы на то 

количество открытых школ, которое они называли. Когда 
еще почти вся область была оккупирована, кроме двух 
громад, объявили сначала об открытии 78 школ, потом 
сказали — 110. По восемь-девять педагогов на школу?»

Катастрофическую нехватку учителей оккупационная 
администрация пыталась восполнить, пообещав внуши-
тельные для региона оклады по 40 тысяч рублей, это не 
сработало. Как и другие меры.

«Чтобы открыть школу в селе Тавричанка Каховского райо-
на, учителей вытягивали из домов, вывозили их в посадки, 
раздевали, глумились: ”Завтра в школу не придешь — в 
следующий раз из посадки не вернешься”. Вначале директо-
ров ”на подвал” сажали, чтобы коллектив отреагировал», — 
констатирует Михаил Гончар.

Кто поддался и что с ними делать

Среди тех, кто пошел преподавать по российским стандар-
там, были и люди, лично знакомые Гончару. Среди них он 
выделяет несколько категорий: те, кто не мог реализовать 
свои амбиции в нормально работающей системе; кон-
формисты, которые хотели остаться при работе в новых 
реалиях; люди старшего возраста с сантиментами к Со-
ветскому Союзу.

«Вот учительница, которая преподавала у меня лично 
украинский язык, — Михаил начинает говорить горячо. — 
У нее всё есть, ей Украина платила зарплату, пенсию, и она 
всё равно пошла работать на русню. Какой у нее мотив? 
Один ответ вижу — симпатия к прошлому, которую она 
хочет воплотить в этой коллаборации».

«Идейных», которым нравится Путин, по оценкам Гончара, 
среди коллаборационистов меньше всего. Сейчас, говорит 
чиновник, школы работают только в двух оккупирован-
ных городах — приморских Геническе и Скадовске — и в 
окрестных селах. Ближе к линии фронта и детей нет, и пре-
подавать некому.

Российские стандарты, которые внедряются на временно 
оккупированных территориях, подразумевают не толь-
ко обучение на русском языке, но и кремлевский взгляд 
на преподавание истории, а также регулярное поднятие 
флага РФ в школах и «Разговоры о важном» — внекласс-
ные занятия, которыми каждый понедельник открывается 
учебная неделя и где учат любить Россию и Путина.

«Я считаю, государство должно сделать всё, чтобы педаго-
ги, которые пошли на сотрудничество с оккупационными 
администрациями, больше никогда не работали в системе 
образования», — убежден Гончар.

Исключением, добавляет он, могут быть те, кто не участво-
вал в пропаганде, — нужны процедуры фильтрации, как 
после оккупации во время Второй мировой, когда государ-
ство прощало всех учителей, которые не были замешаны в 
преступлениях, и жестко наказывало чиновников.

Михаил Гончар — историк, доктор педагогических наук.
Фото — Михаил Гончар

Источник theins.ru

https://theins.ru/obshestvo/261440
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АКТУАЛЬНО

Работников Запорожской АЭС 
под пытками заставляют подписывать 
контракты с россиянами — «Энергоатом»
В Энергодаре — городе-спутнике временно оккупированной ЗАЭС — российские военные существенно усилили 
поиск тех украинских атомщиков, которые уже более года не подписывают трудовые договоры с АО «Эксплуати-
рующая организация Запорожской АЭС» или другим предприятием «Росатома» — Кремль продолжает контроли-
ровать станцию, оформив ее на специально созданное юрлицо. Об этом сообщается в Telegram-канале украинского 
«Энергоатома».

По данным ведомства, военные пытают работников, не-
скольких избили, выбивая согласие на сотрудничество с 
агрессором.

«Даже несмотря на угрозы, пытки, шантаж и непрерывные 
запугивания, украинцы на ЗАЭС держатся достойно и 
отказываются сотрудничать», — говорится в сообщении 
«Энергоатома».

ЗАЭС была оккупирована российскими военными в самом 
начале войны. С тех пор там также находились сотрудники 
«Росатома». Работу станции всё это время обеспечивает 
украинский персонал.

О пытках на ЗАЭС The Insider писал еще в сентябре 2022 
года. Российские силовики уже тогда похищали, пытали и 
убивали сотрудников Запорожской АЭС и жителей Энер-
годара. Один из источников рассказал The Insider, что со-
трудникам станции запретили носить на работу телефоны 
с камерами, стали регулярно обыскивать и допрашивать. 
Персонал заставляли принимать российское гражданство, 
вывозили в неизвестном направлении, держали в под-
валах по 2–3 недели, запугивали, некоторых «на беседу» 
вывозили в здание мэрии. Условия содержания — камеры 
размером 3 на 4 метра, в одном помещении находятся по 

12–16 человек. Тогда было известно как минимум о двух 
таких «пыточных» локациях: это пожарная часть и здание 
полиции.

30 сентября российские военные увезли в неизвестном 
направлении генерального директора станции Игоря Му-
рашова. Его автомобиль остановили по дороге от ЗАЭС до 
Энергодара, после чего силой увезли с завязанными глаза-
ми. 3 октября его освободили и вернули домой. Как писала 
Русская служба Би-Би-Си в октябре 2022 года, украинским 
сотрудникам Запорожской АЭС также угрожали тем, что 
их отправят воевать на стороне России, если они откажут-
ся подписать документы о переходе на работу в «Росатом».

Летом 2022 года погиб водолаз гидроцеха ЗАЭС Андрей 
Гончарук, которого, как сообщал «Энергоатом», россий-
ские военные пытали, «заставляя придумывать обоснова-
ние необходимости осушения охлаждающих бассейнов».

По данным «Энергоатома», на момент декабря 2022 года 
было похищено более 200 человек: некоторых из них вы-
дворили на украинскую территорию, за других требуют 
выкуп, судьба многих из них остается неизвестной.

Источник theins.ru

https://theins.ru/news/262174
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Мысли Пионтковского 01.05.23

Через 77 лет после повешения Риббентроп  воскрес в 
Нью-Йорке и лично провел заседание Совета Безопасно-
сти ООН по осуждению израильской военщины. Но его 
обязательно вздернут обратно после Победы Украины.

Мысли Пионтковского 01.05.23

Разыскиваемый Гаагой преступник и главный изменник 
России ввёл пожизненное заключение за госизмену 
 
Также Путин подписал обновленный закон «О граждан-
стве». В него добавили поправки, которые позволяют 
лишать приобретенного гражданства людей, признанных 
виновными по статьям о «дискредитации» ВС РФ, со-
трудничестве с «нежелательной организацией» и вообще 
за что угодно...

Мысли Пионтковского 01.05.23

Когда "взлетит на воздух политическая система путиниз-
ма"? 
 
Залужный планирует внедрить в жизнь свою задумку, 
которую он уже однажды изложил, перечисляя виды во-
оружения необходимые для проведения этой операции. 
Политолог считает, что именно на Юге Украины начнется 
движение украинских войск, которые сперва освободят 
Мелитополь, уничтожат Крымский мост, и все это при-
ведет к падению путинского режима в РФ. Уверяю вас 
как политический эксперт, что уничтожение Крымского 
моста будет триггером серьезнейших изменений в бун-
кере. Вместе с мостом взлетит на воздух и политическая 
система путинизма.

Мысли Пионтковского 01.05.23

«Каждый, кто совершил военные преступления или пре-
ступления против человечности в Украине, в том числе 
очень вопиющие, например, групповое изнасилование 
или убийство гражданских и детей, будет найден и унич-
тожен в любой части мира», — пообещал глава военной 
разведки Украины Кирилл Буданов, добавив, что для 
этого у Украины достаточно собственных сил и средств.

Радио Свобода 10.05.23

Политолог Андрей Пионтковский: "В случае победы 
Украины она получит полное де-юре членство в НАТО. 
Ситуация изменилась. Членство Украины в НАТО 
будет уже не только и не столько гарантией ее безопас-
ности (свою безопасность Украина отстояла самостоя-
тельно), а единственной гарантией безопасности всего 
НАТО. НАТО ведь было создано 75 лет назад для того, 
чтобы защищать территорию Западной Европы от вос-
точных орд. И кто выполнил эту роль? Единственная 
европейская армия – героическая украинская армия, 
снабженная западным оружием!"
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Pravda Gerashchenko 03.05.23

Он взял россию с долларом по 30 рублей, а оставил с 
чемоданом г@вна

НЕВЗОРОВ 06.05.23

«Репортеры без границ» выкатили очередной рейтинг 
стран по уровню свободы СМИ. Россия в нем - ниже 
почти всех стран Африки. 
 
Удивительно не то, что россия занимает одно из самых 
последних  ( 164е) место в рейтинге свободы слова и 
СМИ, а то, как она там вообще оказалась. Вероятно, у 
сентинельцев, или в диких племенах Новой Гвинеи дела 
обстоят еще хуже, чем в россии.  
 
Сейчас на территориях россии не существует ни одного 
СМИ .  
Если СМИ не разгромлено фсб и не закрыто - значит 
режим на 100% уверен в его верности. 
Легкий привкус «либеральности» - маскировка. 
Пропаганда многовариантна. Она не всегда «лобовая со-
ловьевщина». Она бывает и мягкой.  
Часть пропаганды должна убаюкивать интеллигентов, 
внушая им, что «ничего страшного не происходит».  
Пропаганда  может наряжаться в условную нейтраль-
ность, которая аккуратно замалчивает то, что нужно 
замолчать.  
Но абсолютно все СМИ россии это -скрипочки, контра-
басы и флейты в  едином оркестре кремлевской пропа-
ганды.

НЕВЗОРОВ 06.05.23

А вот к этому следует прислушаться. Насторожиться. И 
испугаться. 
Все будет, как с «небом», когда в ответ на пробные удары 
дронов по подмосковью -власть предложила гражданам 
защищаться своими силами и закупать персональные 
системы ПВО. 
*** 
С  большими и малыми военными преступниками все 
будет точно так же.  
В роковой момент выяснится, что  у режима нет ни сил 
ни возможностей защищать тех «кто просто исполнял 
приказ», не говоря уже о всякой «завоенной» мелюзге.  
Ламентации , типа - « я маленький человек, меня заста-
вили», или « я был обманут пропагандой» Украинскую 
Немезиду не впечатлят. Эта девушка не знает жалости. 
Она неумолима и беспощадна. 
Режим краха и хаоса - для нее родная, уютная среда. Кли-
нок ее дьявольски остр. 
Крупные фигуранты режима еще побегают, их отлов ГУ-
Ром превратится во всемирное увлекательное шоу. 
Но мелкоте особо и бежать будет некуда. Европа - США- 
Канада и пр. для нее намертво закрыты. 
Конечно, есть Индия, где всегда можно раствориться, а 
если крупно повезет - то и сделать карьеру подъедальщи-
ка кала за священными коровами.  
Но это «призовые» должности, которые расхватают 
беглые вице-губернаторы и федеральные министры. Все 
остальные работенки, которые может предложить азиат-
ский мир -существенно скромнее.  
**** 
Возможно, Китай сможет предложить вакансии ошку-
ривателя кошек, а в Тибете еще есть местечки дробиль-
щиков камней .Особых надежд на занятие проституцией 
возлагать не стоит.  Конечно, бордели Бангкока примут  
разных мизулиных, но большая часть путинцев не об-
ладает параметрами, необходимыми для этой профессии. 
Генерал гурулев, даже после смены пола и нанесения 
пикантных татушек, серьезным спросом пользоваться не 
будет. 
 Но! У.Немезида все равно найдет их везде. И в притонах, 
и на папертях и в компании священных коров.
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КОЛОКОЛ XXI  07.05.23

«Я рад, что Захар остался жив.  
 
Во-первых, потому, что я никому не желаю смерти.  
 
А во-вторых потому, что у него останется возможность 
увидеть крах всей этой имперской блевотины, которую 
они вместе с Путиным навалили в Украине и России.  
 
Пусть и с ампутированными конечностями, но с целой 
и тупой своей башкой он увидит, что он натворил» 
 
Альфред Кох 
________ 
 
«Я никому не желаю смерти» - говорит гордо россий-
ский либерал. Взгляд его с томной поволокой устрем-
лен в бесконечность. Одеяния его сверкают волшеб-
ной белизной, помыслы его возвышенны, а речи его 
медовые исключительно нравственны, взвешены и 
беспощадно красивы. 
 
Вот отрезают голову украинскому солдату. «Я никому 
не желаю смерти» - моментально откликается россий-
ский либерал. 
 
Вот влетает ракета в украинский дом. Интернет в 
очередной раз заполняется черно-белыми фотографи-
ями детей, женщин, стариков, отцов, мужей, которые 
находились в своих квартирах и своих постелях в эти 
последние мгновения. «Я никому не желаю смерти» - 
твердо стоит на своем российский либерал.  
 
Вот пьяные «наши мальчики» заходят в украинскую 
хату и насилуют там дочь, маму, отца на их глазах рас-
стреливают. «Нет, я никому не желаю смерти!» - рос-
сийский либерал преисполнен в своей непреклонности.  
 
Вот Прилепин убивает украинцев на Донбассе, годами 
разжигает войну и ненависть, продвигает нацистскую 
идеологию уничтожения другого народа и его взрыва-
ют. «Я никому не желаю смерти» - российский либерал 
облико морали.  
 
Вот Путин начинает геноцид и захватническую войну. 
Итогом которой стали сотни и сотни тысяч жертв, де-
сятки стёртых с лица земли городов и неизбывное горе, 
пришедшее в каждую первую украинскую семью.  
 
«Не желаю смерти, не желаю, не желаю, не желаю! Это 
ведь так неправильно - желать кому-то смерти. Даже 
Путину не желаю! Я выше этого, везде жертвы, война - 
это плохо, нет войне, прекрасная Россия бу…». 
 
И здесь даже не стоит взывать к разуму, объясняя, что 
смерть врага - это вопрос выживания.  
 

И здесь нет никакого смысла обращаться к их сове-
сти, говоря, что персональное возмездие палачам - это 
законное, совершенно справедливое и моральное же-
лание жертв. Зло надо возвращать. То абсолютное зло, 
которое совершено над украинским народом должно 
быть отомщено. Хотя бы непосредственным организа-
торам, вдохновителям и исполнителям. Чтобы никогда 
не повторилось, чтобы получило по своим заслугам. 
Чтобы было всем ясно и понятно, что если ты пришел на 
чужую землю и отрезаешь там головы, насилуешь, гра-
бишь, убиваешь - ты заслуживаешь смерти. Если ты со-
вершаешь геноцид, то не важно Гитлер ли ты, Сталин ли 
ты, Путин ли ты - ты заслуживаешь смерти. И желание 
смерти всем этим нелюдям - это нормально и оправдано. 
 
Не нормально думать, как российский либерал. Вот это 
вот извращение. Где под показным  прекраснодушием 
таится чудовищное равнодушие.  
 
У нас остается только один вопрос в сухом остатке. 
Российский либерал, почему тебе настолько на всё 
наплевать? Почему ты ничего не чувствуешь? Почему 
этическая задачка, которая элементарно решается уже 
сотню лет во всем цивилизованном мире для тебя яв-
ляется настолько неподъемной теоремой, что в резуль-
тате ты выглядишь, пытаясь её для себя разрешить, как 
кусок дерьма? Имперского, разумеется. Исключительно 
имперского. 

Pravda Gerashchenko 07.05.23

Ровно 23 года назад в россии началась "эра путинизма"  
 
7 мая 2000 г. состоялась инаугурация путина на первый 
срок. 
 
Время демократических свобод заменили авторитарной 
диктатурой с жёсткой вертикалью власти и силовиков. 
За эти 20 лет россия прошла путь от мирового лидера до 
аутсайдера хуже Северной Кореи.  
 
Оппозиции не осталось, гражданского сектора тоже, а 
любое проявление несогласия приравнялось к измене 
родине. 
 
Выросло целое поколение, не знающее россии без 
путина. Те, кто вырос в путинской идеологии. Ведь 
путинизм – это не только путин, это система. Целая 
заражённая система, для которой уже подбирают анти-
вирус в Гааге. 
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КОЛОКОЛ XXI  07.05.23

«Террор — это самое последнее дело, для государ-
ственного ранга тем более. Для человека террор — это 
последнее, а чтобы возвести его в ранг государствен-
ной политики, это вообще надо быть параноиком. И 
стоит ли мне, и моему правительству, нашему моло-
дому государству опускаться до уровня российского 
руководства, отвечать на террор террором? Но сейчас 
сложились реалии таковые: почему-то если соверша-
ется террор, диверсии, провокации, ложь, насилие над 
чеченским народом великодержавной Россией, то это 
неизвестно как называется, борьба с мифическими 
такими бандитами. Если эти действия переносятся 
на территорию России, сразу пропаганда российская 
идет — вот террор чеченский, террористы, дудаевский 
террор. Я заявлял и еще раз заявляю, что перенесения 
военных действий на территорию России не только не 
является террором, а является уже закономерностью, 
и даже на зависящей от меня, хочу я того или нет. 
Триста тысяч мужчин от 17 до 50-летнего возраста, 
оставшиеся без средств существования, без работы и 
вообще без права на жизнь, которые приобретают вот 
уже несколько лет исключительно только одну воен-
ную профессию. Мне их удержать в этом пятачке уже 
нет никаких сил. Эта война имеет и будет иметь далеко 
идущие последствия и продолжения, и поведения 
России, руководства России, которое питается сейчас 
старыми меркантильными интересами и привычками 
руководить, якобы вот сейчас мы чеченцев с городов 
выгоним, вот они пойдут в горы, в горах мы их авиаци-
ей добьем. Наши сыны очень хорошо умеют воевать в 
городах, от гор мы уже отвыкли, а вот в городах умеем 
воевать блестяще. Я откровенно говорю, нам нужно 
продолжения войны с Россией. Или мы сгорим вместе 
с Россией дотла, но вместе с нами сгорит и Россия, или 
мы вместе будем выходить из этого положения, кото-
рое навязала Россия. Середины между нами нет. Шанс, 
где Россия могла опомниться почти уже уходит. Как 
только эта ситуация выйдет из моего контроля, тогда 
пусть трепещит Россия. Я посмотрю как защищают 
российские военные свои города, которые они крушат 
с такой яростной силой у нас, и населенные пункты. 
К счастью России и мира сейчас, что ситуация еще 
контролируемая. Но я нисколько не буду огорчен, если 
этот процесс будет выходить из-под моего контроля, 
нисколько.» 
 
Джохар Дудаев 
 
Просто созвучие. Просто еще раз для понимания, 
что чувствуют и как мыслят украинцы. Просто о 
логике событий и банальной арифметике. И еще, 
конечно же, чтобы вспомнить трагедию чеченского 
народа,вспомнить тот кошмарный геноцид, который 
принесли чеченцам на их землю люди под девизами 
«дружбы народов» и под предлогом «восстановления 
конституционного порядка».  

 
Эти же самые люди с абсолютно такими же лицемер-
ными предлогами пришли сегодня на украинскую зем-
лю. И по аналогии (а они больше ничего и не умеют) 
начали выжигать всё живое на своем пути.  
 
И наконец-то сегодня мы становимся свидетелями воз-
мездия за всё горе, которое они принесли окружающим 
их народам. 

НЕВЗОРОВ 06.05.23

Не повезло венграм с премьер-министром. Тот заявил, 
что у него «не хватает фантазии», чтобы представить себе 
победу Украины над «ядерной державой». 
Объясняем гр.Орбану, что любое использование россией 
любого типа ядерного оружия немедленно приведет к 
стиранию россии с лица земли. 
Перспективка, действительно, не самая приятная. 
России предстоит сделать тяжелый выбор. 
Либо честно проиграть войну, либо, в отчаянии, начать 
«ядерку» и быть в ней полностью уничтоженной. 
Дряхлое и древнее  ЯО ссср не способно конкурировать с 
возможностями НАТО. 
Отказавшись проигрывать войну, перейдя на язык ЯО, 
россия, в агонии, возможно и  
нанесет миру пару ядерных ран, но мир вылечится и вос-
становится, а вот россия уже - никогда. 
**** 
Развить фантазию, логику и возможность установления 
причинно-следственных связей г.Орбан мог бы, пройдя 
курсы в спец-школе для министров с задержками раз-
вития.
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Радио Свобода 10.05.23

США заявили о нейтрализации сети кибершпионажа 
ФСБ 
 
Соединенным Штатам и их союзникам удалось нейтра-
лизовать систему кибершпионажа, с помощью которой 
ФСБ получала доступ к компьютерам госслужащих, 
журналистов и ученых в разных странах мира в тече-
ние двух с лишним десятилетий. Об этом говорится 
взаявлении министерства юстиции США, обнародо-
ванном во вторник. 
 
Речь идет о комьютерной программе Snake, созданной 
подразделением ФСБ Турла, находящимся в Рязани. С 
помощью этой программы ФСБ удалось инфицировать 
компьютеры в 50 странах, которые служили гигант-
ской сетью, маскировавшей шпионские операции ФСБ. 
Западные спецслужбы вели наблюдение за Snake в 
течение двух десятилетий, но обезвредить ее удалось 
только сейчас. Как объясняют специалисты, программа 
Snake постоянно совершенствовалась ее создателями, 
что препятствовало ее блокировке. Для нейтрализации 
Snake были созданы киберинструменты, которые по-
зволили перепрограммировать и "отключить" ее. 
 
В заявлении говорится о том, что ФСБ удалось полу-
чить доступ к секретным документам и дипломати-
ческой переписке, по крайней мере, одного государ-
ства-члена НАТО, но объектом внимания ФСБ были 
образовательные учреждения, СМИ, государственные 
учреждения, финансовые институты, объекты крити-

ческой инфраструктуры.

Радио Свобода 10.05.23

Швейцарские учёные обнаружили в Альпах и в Ар-
ктике микробы, способные переваривать пластик при 
низких температурах. Это может стать прорывом в 
переработке отходов. 
 
Учёные собрали образцы и вырастили 19 видов бак-
терий и 15 видов грибов в тёмной лаборатории при 
температуре 15°C. После этого исследователи "скорми-
ли" микробам различные виды пластика. Выяснилось, 
что они смогли переварить полиуретан и некоторые 
пластиковые смеси. Однако ни один микроб не смог 
переработать полиэтилен, из которого среди прочего 
делают пакеты и упаковочную плёнку. 
 
По мнению авторов эксперимента, обнаруженные 
организмы могут снизить стоимость и экологическую 
нагрузку ферментативного процесса переработки пла-
стика. 
 
Ранее было известно множество микроорганизмов, 
способных переваривать пластик, но только при темпе-
ратуре выше 30°C. Это означает, что их промышленное 
использование дорого и неэкологично, так как для 
постоянного нагрева нужна энергия. Обнаруженные 
микробы, предполагают учёные, могут действовать 
даже при 4°C. 
 
Каждый год во всём мире в отходы превращаются око-
ло 300 миллионов тонн пластика – почти столько весит 
всё население Земли. Менее пятой части пластиковых 
отходов перерабатывается, четверть сжигается, а более 
половины – оказывается на свалках и в океанах. 
 
Около трети всего производимого в мире пластика 
используется для производства одноразовых изделий: 
пластиковых бутылок, упаковочной плёнки, пакетов и 
мешков для мусора. Из них перерабатывается только 
15%. 
 
Микропластик поднимается с поверхности океана, раз-
носится по планете, попадает в воду и пищу. Учёные 
подсчитали, что в неделю средний человек на Земле 
"съедает" пластиковую банковскую карточку. В марте 
2022 года микропластик впервые обнаружили в крови 
человека.
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Украина Online 11.05.23

"Путин — самый опасный дурак в мире", — NYT  
 
Издание пришло к выводу, что Путин никогда не имел 
плана Б и теперь он не может ни победить, ни про-
играть, ни остановиться. Из-за того, что у него не 
было запасной стратегии Путин начал массированный 
обстрел гражданской инфраструктуры Украины и при-
бегнул к тактике изматывающей войны на истощение, 
чтобы установить контроль над частью территорий, 
"что он может продать российскому народу как вели-
кую победу". 
 
Это делает эту войну одной из самых бессмысленных 
войн современности - президент одной страны уничто-
жает гражданскую инфраструктуру другой страны. Он 
ищет прикрытие для того, чтобы не показывать всему 
миру, что он “был большим дураком” начав войну про-
тив Украины.

НЕВЗОРОВ 11.05.23

Конечно, это очень эффектный заголовок, но приме-
нительно к путину, звание «самого опасного дурака в 
мире» -это не оскорбление, а комплимент. 
Дурак -да, несомненно. Но совсем не «самый опасный». 
 
Прошедший год доказал, что «опасность» путина силь-
но преувеличена.  
 
Явлено его военное и политическое бессилие, его 
феерическая бездарность и неумение «считать» послед-
ствия своих поступков. Единственное, что он действи-
тельно «сумел» - это полностью поработить россию. 
Впрочем, это по силам любому дураку. «Опасным» 
быть совсем не обязательно. 
Россия всегда готова «поработится» и только ждёт 
команды, чтобы принять наиболее привычное и ком-
фортное для себя «порабощенное»  положение. 
Эта команда и не должна быть зычной и басистой. Ее 
можно даже прошептать или еле слышно просипеть. 
 
Россия услышит - и поспешит в свое любимое состо-
яние рабства. Она радостно бултыхнется  в родную 
и любимую выгребную яму, полную «Гулага, царя и 

отечества».

Украина Online 13.05.23

"Хохлы более высшая раса, чем мы", — вой отчаявше-
гося рашиста

КОЛОКОЛ XXI 14.05.23

Патриотизм - это свирепая добродетель, из-за которой 
пролито вдесятеро больше крови, чем от всех пороков 
вместе.
 
Всю Россию охватил сифилис патриотизма! 
 
А. И. Герцен
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КОЛОКОЛ XXI 13.05.23

“Из всех тоталитарных нарушений прав личности при 
смешанной экономической системе призыв на военную 
службу, наверное, самое страшное. Это надругательство 
над правами. Военный призыв отрицает фундаменталь-
ное право человека — право на жизнь — и устанавлива-
ет основной принцип тоталитаризма, согласно которому 
жизнь человека принадлежит государству, и государство 
может потребовать пожертвовать ею в войне. Если при-
нимается этот принцип, все остальное — лишь вопрос 
времени.  
 
Если государство может заставить человека рисковать 
жизнью или здоровьем в войне, которую объявило по 
собственной прихоти, цели которой он не может не 
то что одобрить, но даже понять, если для того, чтобы 
послать его на нечеловеческую муку, не требуется его 
согласия, тогда, в принципе, в этом государстве от-
рицаются все права, и его правительство не является 
защитником граждан. Что же в таком случае оно за-
щищает?” 
 
Айн Рэнд

Pravda Gerashchenko 18.05.23

Всех переиграли: Китай объявил владивосток внутрен-
ним портом 
 
Главное таможенное управление КНР включило влади-
восток в список портов, через которые грузы могут до-
ставляться из северных районов Китая в южные. Новый 
транзитный узел начнут использовать с июня, сообщает 
Caixin Global.  
  
Отныне грузы, которые отправляются из одной провин-
ции Китая в другую, будут проходить через владивосток 
без таможенных процедур. 
 
Офигеть же, как удачно путин повоевал!

СерпомПо 18.05.23

Их идеал – «шарашка» 
 
Сотрудники Института теоретической и прикладной 
механики Сибирского отделения РАН рассмотрели на 
ученом совете и единогласно приняли текст открытого 
письма к властям и гражданам России.  
 
Суть дела в следующем – «следственные органы» за послед-
нее время обвинили в государственной измене и арестова-
ли трех выдающихся ученых этого института – Анатолия 
Маслова, Александра Шиплюка и Валерия  Звегинцева. 
Поводом для преследований послужили прошедшие пред-
варительную экспертизу на предмет секретных сведений 
доклады ученых на международных конференциях.  
 
Один из результатов деятельности «следственных 
органов» ученые описывают так: «Самым страшным … 
является влияние создавшейся атмосферы на научную 
молодежь. Уже сейчас лучшие студенты отказываются 
идти к нам работать, а наши лучшие молодые сотруд-
ники уходят из науки». И правильно – кому хочется 
садиться в тюрьму?  
 
Можно сказать, что власть «следственных органов» 
сама себя подрывает. Цель того, кто это делает,  понят-
на – получение званий и наград за раскрытие «измены». 
Но руководство страны, создавшее в стране атмосферу 
подозрительности, агрессии, уничтожившее независи-
мый суд, парламент, свободную прессу и гражданские 
структуры, несёт основную ответственность за проис-
ходящее. 
 
Идеал для начальства при дальнейшем развитии, види-
мо, ОГПУшная и НКВДшная «шарашка» - научная ор-
ганизация тюремного типа, в которой работают аресто-
ванные учёные. Как это постепенно получило развитие 
в сталинском СССР, начиная с конца 20-х – времени 
запуска массового террора против технической интел-
лигенции в рамках «борьбы с вредительством».  
 
Вот бы засунуть этих ученых за колючую проволоку, 
чтобы была «полная секретность». Пусть там работают 
«на благо Родины». А с докладами на научные конферен-
ции нечего ездить. Начальнику учреждения в погонах 
доложат. Вечером, перед отбоем, по очереди будет при-
нимать с научными результатами.  
 
Перспектив у страны с такой властью в современном 
мире - нет.
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Ватное болото 19.05.23

Очень наглядная история на тему "Россия обладает не 
имеющим аналогов оружием". 
 
Есть такое предприятие - Новосибирский завод искус-
ственного волокна (НЗИВ). Выпускает вооружения, в 
частности, головные части "Искандеров".
 
В 2017 году тогдашний гендиректор НЗИВ Петров был 
арестован за взятки и растраты.
 
На его место поставили Рустама Исмайлова. Которому 
тогда было 33 годика. И который никакого опыта в обо-
ронке не имел.
 
А вчера Рустам Исмайлов сам был осуждён. И тоже за 
взятки и растраты.
 
А взятки Исмайлов давал топ-менеджеру госкорпора-
ции "Ростех". Куда входит практически весь российский 
ВПК.
 
И этот топ-менеджер, Алла Лалетина, тоже арестована. 
И тоже за взятки и растраты. 
 
А теперь простой вопрос: каким надо быть дебилом, 
чтобы верить, что вот эта путинская система способна 
создавать и производить не имеющее аналогов оружие?

NEXTA Life 20.05.23

ОДКБ уже закопали или ещё хотят поглумиться над 
трупом?

Мысли Пионтковского 20.05.23

Пионтковский: В России есть 43 ЧВК. Они уже на 
низком старте и думают не о Бахмуте и Мелитополе, а о 
том, как пограбить Рублевку 
 
Зачем нужны 40 частных военных компаний? Все 
губернаторы, особенно те, у которых есть сырьевые 
производства, системообразующие предприятия, соз-
дают ЧВК. Для чего? Для будущей мафиозной войны за 
собственность. Все понимают, что с поражением группа 
Путина вынуждена будет уйти от власти, а это означает 
обрушение всей собственности в России. Ведь в России 
нет института частной собственности. Это мафиозная 
собственность. Сегодня ты владелец нефтяной компа-
нии, а завтра ты политзаключенный или тебя просто 
назовут уголовником. И все это зависит от администра-
ции президента.
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КОЛОКОЛ XXI 21.05.23

Наша история - это история молчания о главном. 
 
16 мая 1972 года военный самолёт Ан-24Т выполнял 
облет радиотехнической аппаратуры. В 12:15 самолёт 
планово вылетел из Калининграда в сторону моря. В это 
же самое время, ничего не подозревающие воспитатели 
детского сада города Светлогорск, после утренней про-
гулки вели весёлую ватагу малышей на обед в столовую. 
В 12:30, выходя из прибрежного тумана, пилот на высо-
те 80 метров от уровня моря цепляет береговую сосну. 
Потерявшая управление 20-тонная машина, пролетает 
ещё 200 метров и рушится всем своим телом на здание 
детского сада. За считанные секунды вспыхнувшее 
авиационное топливо поглотило собой всё живое. В 
катастрофе погибли 33 человека: все 8 членов экипажа 
самолёта, 22 ребёнка и 3 сотрудника детского сада. 
 
Дальше же начилось то, что просто не укладывается в 
голове у нормального человека. За несколько минут во-
круг места трагедии было выставлено тройное оцепле-
ние, а в городе объявлено чрезвычайное положение. 
Людям запретили покидать свои дома, отключили им 
свет и электричество, чтобы избежать любых телефон-
ных звонков. Разбор завалов шёл до глубокой ночи, как 
потом выяснилось, остатки руин и самолёта в срочном 
порядке вывозили на самосвалах на свалку на окраине 
города. Какого же было удивление горожан, когда с утра 
они на месте трагедии обнаружили чистенький сквер и 
большую клумбу. Выжженная земля была срезана, на ее 
место уложен дерн, высажен свежий газон, проложены 
кирпичные дорожки, обломанные и обгоревшие деревья 
спилены. Будто и не было на этом месте никогда ника-
кого детского сада. И накануне тоже ничего не произо-
шло. О случившемся напоминал только резкий запах 
керосина,  который держался в воздухе ещё сутки. И 
ещё многие дни спустя люди находили в окрестностях 
обговоревшие детские игрушки и книжки. 
 
Работники сада Тамара Янковская, Антонина Романенко 
и случайно зашедшая проведать в тот день ее подруга 
Юлия Ворона с тяжелейшими ожогами были доставлены 
в военный госпиталь. Кроме родственников их в боль-
нице ежедневно навещали сотрудники КГБ, которые 
угрозами и подкупом пытались приобрести их молча-
ние. Романенко умерла быстро, не приходя в сознание, 
Янковская — через полгода, а Ворона выжила. 
 
В день похорон с городом прервали все железнодорож-
ное и автомобильное сообщение, чтобы не допустить 
огласки. На похоронах строжайше запретили фотогра-
фировать. О причине трагедии на траурной церемонии 
также никто не обмолвился. Проститься с погибшими 
пришли более 7000 человек. 
 
Иронично, но первыми о трагедии советским гражданам 
пытались сообщить "вражеские голоса" - "Голос Амери-

ки" и "Свободная Европа". Стоит ли говорить, что 
эти голоса были не только первыми, но и единственны-
ми, потому что советская пресса не проронила ни слова 
о сгоревших заживо детях своей страны?  В связи с этим 
состоялось совещание обкома, где главной темой вы-
ступала, естественно, не катастрофа и её причины, а как 
враги могли узнать о ней так быстро. Сначала грешили 
на пробравшихся шпионов, но потом выяснили, что во 
всём виноваты подслушивающие станции НАТО на дат-
ском острове Борнхольм и в других капиталистических 
точках Балтики. 
 
Что касается расследования произошедшего, то его 
результаты до сих пор не опубликованы. Единственное, 
что было сказано вслух Минобороны были слова: "Не-
удовлетворительная подготовка и руководство полётом". 
Уголовное дело возбуждено не было. Только по-тихому 
были сняты с должностей несколько десятков военных 
чинов. Известно только то, что по каким-то непонят-
ным причинам незадолго до полёта по решению ВВС 
ВМФ были заменены все высометры с ИЛ-14 на АН-24. 
Работоспособность их проверена не была. Проведенные 
впоследствии эксперименты показали, что высотомер, 
переставленный с Ил-14 на Ан-24, давал погрешность 
до 60-70 метров. Версия о том, что в крови экипажа 
был найден алкоголь до сих по не подтверждена и не 
опровергнута, но именно по этим причинам экипаж был 
похоронен отдельно от детей и воспитателей. Дыма без 
огня, как говорится... 
 
И только в 1994 году на месте катастрофы людям разре-
шили увековечить память погибших небольшой часов-
ней.
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Pravda Gerashchenko 26.05.23

Выстрел в ногу. Как россия потеряла газовый рынок 
Европы 
 
Авторитетная The Financial Times ознакомилась с вну-
тренним отчетом Еврокомиссии. 
 
Читателей мы знакомим с главными выдержками: 
 
Избавление  от зависимости 
С августа 2022 года цена на газ в Европе рухнула на 90%. 
С марта 2021 по март 2023 года поставки российского 
газа в ЕС упали на 74%. «россия потеряла газовый рычаг 
давления на Европу», – сказал еврочиновник, занимаю-
щийся энергетикой.  
 
Сравнение цен 
Если в марте 2022 года, ЕС заплатил за поставки россий-
ского газа €21,4 млрд, то в марте 2023 г. – всего €2,7 млрд 
евро. Газовые доходы россии схлопнулись в восемь раз. 
 
Переориентация 
Страны ЕС начали покупать сжиженный природный газ 
(СПГ) у США, на Ближнем Востоке и у Норвегии. Катар, 
например, подписал с ФРГ 15-летний контракт на по-
ставку 2 млн тонн СПГ ежегодно. 
 
Экономия 
В августе 2022 года ЕК также ввел норму о доброволь-
ном сокращении потребления газа на 15% по сравнению 
со средним уровнем за последние пять лет. Это норма 
будет действовать как минимум до марта 2024 года.  
 
Остатки 
Страны ЕС в этом году сэкономят 60 млрд кубов газа. 
Это «больше всего объема газа (как трубопроводного, 
так и СПГ), что мы ожидаем импортировать из россии в 
2023 году», говорится в отчете ЕК. Это также  на 8 млрд 
кубов больше, чем ЕС сэкономил в прошлом году. 
 
Развитие технологий 
Отказ от российского газа дал еще и новый толчок  для 
модернизации промышленной базы в сторону повы-
шения энергоэффективности и ускоренное наращива-
ние европейских мощностей в сфере возобновляемой 
энергетики. 
 
путин может начинать закачивать газ обратно под зем-
лю.

НЕВЗОРОВ 27.05.23

В россии приобретает популярность светская забава 
«пир во время чумы».  
Гламурщики и богемная шушера, решившие  «жить под 
путиным» придумали себе  «болеутоляющее».  
 
Они сбиваются в ряженные стайки и начинают активно 
есть шашлык. Это спасает их от мыслей о войне, о под-
лости и преступлениях своей страны, о сотнях тысяч 
трупов и бомбежках больниц.  
Весь этот русский гламур смирился с путинским фашиз-
мом и ищет способы к нему  «приспособиться». 
Быть может, со временем им удастся отшлифовать свои 
«пиры», но пока это все выглядит натужно и мерзко. 
 
Своим гламурным бездумьем они надеются купить себе 
право греться под фашистким солнышком.  
Какое-то время им это будет позволено.  
Но уже очень скоро все эти ….ах! «прошла роскошная 
вечеринка антиглянца со всеми нашими любимыми 
светскими» будут задушены.  
 
В царстве путина, смерти и зэков - надувным губам 
«светских дам» найдется совсем другая работа.
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Мой друг Доллар 28.05.23

Провал Мишустина 
«Линия D» вместо «Силы Сибири-2» 
 
Мишустин вернулся из Китая с пустыми руками: 
журналисты обратили внимание, что Си так ни разу 
и не упомянул газопровод «Сила Сибири-2», который 
продвигает Россия (мощность — 50 млрд куб.м/год). 
Для России это важный стратегический момент — ведь 
наполнять этот газопровод планируется именно газом с 
Ямала, который ранее поставлялся в Европу.  
 
Зато на недавнем саммите Китай-Центральная Азия в 
Сиане был дан зеленый свет «Линии D» (мощность 30 
млрд куб.м./год) — так называется 4-я нитка газопрово-
да из Туркменистана в Китай. Потенциал дальнейшего 
роста огромен, Туркменистан - 4-я страна в мире по 
запасам газа. 
 
Это, на первый взгляд, странно. «Линия D» коммерчески 
гораздо менее выгодна Китаю, чем российский газопровод. 
И цены на газ Туркменистан умудряется держать выше 
российских, а строить трубу и разрабатывать месторожде-
ние придется на китайские деньги  (в России — на россий-
ские). Так в чем же дело? 
 
Геополитические преимущества «Линии D» Китаю го-
раздо важнее коммерческих.  
 
Прежде всего, и труба, и туркменское месторождение 
окажутся под полным контролем Китая. А традицион-
ная закрытость и нейтралитет Туркменистана — гаран-
тия от любых санкций, которые еще могут быть введены 
в отношении источника газа (России).  
 
Первые три нитки газопроводов в Китай проходят че-
рез Узбекистан и Казахстан, а 4-я нитка пройдет через 
Таджикистан и Кыргызстан. Таким образом будут ох-
вачены все 5 стран Центральной Азии. И в перспективе 
именно Китай сможет продавать туркменский газ этим 
странам - достаточно необычный и хитроумный ход, 
привязывающий Центральную Азию к Китаю за счет 
ресурсов самой Центральной Азии. Что существенно 
усиливает позиции Китая в этих странах. 
 
Для авторитарных режимов важны не деньги, а влияние 
и политика. Путин с его предложениями по «Силе Сиби-
ри-2» - сегодня лишь козырь в руках Пекина для давле-
ния на вечно недоговороспособный Туркменистан. И то, 
что России пришлось сократить добычу газа на четверть 
(его некуда девать), и безальтернативность китайского 
маршрута для «Газпрома» - только делают этот козырь в 
китайских руках сильнее.  
 
Возможно, потом Китай согласится и на «Силу Сиби-
ри-2» в каком-то виде. Добившись еще более выгодных 
условий, используя в качестве козыря как раз «Линию 

D». А, может, и нет - потребность в таких объемах 
газа для Китая пока не слишком очевидна. 
 
Со своим «восточным поворотом» России попала не в 
распростертые объятия азиатских соседей, а наткнулась 
на жесткую альтернативную геополитическую игру с 
их стороны. И пока именно Россия выглядит в этой 
игре проигрывающей. Именно потому, что ей это очень 
надо...

Ватное болото 23.05.23

Два старика, Путин и Зорькин, стоят над картой 
400-летней давности и бормочут, что тогда не было 
Украины. 
 
400 лет назад не было ни Израиля, ни США, ни Канады, 
ни Австралии, ни Бразилии, ни Аргентины, ни Герма-
нии. 
 
Тупые несменяемые маразматики.
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Можем объяснить 29.05.23

Уже 11 стран и международных организаций признали 
режим Путина террористическим. Если это сделают и 
США, их суды смогут рассматривать украинские иски к 
РФ — в том числе о выплатах из замороженных валют-
ных активов. 
 
На этой неделе Парламентская ассамблея (ПА) НАТО 
приняла декларацию в поддержку, в которой назвала 
действующий российский режим террористическим. Де-
кларация принята 31 странами-участницами единоглас-
но. География признания режима Путина террористом 
расширяется.  
 
По подсчетам «МО», российский режим признали тер-
рористическим уже 11 стран и международных органи-
заций. В их числе ПАСЕ (Резолюция от 13 октября 2022 
года), Европарламент (Резолюция от 23 ноября 2022 
года), ПА НАТО (Резолюция от 22 ноября 2022 года, де-
кларация от 22 марта 2023 года), Литва (Резолюция от 10 
мая 2022 года), Украина (Резолюция от 22 мая 2022 года), 
Латвия (Резолюция от 2 августа 2022 года), Эстония (Ре-
золюция от 18 октября 2022 года), Чехия (Резолюция от 
13 октября 2022), Нидерланды (Резолюция от 24 ноября 
2022 года), Польша (Резолюция от 15 декабря 2022 года), 
Словакия (Резолюция от 16 февраля 2023 года) 
 
Прямых юридических последствий резолюции не имеют, 
но главной целью является давление на США, которые 
пока не внесли Россию в свой список стран-спонсоров 
терроризма, говорит политик Владимир Милов.  
 
Сейчас США считают спонсорами терроризма Кубу, 
КНДР, Иран и Сирию. В 2022 году они заявили, что Рос-
сия не подпадает под закон о спонсорах терроризма, но 
ситуация может измениться, уверен Милов. «Чем боль-
ше политиков из западных стран подтверждают, что они 
поддерживают такое решение, тем сильнее давление на 
американскую администрацию».  
 
Если США присвоят России статус государства-спонсо-
ра терроризма, это повлечет потерю иммунитета суве-
ренного государства. «Это значит, что суды США смогут 
рассматривать иски против России. Как от частных лиц, 
так и государственные, — объясняет экономист Владис-
лав Иноземцев — «Такие иски будут рассмотрены в при-
оритетном порядке и с куда большей предвзятостью».  
 
«Присужденная компенсация может быть взята из за-
мороженных активов РФ, такое уже бывало. Вряд ли это 
будет касаться международных исков, но частные лица 
смогут получать компенсацию. Правда, истцам прийдет-
ся доказать какую-либо-связь с США», — говорит Ино-
земцев. По состоянию на июнь 2022 года США заморо-
зили или заблокировали $330 млрд российских активов.

Pravda Gerashchenko 29.05.23

В Польше появится комиссия, которая будет расследо-
вать  влияние рф в стране  
  
Соответствующий законопроект подписал президент 
Анджей Дуда. Комиссия будет анализировать докумен-
ты, случаи передачи информации и принятие решений 
под российским влиянием в период с 2007 по 2022 год.  
 
Документ уже отправлен на рассмотрение Конституци-
онного суда Польши.   
  
"По моему мнению орган такого типа следует создать 
на европейском уровне, чтобы расследовать влияние 
россии также в европейских институциях", — цитирует-
президента Польши Анджея Дуду RMF 24.  
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Severreal 29.05.23

В России американского сенатора объявили в розыск из-
за смонтированной записи разговора с Зеленским

Видеозапись, на которой американский сенатор Линд-
си Грэм в беседе с президентом Украины Владимиром 
Зеленским якобы называет гибель россиян удачной 
тратой денег, была смонтирована. Об этом сообщает 
информационное агентство Reuters, ссылаясь на пол-
ную версию беседы, которую журналистам предоставил 
офис Зеленского.

При после публикации беседы Грэма с Зеленским рос-
сийские чиновники, провластные СМИ и пропаганди-
сты обрушились на американского сенатора с критикой, 
а глава Следственного комитета потребовал возбудить 
в отношении него уголовное дело. В понедельник стало 
известно, что в России Линдси Грэм объявлен в розыск 
по уголовной статье.

На видео, которое было опубликовано 26 мая, а широко 
распространилось накануне, сенатор-республиканец от 
Южной Каролины Грэм обсуждает с украинскими ли-
дерами войну с Россией и поставки оружия. Зеленский 
говорит ему, что война для Украины идёт под лозунгом 
"жить свободными или умереть". "И мы сейчас живём 
свободными" - говорит Зеленский. "А русские умира-
ют" - констатирует Грэм. После этого ракурс меняется, и 
сенатор говорит: "Мы ещё никогда не тратили деньги так 
удачно". Зеленский сразу после этой фразы благодарит 
Вашингтон за поставки оружия Украине.

Reuters подтверждает, что этот диалог на видео - ре-
зультат монтажа. В действительности слова Грэма об 
удачной трате денег шли не после фразы "А русские 
умирают", а были произнесены в другом контексте. На 
слова же о гибели русских в Украине Зеленский ответил 
сенатору, что речь идёт о тех, кто пришёл с войной на 
украинскую территорию.

Радио Свобода 10.05.23

Неодобрение действий российского руководства после 
его вторжения в Украину выросло до максимума за 15 
лет. Это следует из данных социологического институ-
та Gallup. 
 
В 2022 году о неодобрении деятельности России за-
явили 57% опрошенных из 137 стран мира, что на 18% 
выше, чем годом ранее. Предыдущий максимум не-
одобрения – 38% – был зафиксирован после аннексии 
Крыма. 
 
Негативная оценка действий российского руководства 
превалирует в 81 стране мира. Больше всего о не-
одобрении России говорили в Украине (96%), Польше 
(95%) и США (93%). 
 
Российские действия не одобряют 85% опрошенных в 
Европе, 63% – в Северной и Южной Америке, 52% – в 
Азии и 34% – в Африке, следует из медианных значе-

ний опроса.



37Май 2023 :: ОБЪЕКТИВ 37Май 2023 :: ОБЪЕКТИВ

БЛОГОСФЕРА

БЛОГОСФЕРА



38 ОБЪЕКТИВ :: Май 202338 ОБЪЕКТИВ :: Май 2023

БЛОГОСФЕРА

За мир без контрибуций
Борис Зимин – российский предприниматель и общественный деятель, меценат. Соучредитель фонда Zimin 
Foundation, поддерживающего российские некоммерческие просветительские проекты в сфере образования, защи-
ты прав человека и свободы слова, а также исследований в области естественных наук). Сын основателя компании 
"Вымпел-Коммуникации" (торговая марка "Билайн") Дмитрия Зимина (1933–2021).

Николай Клименюк:

Группа разной степени одиозности деятелей от имени 
"российских демократических сил" выступила с очеред-
ным призывом к россиянам объединиться. Эта "декла-
рация" более-менее начинается призывом "восстановить 
международно признанные границы РОССИИ" и более 
или менее заканчивается призывом "воздержаться от 
публичных конфликтов в демократических и антиво-
енных движениях", что читается как "не смейте ругать и 
увольнять наших мальчиков и девочек за фашистоидный 
бред, который они несут, и за аморальные поступки, 
которые они совершают". Такое "если путин есть, то все 
дозволено". 

Ну что тут сказать? За странной формулировкой "восста-
новить границы россии" слышится призыв не допустить 
ее распада. А это в свою очередь конфликтует с пунктом 
"осуществление имперской политики внутри страны и 
за ее пределами недопустимо", поскольку прекращение 
имперской политики россии означает ее самороспуск. 

Отдельного внимания заслуживает страдательный за-
лог: "российские войска должны быть выведены со всех 
оккупированных территорий; международно признанные 
границы россии должны быть восстановлены; военные 
преступники должны быть преданы суду, а жертвам 

агрессии - выплачены компенсации". Интересно, а КТО 
это все должен сделать? 

За формулировкой о "компенсациях жертвам агрессии" 
скрывается отказ от репараций. Ну или по крайней мере 
отсутствие согласия по этому поводу. 

Но самый лицемерный пункт, на мой взгляд, вот этот: "Мы 
выражаем солидарность с теми россиянами, кто несмотря 
на чудовищные репрессии имеет смелость выступать с 
антипутинских и антивоенных позиций, и с теми десятка-
ми миллионов, кто отказывается соучаствовать в престу-
плениях режима". 

Что еще за десятки миллионов? Где эти миллионы "со-
знательных отказников"? Отказ - это активное действие, в 
отличие от неучастия. Уклоняться и избегать в российских 
условиях - совсем не плохо, но это далеко не то же самое, 
что отказываться. Это абсолютно манипулятивная форму-
лировка, которая создает иллюзию сопротивления там, где 
его нет. 

С другой стороны, когда люди типа Альфреда Коха или 
Марата Гельмана призывают отказаться от "публичных 
конфликтов", то это даже как-то умиляет.

Фото из твиттера Марка Фейгина

Источник graniru.org

https://graniru.org/opinion/m.287713.html
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Боюсь, что негодяи уйдут 
от ответственности
Борис Зимин – российский предприниматель и общественный деятель, меценат. Соучредитель фонда Zimin 
Foundation, поддерживающего российские некоммерческие просветительские проекты в сфере образования, защи-
ты прав человека и свободы слова, а также исследований в области естественных наук). Сын основателя компании 
"Вымпел-Коммуникации" (торговая марка "Билайн") Дмитрия Зимина (1933–2021).

Автор Юрий Векслер

С 2011 года Борис Зимин – основной публичный спонсор 
Алексея Навального и Фонда борьбы с коррупцией, в 
2020 году оплачивал экстренную эвакуацию Навального 
из России в Берлин. Оказывает финансовую поддержку 
политику Илье Яшину и другим политзаключенным. 
После начала полномасштабной военной агрессии фонд 
Zimin Foundation открыл несколько программ помощи 
беженцам из Украины и России, предназначенных для 
учёных, студентов и журналистов. Член Антивоенно-
го комитета России и Российского комитета действия, 
участник совета директоров фонда Бориса Немцова.

В сентябре 2022 года Министерство юстиции РФ внесло 
Зимина в реестр физических лиц – "иностранных аген-
тов", в начале 2023-го он объявлен российскими властя-
ми в розыск по обвинению в финансовых нарушениях. 
Зимин уверен, что его преследуют по политическим 
мотивам. Уехал из России в 2004 году. Корреспондент 
"Свободы" встретился с Зиминым в Берлине.

– Вы уже некоторое время находитесь в Берлине. У вас 
здесь что-то новое организуется?

– Нет. Я здесь образовался сейчас достаточно случайно, 
я жил в разных местах, например на Кипре, в Израиле, и 

в Берлине я не живу, но появляюсь здесь по некоторым 
личным причинам, а деятельность нашего фонда не свя-
зана с местом, где я, к примеру, лечусь или проживаю. На 
новые проекты просто нет сейчас денег. Наши старинные 
проекты, например, "Просветитель" или "Редколлегия", 
продолжаются, но случилась война, и мы сейчас много 
тратим на беженцев, на помощь Украине и украинцам, 
как и на помощь российским беженцам.

– Здесь в Берлине оказалось немало уехавших из России 
российских журналистов, и их положение пока доста-
точно проблематично, хотя все они активны. Входит 
ли вообще в ваши планы и намерения, даже если нет 
денег, понять, что именно следует поддерживать в медиа, 
которые оказались за пределами России? Каковы ваши 
ценностные ориентиры, личностные ориентиры, если 
они есть?

– Я не думаю, что нужно поддерживать медиа. Потому 
что если журналистику не поддерживает публика, значит, 
она не востребована. И это было бы очень плохо, но мне 
всё же кажется, что спрос есть, он может меняться, но 
так или иначе подменять собою спрос, конечно, не стоит. 
Хорошо, когда на рынке есть средства и менеджеры, 
способные начинать новые проекты, но вряд ли будет 
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правильно постоянно финансировать убыточные медиа, 
подменяя собой рынок, подменяя публику. Во всяком 
случае, это не к нам. И вообще не к нам, поскольку ни 
я, ни Zimin Foundation не являемся медиаменеджерами 
и не специализируемся на таких инвестициях. Бывали, 
правда, исключения, но на то они и исключения.

Другое дело – поддержка журналистского сообщества, 
журналистики вообще, забота о качестве среды. Уже 
упомянутый проект "Редколлегия" как раз об этом. На-
чиналось всё с достаточно узкой задачи (поддержать фи-
нансово журналистов-расследователей), а продолжилось 
разговором о качестве журналистской работы, обсуж-
дением стандартов профессии и много чем ещё интерес-
ным, на что рынок и публика вряд ли охотно дали бы 
денег, и поэтому мы (Zimin Foundation) ценим и проект, 
и своё участие в нём. А вот как, для кого и зачем делать 
конкретный медийный проект – это должны понимать 
сами журналисты и медиаменеджеры.

Думаю, поймут – все опытные и активные, хотя ситуа-
ция очень сложная: дело не только в том, что российские 
власти прикладывают много усилий, чтобы отсечь под-
ведомственное им население от информации, забить всё 
своей пропагандой. Если ты находишься в зарубежье, то 
понемногу, но теряешь связи и понимание, что проис-
ходит "там", а если ещё и думаешь только "туда" и о том, 
что "там", то постепенно отрываешься от окружающей 
действительности, живёшь во всё менее проницаемом 
bubble’е. С другой стороны, в Берлине, в Европе вообще-
то хватает русскоязычной публики. А возможно, надо 
говорить уже не только по-русски и жить хотя бы в част-
ности интересами окружающих? Не знаю.

–Как вы видите время после Путина, как будет (если 
будет) выздоравливать Россия? В Германии после войны 
было внешнее правление. В России ему взяться вроде не-
откуда. Люди массово зомбированы. Что, остается ждать, 
когда сменятся поколения?

– Во-первых, да. И процесс будет долгим. Но, кроме при-
мера Германии, есть и другие модели, например Чили, 
Аргентины или Испании... И в Германии денацификация 
(процесс внутренний, его невозможно провести "сверху", 
отсылаю тут к книге Николая Эппле) началась очень не 
сразу после войны.

– Да, она началась после поимки израильтянами Адольфа 
Эйхмана в 1960 году, когда после публикаций в прессе 
дети и внуки в Германии начали спрашивать бабушек и 
дедушек, да и родителей: а где вы были в то время? До 
того была всеобщая летаргия, отраженная, например, в 
некоторых фильмах Фассбиндера.

– Да, вы правы, предстоит процесс поколенческий, он 
когда-нибудь придет... И ещё я верю в механизмы само-
очищения. Это как в природе, например, когда в какой-
нибудь реке зараза куда-то уходит, исчезает... Но это 
занимает много времени. Процесс десталинизации ещё 
не прошел, а без него невозможно депутинизацию прово-

дить. Я тоже не верю, что Москва будет оккупирована... 
Да даже если и будет оккупирована, то все равно это не 
слишком поможет. Денацификация и депутинизация или 
"де-" ещё что-нибудь такое – процесс внутренний, нужен 
свой Томас Манн, нужны люди, которые об этом думают.

Осложнение – наверное, уникальное – для России состо-
ит в том, что, на мой взгляд, Россия сейчас самая оди-
нокая страна. Сочувствующих нет. Не только буквально 
все соседи очень плохо относятся к России, но не пред-
видится и победителя, который был бы заинтересован 
в восстановлении побеждённого соперника. Ни у одной 
страны такого, мне кажется, не было. У Японии по сию 
пору не так всё просто с ближайшими соседями, но Япо-
ния всё же уважаемый член международного сообщества 
не в последнюю очередь благодаря своему победителю. 
У России всё гораздо хуже, я не вижу союзников, друзей, 
кто подставит плечо... И это осложнение значительно 
увеличит время, которое должно пройти...

– Были ли у вас ранее контакты с людьми, которые сегод-
ня активно присутствуют в российской власти?

– Скорее нет, но вот был Юра Борисов, который взлетел 
на достаточно высокие этажи власти, ныне он заведует 
Роскосмосом, а раньше был ещё более крупным деяте-
лем, вице-премьером по вооружениям. Его я помню. Но 
последний раз я его видел и разговаривал с ним точно 
больше 10 лет назад. У него до этой карьеры был бизнес. 
Ну вот человек выбрал себе государственную стезю... 
Вряд ли он главный злодей там. Но он, к сожалению, 
сотрудничал и сотрудничает с Путиным, с его режимом 
и, конечно, будет так или иначе отвечать. Вообще, не-
которые общественные задачи можно решить только на 
государственном этаже (правительство, Центробанк), и 
вообще же это и почётно, и профессионально увлекатель-
но. Беда в том, что российские властные этажи захвачены 
преступниками и моральными уродами.

– Верите ли вы в то, что кто-то, кто сегодня во власти 
в России, способен, нет, не переобуться после Путина, 
а способен в своем сознании переформатировать свое 
понимание будущего и блага для России и способен ей 
профессионально послужить? Не Путину, не по присяге 
новому царю, а иначе, чтобы дать государству что-нибудь 
для его выздоровления. Или там в российских верхах уже 
никого, кроме прожженных циников, нет?

– У меня два соображения по этому поводу. Первое, что 
пока мы будем воспринимать государство как что-то, 
имеющее чуть ли не сакральный смысл и сознание, ни-
чего хорошего не будет. Пока мы не начнём смеяться над 
словосочетанием "государственные интересы", ничего 
мы не построим. Не может быть у государства никаких 
интересов. Государство – это совокупность правил, про-
цедур и бюрократии, подчинённой законам и служащей 
общественным, а не "государственным" интересам, у него 
не может быть ни собственной воли, ни собственных ин-
тересов. Государство должно быть подчинено обществу, а 
не наоборот.
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А другое – это то, что мы наверняка увидим значитель-
ную часть нынешней бюрократии на службе новому 
режиму (когда и если). Всех не репрессируют, не денаци-
фицируют, а может быть, до этого и вообще не дойдет, 
и скорее всего, многие из "бывших" примут активное 
участие в построении новой России, которая не будет 
прекрасной ещё долго, и они будут, конечно, представ-
лять в России какую-то серьезную силу. Просто потому 
что неоткуда взять столько других чиновников, полицей-
ских, судей.

– В Германии после войны никаких "других" людей не 
было...

– И здесь не будет. К сожалению, хотя хочется другого, 
негодяи в общем-то не будут наказаны. Как сталинские 
палачи в основном умерли в своей постели, окруженные 
внуками и почетом. В основном. Не все, но в основном, 
так и нынешние. Отомстить им не удастся, как никогда 
подобное ещё никому не удавалось. Как удалось уйти от 
ответственности многим нацистским деятелям, кроме 
верхушки, которой досталось, конечно, но это малая 
часть преступников. В общем, на месть рассчитывать не 
надо. Местью жить невыгодно, вредно.

– В ваших размышлениях нет никакого позитива...

– Позитив? Всё будет, только нужно время. Сейчас 
главная, первейшая задача, и то, на что можно повлиять, 
– ближайшее и дальнейшее будущее Украины, которой 
надо помогать, прежде всего в военном отношении, что, 
впрочем, уже происходит в неслыханном и (для меня 
по крайней мере) неожиданном объёме. Но не только 
это – во всех смыслах (в гуманитарном, социальном 
и других) у Украины огромное количество проблем, 
включая коррупцию (это, наверное, "наследственное")... 
Но сейчас первая проблема – бомбы, убивающие украин-
цев, и войска захватчиков на территории Украины. Нам 
всем нужно, чтобы Украина одержала военную победу. 
Вернула бы своих детей, пленных, беженцев. Ну а потом 
все остальное...

– Насколько вероятен в вашем воображении сценарий 
распада России?

– Не очень. Безусловно, есть центробежные стремления, 
но как капли воды принимают форму шара, так есть 
и какие-то физические, энергетические факторы, по 
которым России, всем её частям выгодно быть вместе. 
И транспортная система, и финансовая система, систе-
ма бюджетов ("спасибо" Алексею Кудрину), и интересы 
торговли, и привычки – всё заточено на единство. В 
лучшем случае Россия переучредится как всамделиш-
ная федерация, когда регионы определяют полномочия 
"центра", а не как сейчас. В худшем – центробежные силы 
возобладают, страна рассыплется вследствие какого-
нибудь эпичного идиотизма в "центре". Но у России всё 
ещё достаточно мощная "батарейка" (нефть, население, 
остатки советского наследия), которая может позволить 
ещё долго существовать в режиме Мордора, угасающего, 
но всё ещё способного причинять вред и соседям, и (в 
основном) своему населению.

– Вы давно поддерживаете Алексея Навального. Видите 
ли вы, оглядываясь назад, ошибки в вашей общественной 
и, может быть, невольно политической деятельности?

– Если бы в свое время не только Алексей Навальный, 
Борис Немцов и ещё небольшое количество смелых 
людей, но все остальные вели бы себя немножко по-
другому, может быть, войны бы не было. Если бы в том 
числе мы, фонд "Династия", не твердили себе, что мы вне 
политики, и не избегали бы важных поступков, дорожа 
своими проектами, беспокоясь за своих грантополучате-
лей и сотрудников, если б не боялись осложнений, того, 
что нас обвинят в политической деятельности (а тогда 
еще не было закона об "иноагентах")... Так вот, если бы 
мы все были немножко порезче, посмелее, меньше бы 
боялись вот этой самой политики, которая может на-
нести ущерб делу, которым ты занимаешься, может быть, 
не было бы войны, – говорит в интервью Радио Свобода 
предприниматель и меценат Борис Зимин.

Источник svoboda.org
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Пыточный иллюзион
Вымечтанный Путиным "русский мир" действительно существует. Такой, где украинцы не говорят на украинском 
языке, поют Газманова и гимн России, читают исключительно русскую и советскую литературу, славят Путина и 
Шойгу, а все украинское, напротив, поносят. Существует он, правда, только на отдельных изолированных террито-
риях. И требует поддержания определенных условий. Проще говоря, такие островки "русского мира" обустроены в 
специальных тюрьмах. Напоминающих по функционалу лагеря в Синьцзян-Уйгурском автономном районе Китая. 
Впрочем, есть разница. Отлаженная безжалостная машина по насильственному переформатированию идентично-
сти в Китае, кажется, справляется со своей людоедской задачей. Ее российский аналог, где все делается, к счастью, 
через любимое место Пригожина, способен порождать только ненависть. 

Автор Дмитрий Галко

"Медуза" опубликовала материал о российских тюрьмах, 
где содержат мирных украинцев, захваченных на оккупи-
рованных территориях. В свое время мне довелось по-
общаться с одними из первых или даже первыми неком-
батантами, которые были освобождены из российского 
плена, где содержались без каких-либо на то оснований. 
Во-первых, это максимально простой способ пополнения 
обменного фонда. Естественно, преступный, но когда это 
останавливало российских оккупантов. Во-вторых, поле 
экспериментов для геноцидальной практики стирания 
идентичности. 

Этими освобожденными были пятеро мужчин разного 
возраста. Четверо из них провели в плену 109 дней. Их вы-
везли сначала в Гомель, затем в Курск, а оттуда в Севасто-
поль. Это были работники конюшни и пилорамы из-под 
Гостомеля. Конюшня была создана для иппотерапии - ре-
абилитации детей с особенностями развития. Когда двоих 
ее работников уже взяли в плен, конюшня горела. Они 
рвались спасти коней. Говорили россиянам: дайте хоть вы-
пустить их, что вы за люди такие, как вы будете жить с тем, 
что сожгли лошадей, которые детишек лечили. Им ответи-
ли: "Ничего, свечку в церкви поставим". 

То, что мужчины были гражданскими, не спасло их от 
пыток и издевательств. Сломанные ребра и челюсти, раз-
битые носы, выбитые зубы, простреленные руки и ноги 
- это то, что они пережили сами или видели, что сделали с 
другими пленными. Пожилого мужчину застрелили толь-
ко потому, что он говорил по-украински. Один молодой 
парень не выдержал пыток - умер. 

"Сходить на прививку" - так называли их палачи регуляр-
ную "процедуру" пытки электрошокером. Им также устро-
или имитацию газовой камеры: по одному заводили плен-
ных в так называемую "прожарку", изолированный бокс 
за тяжелой металлической дверью, зажигали там мусор и 
угрожали, что сейчас пустят газ. Часть пленных в курской 
колонии содержалась в настолько сыром и холодном по-
мещении, что там любой порез приводил к гангрене. Для 
некоторых это заканчивалось ампутациями. 

Кроме физических пыток, пленники подвергались изощрен-
ным психологическим издевательствам. Приветствовать 
тюремных надзирателей нужно было пионерским салютом. 
Их заставляли читать и пересказывать советские книги - о 
пионерах-героях, биографию Сталина и т.п. Заучивать и 
петь российский гимн, а также целый набор "патриотиче-

ских" русских песен: "Небо славян", "Мы русские, с нами 
бог!", "Дядя Вова, мы с тобой" и несколько песен Газманова. 
Иногда петь приходилось до шести часов кряду. Если кто-то 
плохо пел, избивали или заставляли приседать до 150 раз. 

Ну и как, спрашиваю, полюбили вы в итоге это все? "Мы 
теперь на физическом уровне все русское ненавидим", - от-
вечают. 

Примерно то же самое я слышал ото всех узников, кото-
рым удалось выжить в российских застенках на оккупи-
рованных территориях. Разве что "репертуар" физических 
и психологических пыток мог незначительно отличаться. 
Но всюду и везде "русскость" пытались навязать издева-
тельствами. Всюду получая обратный эффект. Это наводит 
на мысль, что целью было не столько "культуртрегерство", 
сколько садизм сам по себе. В этих истязаниях как будто 
нет китайской прагматики, как нет ее в массированных 
обстрелах гражданских объектов в украинских городах - 
есть просто жажда нанести урон и причинить страдания. 
Мучители не рассчитывают, что у них получится "по-
хорошему". По свидетельству бывшего узника, с которым 
поговорила "Медуза", русские тюремные палачи истязают 
украинцев со словами "Россия - светоч цивилизации и 
спасение человечества. Что вы выебываетесь?" 

Еще одна характерная черта - пленным рассказывают 
небылицы о положении на фронте. Не просто привирают 
или преувеличивают, а буквально создают фантастиче-
скую реальность. "Русский мир" - это пыточный иллюзион, 
фантасмагория, возможная только в атмосфере насилия и 
в отсутствие информации.

Источник graniru.or

Надписи, которые оккупанты заставляли узников делать на стенах пыточной тюрьмы в Херсоне. Фото автора
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Испанско-русский стыд
Матвей Ганапольский – о голых людях
Как-то так получилось, что я прежде не знал выражения "испанский стыд". Потом мне объяснили, что это когда 
кто-то сделал какой-то идиотский поступок, а стыдно почему-то тебе. Причем этого кого-то ты можешь и не знать, 
например, ты просто прочитал об этом в интернете. Я проверил себя и понял, что в жизни сталкивался с подобным 
испанским стыдом. Однако почему-то стыдно было не во всех случаях, а в весьма определённых. Иногда посторон-
ний человек может совершить нечто позорное, но ты пройдешь мимо, не замечая, а в иных случаях тебе его посту-
пок как пощечина. В чём разница? Ответ на поверхности: ты ощущаешь испанский стыд, когда поступок посторон-
него касается лично тебя. Автор Матвей Ганапольский

Ну, вот вам свежий пример. Приходит к Владимиру 
Путину глава Конституционного суда России Валерий 
Зорькин, и они разыгрывают под камеру сценку. Зорь-
кин говорит: а я кое-что с собой принёс! Путин, сидя за 
столом, с деланным удивлением спрашивает, что имен-
но. Зорькин достаёт французскую карту середины XVII 
века, говорит, что этот документ он нашел в архиве 
суда и на ней нет никакой Украины. Путин подходит, и 
далее уже следует его монолог, из которого становится 
ясно, что он об этом "давно говорил" и что, конечно же, 
Украины нет. И вот они оба так стоят: один говорит, 
что Украины не существует, другой поддакивает.

Боже, почему в этот момент стыдно не им, а мне?! Ведь 
это не я, а Зорькин заявляет, что явился к Путину с 
сюрпризом, но это неправда – Путин знает, что принёс 
Зорькин. Ведь это не я, а Зорькин заявляет, что нашёл 
карту XVII века в архиве Конституционного суда, кото-
рый был создан 12 июля 1991 года.

Ведь это не я, а Путин стоит над этой картой и заявля-
ет, что Украины не существует. Но не говорит почему-
то о том, что существует Межгосударственный до-
говор между Россией и Украиной о признании границ 
и территорий, подписанный в 1997 году в Киеве. Это 
был Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве 
между Россией и Украиной, в котором закреплялся 
принцип стратегического партнерства, признания 
существующих границ и взаимного обязательства не 
использовать свою территорию в ущерб безопасно-
сти друг друга, и он вступил в силу в апреле 1999 года 
после ратификации парламентами обеих стран. Лишь 
в 2018 году Украина решила не продлевать действие 
этого договора из-за конфликта с Россией по поводу 
Крыма и Донбасса.

Не я, а Путин захватил Крым и Донбасс; не я, а он все 
эти годы признавал границы соседа, но сейчас сто-
ит над картой и говорит, что Украины нет. Как будто 
признания границ никогда не было. Как будто не было 
подписи Российской Федерации под этим договором. 
Почему же ему не стыдно, а стыдно мне?

Поверьте, я долго размышлял об этом психологическом 
феномене и, кажется, нашёл ответ. Представьте себе го-
лого человека на пляже в Турции. Он бегает по пляжу 
и орёт: Россия сильнее всех. Вы посмотрите на этого 
человека и скажете, что он идиот, не более. Но пред-
ставьте себе ту же картину, но этот человек обмотан 

знаменем России. Думаю, именно тут вы почувствуете 
стыд за него, потому что получается, что, бегая голым 
по пляжу и угрожая туристам, он представляет не себя, 
а страну. Но я-то не голый, не бегаю по пляжу, никому 
не угрожаю! Потом в кафе туристка из Польши гово-
рит мне: "Ну этот ваш русский, сегодня устроил цирк!" 
Я начинаю объяснять, что этот русский не мой, что я 
бы такого никогда не сделал. Но объяснять бесполезно, 
потому что он опозорил страну и, соответственно, всех 
граждан этой страны. Кстати, это реальный случай.

Однако вернёмся к Путину и Зорькину. Итак, перед 
нами два топовых государственных деятеля – пре-
зидент, отвечающий за соблюдение прав и свобод 
граждан, и глава важнейшей правовой институции, 
контролирующей главу государства и отвечающей за 
соответствие его действий букве Основного закона. И 
вот эти два важнейших для России человека разыгры-
вают пошлейшую буффонаду, которую наблюдает вся 
страна. Зорькин притащил карту, но не вспоминает 
о договоре, а Путин талдычит, что Украины нет, хотя 
именно с ней он воюет своей личной войной и уже 
угробил сотни тысяч ни в чем не повинных людей! 
То есть вагнеровцы девять месяцев брали крохотный 
Бахмут; кремлёвские пропагандисты прямо признают, 
что будущее украинское наступление может быть для 
России фатальным; армия России перешла в глухую 
оборону; какие-то вооружённые группы, которых 
Россия называет террористами, вошли на территорию 
страны, а в интернете Игорь Гиркин и Евгений Приго-
жин каждый день предрекают для страны катастрофу. 
Но в кабинете президент страны, который представ-
ляет весь народ (даже тех, кто за него не голосовал), 
продолжает твердить, что Украины нет. А Зорькин, 
который должен остановить Путина, поддакивает.

Я не хочу рассуждать сейчас о войне как таковой, о 
вранье и насилии, которые стали главными российски-
ми скрепами. Не хочу говорить о российском обще-
стве, которое не может остановить собственное унич-
тожение. Я пытаюсь понять другое: как мне перестать 
ощущать стыд за действия людей, которые захватили 
страну и от её имени совершают преступления. И им 
не стыдно. А стыдно мне. Видимо, надо поработать над 
собой и научиться его глушить. Вырвать из себя этот 
испанско-русский стыд.

Источник svoboda.org
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Несколько дней назад мы наблюдали практически ту же 
мизансцену, только в исполнении ленинского преемника, 
Владимира Путина. Валерий Зорькин, это скукожившееся 
мерзкое доказательство того, что проституцией можно 
заниматься в любом возрасте, зачем-то притащил Путину 
старинную карту - чтобы доказать, что никакой Украины 
никогда не было. Путин и Зорькин красовались над до-
кументом и рассказывали друг другу небылицы. Между 
тем на карте, оригинал которой легко обнаружили журна-
листы, если приглядеться, есть и Ocraina, и Vkraine. К тому 
же Украина на этой карте названа Cтраной казаков, то есть 
подтвержден и суверенитет Гетьманщины, который на тот 
момент был уже очевидным политическим фактором. 

Не говоря уже о том, что Крым, который русские шовини-
сты объявили своей сакральной собственностью, на этой 
карте уверенно назван "Крымской Тартарией" - то есть 
страной крымских татар, а территория, которую в России 
любят называть "Новороссией", - "малой Тартарией". 

Два малограмотных фигляра еще и не умеют читать, а то 
бы заметили, что карта, которую они показали в качестве 
подтверждения путинской "исторической правоты", про-
сто в очередной раз напоминает: ни Украина как таковая, 
ни Крым, ни все эти выдуманные Новороссии и прочая 
галиматья не имеют никакого отношения ни к России, ни к 
русскому народу. От слова вообще. 

И напоследок - простое объяснение, откуда на карте XVII 
века взялось слово Ocraina. Впервые это слово упоми-
нается в летописях Руси в марте 1187 года, в рассказе 
о смерти переяславского князя Владимира Глебовича, 
правнука Владимира Мономаха, внука Юрия Долгоруко-
го и сына Глеба Юрьевича, не самого любимого киевского 
князя, оказавшегося на престоле после разорения Киева 
войсками суздальского диктатора Андрея Боголюбского. 
"О нем же Украина много постона", - говорится в летопи-
си. Переяславль, как все мы знаем, - город неподалеку от 
стольного града Киева. Центр по определению не может 
быть "окраиной", так что Ocraina в данном случае употре-
бляется в давнем славянском значении "страна", країна, 
краjина. Потому что Киевская земля и была для всех 
прочих земель тогдашней Руси - Галичины или Суздаля - 
"страной", государственным центром. И это определение 
страны закрепилось за землями центральной Украины 
и в Великом Княжестве Литовском, и в Речи Посполи-
той. Москва пыталась его вымарать из истории, заменив 
Малороссией - но из этого ничего не вышло. 

Так что, что бы там ни думали Путин с Зорькиным, а 
самому политическому понятию "Украина" - тысяча лет. 

Меньше, конечно, чем Руси, политическим центром 
которой эта Украина была. Но все же чуть побольше, 
чем Московскому государству. О самом существовании 
Москвы стало известно примерно за 40 лет до упоминания 
Украины. При этом Москва, разумеется, была никаким не 
центром, а небольшой приграничной крепостью Суздаль-
ского княжества, то есть, попросту говоря - настоящей, а 
не придуманной окраиной. 

Этой окраиной она и остается спустя тысячелетие. Мож-
но заграбастать тысячу квадратных километров чужих 
земель, украсть ядерное оружие и понастроить высоток, 
как в Нью-Йорке, - но пылать все той же фантастической 
ненавистью и завистью к центру, которая всегда возникает 
на задворках цивилизации.

Источник graniru.org

Оскал окраины
В советское время в одном из киевских издательств вышла книжка "Ильич над картой Украины", автор которой 
изображал лидера большевиков - того самого, который, по мнению Владимира Путина, и создал Украину - склонив-
шимся над картой соседней страны. Ленин, разумеется, ничего не создавал. Как и Путин, он грабил. Большевист-
ский переворот привел к разрухе, развалу промышленности, голоду, гражданской войне. А Ленину нужен был хлеб. 
Украинский хлеб. Вот он и склонился над картой Украины, чтобы понять, как ее завоевать и ограбить. 

Автор Виталий Портников
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Это ведь тот же народ, 
который расстреливал священников 
после революции
Об этом мы не говорим. Кирилл Набутов о войне, доносах и истории
Гость нового эпизода «Честно говоря» с Ксенией Лариной — журналист Кирилл Набутов. Поговорили об отмене 
Виктюка и Нуриева под прикрытием «защиты ценностей», о фальсификации истории, денацификации, люстрации 
и невежестве, которое привело Россию к катастрофе.

Автор Егор Фёдоров

Ксения Ларина: Добрый вечер, дорогие друзья! Привет-
ствую вас, дорогие наши зрители и подписчики. Это канал 
The Insider Live, меня зовут Ксения Ларина. И, как обычно, 
каждую неделю мы встречаемся с нашими гостями в на-
шей виртуальной студии для того, чтобы обсудить самые 
актуальные события дня, недели, года, настоящего, про-
шлого и будущего. Сегодня мой гость — Кирилл Набутов. 
Кирилл, приветствую тебя, здравствуй!

Кирилл Набутов: Ксюша, здравствуй, привет! Наконец-то 
встретились опять.

Ксения Ларина: Да, я очень рада, что мы встретились. Хотя 
когда мы все находимся в YouTube постоянно, ощущение, 
что мы друг с другом не расстаемся. Потому что я всё 
время слышу этот волшебный голос, чуть ли не каждый 
день он комментирует главные события у себя на кана-
ле. Подписывайтесь, кстати, на канал Кирилла Набутова 
обязательно.

Кирилл Набутов: «Набутовы» называется. Спасибо боль-
шое!

Ксения Ларина: «Набутовы». Конечно, с Набутовым мож-
но говорить про всё: от спорта до политики, от истории до 
литературы и культуры. Не надо скромничать, это так.

Кирилл Набутов: Нельзя про балет. Про классическую 
музыку и балет нельзя.

Ксения Ларина: Но, кстати, тоже интересно ваше мнение о 
балете. Вот сняли балет «Нуриев» из репертуара Большого 
театра. Главный директор театра с облегчением и даже с 
радостью сказал: «Слава богу, наконец-то его сняли, пото-
му что он попадает под запрет ЛГБТ-пропаганды». То есть 
бедного Нуриева опять отменили. Как когда-то, понима-
ешь, его отменили, потом прошло время, прошли годы, его 
вернули обратно в золотой фонд российской культуры, а 
сейчас опять отменили. Вот этот процесс, конечно, бес-
конечен.

Кирилл Набутов: На самом деле, если говорить без шуток, 
раз мы говорим про Рудольфа Нуриева, мне интересно, 
что сейчас с экспозицией его памяти в уфимском театре, 
где он начинал свою карьеру. Потому что там ребята-
уфимцы сделали небольшой такой, маленький, я называю 

это «маленький музей Нуриева» — прямо в театре. Там его 
костюмы, там разные документы про него и фотографии. 
Он же оттуда начинал. Потом он попал в Питер и потом, 
собственно говоря, бежал или уехал — как угодно назы-
вай.

Вот мне интересно, что сейчас происходит там, в Уфе. В 
общем, это Башкортостан. В общем, это исламское со-
общество, мусульманское сообщество. Я когда там был 
последний раз… Это было, по-моему, в 2019, что ли, году 
или в 2018-м. Несмотря на то, что всё-таки господствую-
щая религия для большинства жителей Башкортостана 
и Уфы — это ислам (там огромная доля татарского насе-
ления, башкирского, есть, конечно, и русские), но никого 
3–4 года назад абсолютно не смущала такая откровенная 
«пропаганда ЛГБТ», как мемориальная выставка памяти 
Нуриева в театре, в котором начиналась его карьера. Если 
кто-нибудь из уфимцев слышит нас, маякните, ребята. 
Просто мне самому интересно, как у нас всё меняется.

Ксения Ларина: Это не то слово. Всё настолько даже не 
меняется, а загоняется… Как на картине Васи Ложкина 
«Вернем всё в зад». Есть такая знаменитая картинка — вот 
это вот по той же самой схеме. Мы начали с Нуриева. Я 
тебе скажу еще про другое имя. Это Роман Григорьевич 
Виктюк, светлая ему память. Твой родной город Петербург 
еще оскандалился за последние дни — уж не знаю, куда 
ниже или выше. Группа каких-то очередных «ветеранов» 
потребовала запретить гастроли театра Романа Виктюка в 
Петербурге, потому что это «оскорбляет наши традицион-
ные ценности». Даже не про спектакль речь, а просто про 
само имя. Они там написали в своей жалобе, что это имя и 
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эта фамилия являются символом ЛГБТ и оскорбляют наши 
семейные ценности.

Кирилл Набутов: Черт, им никто не подсказал еще, что 
Роман Григорьевич Виктюк был родом с Западной Украи-
ны, а начинал свою карьеру актерскую, если я не путаю, в 
киевском ТЮЗе. То есть это же еще и, естественно, провока-
ция каких-нибудь спецслужб Украины. Но послушай, мы с 
тобой взрослые люди. Ну что, не найдется какое-то количе-
ство клоунов или шестерок? Какая разница, ветераны они 
или не ветераны. Вон там какой-то Бородин существует — 
то ли он мент бывший, то ли кто, я не помню, якобы боксер, 
— который пишет доносы. В любом обществе найдется 
какой-то процент, доля процента кретинов, которые либо 
просто идиоты, либо за бабки, либо за то, что «ура, нужно 
поддерживать все приказы начальства», вписываются в ка-
кую-нибудь ерунду такого типа. Всегда найдутся шестерки, 
которые будут писать доносы или что-то еще. За бабки...

Ксения Ларина: Но не всегда им так везет со временем. Не 
всегда они попадают в такой исторический период, когда их 
таланты так востребованы.

Кирилл Набутов: Ну, послушай, всё определяет спрос. Это 
тоже спрос. Сейчас время спроса на определенный товар. 
Было время спроса — вот ты была девушкой (хотя ты моло-
дая, конечно, не помнишь), — пришла мода на сапоги-чул-
ки. Помнишь? Был спрос на сапоги-чулки из такой жуткой 
лаковой дряни...

Ксения Ларина: В 1970-е.

Кирилл Набутов: Да! Почему сапоги-чулки? Потому что 
отдельно была туфля, а отдельно — такой чулок из того же 
говна, из которого туфля. И когда нога, одетая в этот чулок, 
вставлялась в эту туфлю, получался такой облегающий 

глянцевый чулок, переходящий в туфлю. Такое «вау» — 
бабы сходили с ума — где-то за границей это увидели, и был 
дикий спрос, просто сумасшествие творилось. Потом ку-
пили линию, поставили в какой-то фабрике… Чуть ли не в 
Камышине. Нет, в Кинешме. Не помню, в Кимрах, кажется, 
на обувной фабрике. И нахерачили на весь Советский Союз 
этих сапогов-чулков. И мгновенно весь спрос насытился 
и исчез. Был спрос — значит, требовались сапоги-чулки. 
Спрос насытили — исчез.

То же самое и сейчас: такое время, когда спрос на донос. 
Даже в рифму получается: спрос на донос. Это как бы еще 
одна форма взаимодействия сегодня государства с народом. 
Других-то форм мало. Нет выборов, нет свободной прессы, 
где можно высказываться. Можно высказываться где? Толь-
ко в комментах писать или вот доносы писать тоже — доне-
сти начальству о том, что я хороший, или я за всё хорошее, 
или я против хохлов проклятых и против педерастов. Вот, 
смотрите, какой я правильный, — я за всё лучшее. Есть 
спрос на это, и люди пишут. Исчезнет спрос — и куда эти 
доносчики все денутся?

Ксения Ларина: Если мы сейчас с тобой начнем перечис-
лять, на что сегодня спрос, на это может уйти всё эфирное 
время — на всё самое мерзкое, гадкое, что есть в человеке, 
в человечестве и в любом обществе, как ты сам говоришь. 
На всё на это сегодня спрос. Я хотела поговорить с тобой: 
еще одна ипостась... Есть такое слово модное...

Кирилл Набутов: Да, Довлатов матерился на это слово. На 
«ипостась» и на «парадигму», по-моему.

Ксения Ларина: Так вот, еще одна ипостась Кирилла На-
бутова — это, безусловно, очень хорошее знание истории. 
И очень часто сам Кирилл делает такие исторические экс-
курсы.
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Кирилл Набутов: Я журналюга. Знание истории — про-
фессиональное. Я надомник.

Ксения Ларина: Но, тем не менее, я уверена, что ты 
следишь за этим процессом нью-фальсификации старой 
истории. Мы с этого начали — с Нуриева — что всё назад 
загоняется. То есть те, кто дефальсифицировал историю 
во время перестройки и в 1990-х годах, сегодня фальси-
фицирует ее обратно. То есть всё уже открыли, все эти бе-
лые пятна закрасили разными цветами: кто черным, кто 
красным, кто еще раз белым... А сегодня вновь обратно 
те же люди, я просто в этом уверена: те же самые люди, 
которые дефальсифицировали, сегодня фальсифицируют 
обратно.

Как это происходит, скажи, пожалуйста? Ведь эти люди 
точно знают, все эти историки профессиональные, где 
правда, а где вранье. Почему они на это идут? Почему 
опять возникает тот же миф о том, что в Катыни поль-
ских офицеров расстреляли немецкие палачи, когда уже 
тысячи раз все доказано? Путин сам на колени вставал на 
этом мемориале и говорил... Все про всё знают.

Кирилл Набутов: И Мединский говорил одно, а сейчас 
тявкает другое. Конечно.

Ксения Ларина: Как это происходит, скажи мне.

Кирилл Набутов: Опять же, потому что сегодня появился 
спрос. Его долго формировали и постепенно сформиро-
вали. Спрос на то, что в прошлом нас обалгивали, часто 
врали про нас плохое. Про нас — это значит про нашу ве-
ликую страну, про наш великий народ. На всякий случай 
здесь стирается такой значок неравенства между Россией, 
русским народом и коммунистическим СССР. Сегодня 
как бы все должны знать, что это одно и то же, что мы 
один великий народ, который всегда был прав, всегда был 
хороший, всегда был скрепный, всегда были традицион-
ные ценности — всегда мы такими были.

То, что этот народ уничтожал церкви, расстреливал 
священников после революции, выламывал драгоцен-
ные камни из риз на окладах иконных, устраивал из 
церквей помойки, туалеты и конюшни, что это тот же 
самый народ, — нет, об этом мы не говорим. В целом он 
такой, скрепный. И сейчас народ находится под удара-
ми дикого проклятого коллективного Запада, который 
хочет оболгать всю нашу историю. Ну, как же, вот дали 
волю всяким этим демократам вонючим, либерастам-
ельцинистам — вот, они тут обвиняют нас в том, что мы 
уничтожали польских офицеров, польских чиновников, 
польских полицейских и всех госслужащих. Это всё не-
правда, это всё сделали немцы.

Но сегодня такое время, сегодня такой спрос. И те 
ребята, которые делают карьеру... Путин тоже делает 
карьеру — он делает карьеру вождя народа. Мединский 
делает карьеру главного историка. А доносчики делают 
свои маленькие карьеры. И они тявкают то, что сегодня 
в спросе. Вот и всё. Это очень печально, но это факт.

Ксения Ларина: Мы говорим «народ». Хорошо, не народ, а 
то скажут, что проявляем высокомерие, — люди, граждане, 
в конце концов, общество российское, я тоже как часть 
этого общества. Мы все в перестроечное время, когда нам 
наконец рассказали, как было на самом деле, предъявив 
этому доказательства: всё, что касается истории «со-
вка», что касается истории Октябрьского переворота, что 
касается всех войн, что касается пакта Молотова — Риб-
бентропа, всё что касается XX века... И вдруг по щелчку 
сейчас опять, как будто мы ничего не знали, — сейчас мы 
опять верим в те же байки, которые мы уже развенчали. 
Почему так происходит? Почему не задерживаются знания 
в обществе? Почему так легко его сбить с толку?

Кирилл Набутов: Да потому что народ ничего не знает и 
знать не хочет. Это я еще не употребил слово «население». 
Я ненавижу это слово, но сейчас всё чаще — «население». 
Вот мы населились, размножились и вот тут сидим. Мы 
ничего не знаем и знать не хотим. Те, кому интересно, — их 
единицы процентов. Вот они интересовались. Когда краны 
открылись, началась перестройка, гласность, началась 
нормальная работа историков, когда можно было публико-
вать, те, кому было интересно, узнали. А большинству-то 
людей насрать на это со страшной силой. На фига?

Большинство людей не интересуется этим. Его интересуют 
простые, понятные вещи. Как однажды было написано, 
по-моему, у Виктора Викторовича Конецкого в одном из 
его гениальных рассказов, где было написано: объем моз-
га… Его герой прочитал где-то, что если собрать весь че-
ловеческий мозг живущих на Земле людей, то он заполнит 
собой объем, равный Азовскому морю. И вот этот человек, 
прочтя про это, представил себе Азовское море, заполнен-
ное до краев мозгом, и вся эта масса мозга решает вопрос, 
пойдем ли вечером в кино. Понимаешь? На самом деле, как 
это ни зло звучит по отношению к нам, животным на двух 
ногах, но Азовское море мозгов решает вопрос, пойдем ли 
вечером в кино, удастся ли уложить в койку вот ту девицу, 
поедем ли мы на дачу, как мне найти новые кроссовки, 
потому что перестали поставляться Adidas, как починить 
мою китайскую машину или корейскую, как что-нибудь 
себе купить, что будем жрать и что будем бухать — завтра 
у жены день рождения...

Вот масса мозга в размере Азовского моря решает вопросы 
вот такие. Им насрать, по большому счету, кого расстре-
ляли в Катыни в 1940 году. Так же, как кого расстреляли в 
Харькове... Как известно, три города: Смоленск, Харьков 
и Тверь (Калинин). Им совершенно наплевать, они ничего 
про это не знают. Они слышали какие-то маленькие зна-
чочки: Сталин был плохой, стал хороший — хер с ним, он 
сдох давно. Нам сегодня говорят, «Сталин хороший» или, 
не знаю, «фашисты, проклятые немцы, суки, иностранцы, 
Запад, педерасты, расстреляли пленных поляков»... Мы 
запомнили это на сегодня. Если нас сегодня кто-то спро-
сит, мы скажем: «Фашисты расстреляли». Нам насрать. 
Просто если мы скажем иначе, у нас могут быть проблемы. 
Они что, нам нужны? Нет. Нам на дачу ехать, нам нужно 
жене на день рождения жрачки купить. Всё это Азовское 
море мозга не интересуется, не запоминает таких вещей. 
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Понимаешь, ты судишь о целом народе по таким титанам 
мысли, как мы с тобой. Это я здесь пошутил.

Ксения Ларина: Постой, подожди, даже если коллективный 
мозг нации выглядит так, как ты его описал…

Кирилл Набутов: Это Виктор Конецкий написал. Не могу 
вспомнить этот рассказ.

Ксения Ларина: Всё равно, ты же не сумасшедший. Ты 
знаешь, кто твоя мама, кто твой папа. Ты знаешь, когда 
они родились. Ты знаешь, чем они занимались, где они 
работали. Ты знаешь, кто твоя бабушка, твой дедушка. 
Тебе невозможно сказать: «Нет-нет, ты путаешь. Это не 
твоя мама, твоя мама вот эта». Как «передайте Владимиру 
Ильичу, мы найдем ему другую вдову». Вот это твоя мама 
теперь.

Кирилл Набутов: Ну и что, вот моя мама и вот моя ба-
бушка. Моя бабушка — она была вот такая бабушка. А 
чем она занималась, эта бабушка?.. Или дедушка. Спроси 
любого взрослого человека. Поставь 100 человек сегодня, 
100 россиян, свободно выбранных, и спроси: «Как звали 
вашего дедушку, когда он родился, где он родился и чем он 
занимался?» Из 100 человек тебе полностью на эти вопро-
сы ответят, не знаю, хорошо, если четверть. Это хорошо. А 
если прадедушку взять, вообще забудь. Тем более, что весь 
ХХ век память-то обрезали, как ты знаешь, — большевики 
первый раз, потом второй раз. Ткань времен распалась, 
нить времен разрезана. От людей просто память отрезали. 
И всё, никто ничего не знает. Насрать в тетрадь.

Моя бабушка умерла в 1973 году — мать моего отца, Вера 
Ивановна. Мой отец ее всего на полгода пережил. Так вот, 
она никогда ничего не рассказывала о своих родителях 
вообще. Я ничего не знал. Кем были ее родители, как звали 
ее маму, мою прабабушку, я не знал. И никто не знал. Отец 
умер — и всё, концы обрезаны. Хорошо, я сейчас стал 
заниматься и нашел. Нашел, кто они, откуда они, где они 
жили, где они умерли, где они похоронены и так далее. 
Мне удалось разыскать, потому что сейчас это можно: 
интернет, всякие архивы — проще. А так никто ничего не 
знает. И людям наплевать. «Мой дедушка служил вместе со 
Сталиным в элитном американском подводном спецназе. 
А вот мне так бабушка рассказывала. С Лениным в футбол 
играл» — всё что угодно.

Ксения Ларина: Это так везде? Это в любом обществе или 
в этом тоже есть особый путь русского, российского на-
рода — ничего не помнить?

Кирилл Набутов: Нет, ничего русского. Это в любом на-
селении такое, я убежден. Поговори с обычными амери-
канцами — они тоже ни хера не знают. Тем более, что это 
вообще нация эмигрантов, когда тот откуда-то приехал, 
этот тот-то, этот тот-то... Просто есть какая-то узкая про-
слойка людей, какой-то процент, который этим интересу-
ется, этим живет. Мы их можем назвать интеллектуалы, 
интеллигенция, образованные люди. Но они везде тонень-
кая прослойка.

Ксения Ларина: Хорошо, если это так, то тогда немцы в 
большинстве своем вообще не помнили бы и не знали, кто 
такой Гитлер, вообще что было в 30-е годы прошлого века. 
Но у них же по-другому. Там каждый ребенок знает, что 
это было.

Кирилл Набутов: А ты забываешь о том, с чего это на-
чалось, почему у них это стало по-другому. Потому что 
процесс денацификации, который там был, на территории 
Западной Германии, целенаправленно проводился, интен-
сивно курировался и насаждался американской адми-
нистрацией. Все эти кадры известные военнопленных, 
немецких пленных, которым показывали кадры, снятые в 
концлагерях: в Освенциме, в Заксенхаузене, в Дахау и так 
далее... Когда детей туда водили, когда горожан в тех горо-
дах, которые были оккупированы западными союзниками 
(не советскими, а западными), возили просто разбирать 
трупы, разбирать завалы в крематориях и так далее. Во все 
концлагеря. Хотя главные концлагеря были не в Германии. 
Самые главные по уничтожению еврейского населения 
были в Польше в первую очередь. В Польше и в Чехии — 
Терезиенштадт, Освенцим, Треблинка, Треблинка – 2 и 
всякие страшные названия. Но всё равно хватало везде.

Когда их возили, люди сходили с ума. Люди в это не 
верили. Они этим не интересовались. Они жили более-ме-
нее жизнью такого же немецкого населения. Была газета 
«Фолькишер Беобахтер» гитлеровская, было радио, было 
уже геббельсовское телевидение, которое аккуратно по-
лировало башку только так. И люди охерели: «Не может 
быть».

Но потом вся эта денацификация — она бы проскочила 
и всё бы вернулось (если не всё, то многое) на круги своя, 
если бы американская администрация целенаправлен-
но, жесточайшим образом не прессовала: люстрации, 
люстрации... Десятки тысяч людей проходили через это, 
отсеивались. И всё равно полно гитлеровских чиновников 
оказалось на службе в администрации уже в новой За-
падной Германии. Как и в Восточной Германии — чуть ли 
не больше половины рядового чиновничества. В коммуни-
стической Германии были бывшие гитлеровские чиновни-
ки, огромный процент членов гитлеровской партии.

А откуда других-то взять было? Других-то нет! Я всем 
говорю: сегодня можно взять и разогнать ради интереса 
управу какого-нибудь московского района и поставить нас 
с тобой. Мы же с тобой обосремся через 3 дня, мы не зна-
ем, что делать. Потому что мы не владеем навыками — как 
управлять работой коммунхоза, вывозом мусора, социал-
кой. Профессиональные люди есть? Есть. А откуда взять 
их? Ведь при Гитлере были все гитлеровские чиновники — 
других-то не было в Германии.

Ксения Ларина: Собственно, и советская власть с этого 
начинала. Вспомни, когда спецов из царской России при-
влекали к работе.

Кирилл Набутов: Да, более того, из этих спецов массовым 
было сословие вертухаев — надзирателей царских тюрем, 
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которые как были надзирателями царских тюрем и охра-
няли сидевших большевичков, меньшевичков и эсеров, так 
они потом стали охранять предыдущих, которых заменили 
большевички.

Извини меня, золотой рубль, спасший советскую власть, эту 
большевистскую шоблу ленинскую, когда была реформа и 
ввели золотое обращение уже советского рубля — считает-
ся, что отцом был Григорий Сокольников, он же Бриллиант 
(Сокольников — псевдоним). Выдающийся финансист. 
Если я не путаю, он был министром финансов, но я могу 
ошибиться. Вот это была его идея — стабилизировать таким 
образом национальную валюту. Но кто был рядом с Со-
кольниковым? Рядом с Сокольниковым был один из самых 
выдающихся финансистов царского времени по фамилии 
Кутлер, президент я уж не помню какого — Дворянского 
банка, Крестьянского банка... Купер, царский чиновник. Вот 
и всё, понимаешь?

Ксения Ларина: Давай вернемся. Это очень интересная 
тема насчет денацификации, которую проводила амери-
канская администрация после 1945 года.

Кирилл Набутов: Советская тоже, само собой.

Ксения Ларина: Вот ты сказал — я хочу это еще раз сфор-
мулировать точно. В чем была главная задача этой про-
граммы? Ведь у нее, в конце концов, есть автор. Можно 
было просто: Германия капитулировала, фашизм унич-
тожен и живите как хотите. Стройте экономику, возрож-
дайте свою обычную жизнь и продолжайте жить. Для чего 
понадобилась вот эта, извини за слово, перековка (больше 
подходящее к советскому периоду, но тем не менее). По 
сути, да, это перековка нации. Для чего это понадобилось? 
Для чего понадобилось убедить нацию, граждан Германии 
в том, что они либо были слепы, либо не отдавали себе 
отчета, что происходит, либо верили пропаганде, — и во-
обще всё было не так, на самом деле всё было по-другому, 
и вообще мы ничего не знали? Для чего это понадобилось? 
Чтобы что?

Кирилл Набутов: Для того чтобы не было такого рецидива. 
«Убедить» — там, скорее, надо употреблять слово «при-
казать». Это было весьма жестко. Я тебе говорю, десятки 
тысяч людей этим занимались, спецслужбы. Советы тоже 
занимались примерно тем же самым. Просто тут немнож-
ко другая ситуация была. Тут наследием поверженного 
тирана и тоталитаризма занималась такая же тиранская 
тоталитарная власть, но только под другим флагом, в 
других одеждах — я имею в виду сталинский Советский 
Союз. Ну, всё равно задача была — просто выбить силком 
из людей все мысли об этом, чтобы в течение нескольких 
лет это просто выкорчевывалось! Выкорчевывалось на 
всех этажах.

Параллельно — вот, ты говоришь, оставить — нате, строй-
те новую экономику и так далее, — американцы понимали, 
что природа Гитлера была в нищете Германии, Веймарской 
республики, после Версальского мира, когда Германия 
была унижена, оскорблена, лишена армии, растоптана, 

поставлена на колени. Репарации платить, платить, народ 
нищал, нищал, и это стало прекрасным навозом, в кото-
ром отлично взошли семена гитлеризма, который сказал: 
«Немцы, поднимемся снова! Встанем с колен! Мы сейчас 
покажем всем, мы великие». Народ повелся на это дело. 
Бедный народ, нищета колоссальная. Еще же наслоилась 
перед приходом Гитлера такая штука, как всемирная 
депрессия, когда и в Америке голод был, и везде был. Ну, 
в «совке» всегда был голод — это большевичкам спасибо. 
Голодомор тоже на эти годы пришелся, кстати, — основной 
Голодомор.

Но так или иначе, в Германии тогда просто своими рука-
ми союзники по Первой мировой войне создали вот этот 
навоз, из которого великолепно вырос Гитлер, гитлеризм. 
И такие толпы кричали «ура!»... Толпы кричали «ура!» 
человеку, который поднял Германию с колен. Была нищета, 
голод, туда-сюда, а он вот, бам-бам-бам. И чтобы второй 
раз такого не было, америкосы стали возрождать и вкла-
дывать деньги в промышленность.

И в Японии они так же. Все эти компании «Сони», «Пана-
соник», «Мацусита» — все знаменитые монстры японского 
бизнеса — их корни там. Причем это американцы целена-
правленно вкалывали, чтобы у людей была работа, зар-
плата, чтобы деньги вращались в экономике, люди могли 
строить мирную нормальную жизнь. Идеология отклады-
валась в сторону — не надо об этом говорить, работайте. 
Помогали заказами. Условно говоря, какой-то мастерской 
из пяти японцев американская армия заказывала произ-
водство (я условно говорю сейчас) не знаю чего, — каких-
то наушников радио слушать. Из этих наушников выросла 
корпорация «Сони». Я примитивно говорю, всё не совсем 
так, но, тем не менее. Работайте и смотрите, чтобы эконо-
мика развивалась нормально. «План Маршалла», который 
был направлен на экономическое поддержание Германии. 
Советы — своего «плана Маршалла», в Восточной Герма-
нии…

Ксения Ларина: А люстрации?

Кирилл Набутов: Люстрации были и там, и там. Собствен-
но говоря, Нюрнбергский процесс — это такой старт для 
массовых люстраций. Но это был именно процесс. Там 
были адвокаты у всех обвиняемых — лучшие адвокаты, 
какие могли быть наняты. Понятно, что всё было не очень 
гладко, не всё просто. Но, тем не менее. Между прочим, 
СС — организация, которая была признана преступной на 
Нюрнбергском процессе, но служба по призыву в СС — в 
СС даже, но если по призыву, — освобождала человека 
от ответственности, если не было доказано, что он совер-
шал преступления, что у него кровь на руках и так далее. 
Ну, пацан призван в армию. Идешь служить туда-то. Что 
может сделать человек, которого призвали в армию? Вот 
он живет в своей стране, ему исполнилось 18 лет, его при-
звали, он попал в войска СС. Он военный преступник? Там 
проводилась градация, по призыву ты или...

Ксения Ларина: Да, я знаю, что там речь шла именно о 
доказательствах военных преступлений. Это уничтожение 
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мирного населения, участие в пытках, в насилии. И таких 
процессов тоже было немало.

Кирилл Набутов: И в геноциде. Слово «геноцид» прозву-
чало впервые во время Нюрнберга.

Ксения Ларина: Но при этом существует огромное количе-
ство людей, которые работали при гитлеровском режиме 
учителями и соглашались с новой доктриной обучения 
детей, врачами, кем угодно, но работали на этот режим. 
Известно, что, кроме суда над нацистами как таковыми, 
была целая серия судебных процессов. В том числе вот 
фильм «Нюрнбергский процесс» как раз про один из таких 
процессов — художественный фильм американский. Это 
про суд над судьями, если я правильно помню.

Кирилл Набутов: Я не смотрел. Сейчас у нас свой «Нюрн-
бергский процесс» с Сергеем Безруковым. После Иисуса 
Христа сыграть Руденко, у которого как раз руки были по 
плечи в крови — в довоенной крови сталинского террора. 
Это хорошая роль.

Ксения Ларина: Но я к чему говорю? Кирилл, я хотела, 
чтобы ты тоже про это сказал. Вот этот процесс люстра-
ции — невозможно же заменить всё население. А всё 
население работало на гитлеровскую Германию. Как здесь 
быть? Как здесь отличить учителя, который является цеп-
ным псом режима, от человека, который вынужден был 
подчиниться и врать своим ученикам, зиговать на уроках, 
петь «Deutschland über alles», или что они там пели в это 
время, и поклоняться Гитлеру. Как здесь быть?

Кирилл Набутов: Я не знаю, как здесь быть, поскольку, 
говоря о Германии гитлеровской и постгитлеровской, 
говоришь в прошедшем времени. Но то, что я знаю по 
этому прошедшему времени, там действительно стара-
лись отчленить мух от котлет. И понятно, что школьные 
преподаватели, которые вели дисциплины естественнона-
учные: биологию, математику, химию, что угодно — они 
занимались преподаванием своей дисциплины, а дальше 
некоторые из них могли попадать и попадали под наказа-
ние, хотя бы под увольнение, если они были известны тем, 
что были, допустим, активными членами гитлеровской 
партии, активистами такими. То есть, «Зачем же ты был 
первым учеником?» — из этой серии. А что касается пре-
подавателей таких дисциплин, как история, например, то 
да, там, конечно, было большее количество наказанных.

Но я могу сказать честно, поскольку я понимаю подоплеку 
твоего вопроса относительно того, будет ли когда-то что-то 
подобное происходить в России, я думаю, что подобное, 
наверное, происходить не будет, поскольку история никогда 
не повторяется один к одному. Но могу 100% сказать, что я 
знаю довольно большое количество педагогов сейчас — ну, 
просто так получилось, это мои знакомые, и универси-
тетские, и школьные, преподают разные дисциплины — и 
среди тех, кто преподает точные науки, в общем, если не 
полный мир и спокойствие, то, во всяком случае, такое 
отношение к происходящим сегодня событиям: «Ну, мы 
всё-таки всего не знаем». По всей этой схеме: всё не так 

однозначно; и потом, у нас сейчас начнется очень хоро-
ший курс, высшую математику преподают замечательные 
ребята, они сейчас поедут в Шанхай по обмену — раньше 
собирались в Америку, теперь в Шанхай... Всё хорошо, всё 
отлично. Тем более, что сейчас большой спрос на технарей, 
на айтишников. Много айтишников уехало, вот мы сейчас, 
тут, как раз…

А вот люди, которые преподают литературу, преподают 
историю в различных ее видах, так же, как и молодые 
историки-ученые — им, конечно... Как им вести школь-
ные уроки под названием «Разговоры о важном»? Тяжело. 
Очень тяжело. А что, а как? Стараются, как могут.

Обрати внимание, сейчас все эти «Разговоры о важном» 
притихли слегка — всё-таки сентябрь уже давно прошел, 
когда началась эта муть, и поэтому как-то к ним относятся 
уже, как к политинформации в советской школе. Кто-то 
мне даже сказал, как школьники называют эти «Разговоры 
о важном» — называют «Галдеж о бесполезном», только 
вместо «галдеж» употребляют более грубое слово.

Ксения Ларина: Есть еще одно. «О влажном» они это еще 
называют.

Кирилл Набутов: Вот «о влажном» я не слышал, но смысл 
тот же. То есть всем понятно, что за херня творится, но 
раз нам навязывают такие правила игры, пускай, ладно, 
поиграем. А сами фигу в кармане держим и понимаем, что 
это всё неправда.

Ксения Ларина: А есть вообще в этом серьезная опас-
ность? Вот скажи мне. И в этом, и во всех этих диких 
законах, которые они сейчас принимают. В этой попыт-
ке опять заново всё переписать, опять воспеть великий 
миф о великой советской державе, сделать опять из 
преступников героев, а героев объявить преступни-
ками. Когда действительно будем считать, что все всё 
понимают?

Кирилл Набутов: Все всё понимать никогда не будут. Да 
и не надо всем всё понимать. С теми, кто сильно много 
понимает, очень сложно управляться. Сильно много об-
разованные — они сильно много вопросов задают и во 
всём сомневаются. К этому ведет образование человека: 
он начинает что-то узнавать, спрашивать, интересовать-
ся: «А что это было? Я в книжке прочел, что тут было не 
так». Да на фиг он кому нужен? Сказали: «На, копай от 
забора до обеда канаву», — и копай. Это самый лучший 
народ — который копает и вопросов не задает. Для лю-
бого властителя. Поэтому сильно много умных не будет.

Я думаю, что еще не время на самом деле. Потому что вся 
Совдепия, вся советская власть была только что, совсем 
недавно. Поэтому это всё такой как бы материал горячий. 
А вот, скажем, спроси кого-нибудь: что вы можете сказать 
о Русско-американской войне, допустим, на Гавайях? Ты 
знаешь, что на Гавайях...

Ксения Ларина: Я сама не знаю про это...
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Кирилл Набутов: А скажи, пожалуйста, знаешь ли ты про 
Русско-чукотскую войну?

Ксения Ларина: Русско-чукотскую?!

Кирилл Набутов: Да елки, ты смеешься, что ли? Ты пом-
нишь, в нашем детстве были всякие Чингачгуки, Дикий 
Запад, американцы с индейцами… Колбасились индейцы, 
Гойко Митич играл Чингачгука. Это было, когда Америка 
двигалась на запад, захватывая земли автохтонных корен-
ных народов Америки. Правильно? Индейцев, у которых 
были только луки, а у белых были ружья. Значит, вот ин-
дейцы за свою жизнь там сражались, за свои территории.

Так вот в России было то же самое, только не на запад, а на 
восток — от Урала и до Чукотки. Несколько десятилетий во-
евали. Русско-чукотская война, очень кровавая. Чукчи сража-
лись луками, у них не было огнестрельного оружия. Это было 
в XIX веке, в пушкинское время! Кто-нибудь об этом знает? 
Да ни хера никто об этом не знает. А почему? А не надо рас-
сказывать. А зачем нам надо рассказывать, что Россия там 
опять кого-то захватывала? Нехорошо. Мы мирные люди, 
но наш магендовид пришит на запасный пиджак. Помнишь, 
была песня? «Мы русские люди, но наш магендовид пришит 
на запасный пиджак»... Нет, Россия никогда ничего.

Я встретился в поезде однажды с одним преподавателем. 
Геолог, из универа питерского, молодой мужик. Расска-
зывал об экспедициях, о том, как он с ребятами ходит в 
какую-то жуткую тайгу, добывает какие-то образцы грун-
та, образцы разных камней, скал. В общем, увлеченный 
парень лет 35-40. Потрясающе интересно рассказывал. 
Потом случайно мы перешли на историю. Он мне сразу 
сказал — глаза такие надул и говорит: «Россия — един-
ственная страна, которая никогда ни на кого не нападала 
вообще. И никогда не присоединяла...»

Ксения Ларина: Эта мантра внедрялась в течение несколь-
ких лет в массовое сознание.

Кирилл Набутов: Десятилетиями. Но он профессор уни-
верситета, батон ядрен! Как сейчас помню, в поезде сиде-
ли, в «Сапсане», в буфете, в кафе. Разговорились — ё-мое! 
Он ни хера не знает, только свято в этом уверен. Вот и всё.

Ксения Ларина: Тогда скажи мне, чем ты это объясняешь? 
Вот вопрос я тебе возвращаю. Если даже люди с обра-

зованием, которые не просто какие-нибудь там валенки 
сибирские, прости господи, — как они могут в это верить? 
Я тоже таких знаю. Боже мой, да что тут далеко ходить? 
Вон среди публичных людей с хорошим образованием, с 
хорошим вкусом, с пониманием мироустройства — они 
тоже повторяют всю эту чушь, которой по телевизору их 
кормят. Как это может быть? Значит, это никак не связа-
но. Давай так спрошу у тебя: вот эту сопротивляемость 
вранью — как себе ее, эту броню, из чего выстраивать? 
Если ни знания, ни правда жизни, ни собственный опыт, 
в конце концов, ни исторический период, свидетелем 
которого ты лично был, всё равно никак не работают, не 
охраняют тебя. Ты всё равно можешь превратиться в одно 
мгновение, в одно касание. Как это происходит?

Кирилл Набутов: По-моему, мы об этом только что 
говорили. Для того чтобы отличать правду от неправды, 
во-первых, тебе должно быть это интересно, во-вторых, ты 
должен это знать.

Ксения Ларина: Профессору интересно, и он много чего 
знает.

Кирилл Набутов: Профессору интересно, но он профес-
сор технических дисциплин. Он профессор геологии. И 
в своей геологии он, видимо, очень хорош и как педагог, 
и как профессионал. Это было видно по тому, как он рас-
сказывает. А вот что касается истории, общественно-по-
литических дисциплин, он никакой. Точно такой же, как 
любой другой человек — рабочий, дворник, моряк... Это 
не его профиль. Он живет в плену представлений, которые 
он хаванул когда-то в школе, которые из каких-то книжек, 
которые ему интересны, попались. Он, значит, вот так 
прочитал, или ему вбили когда-то в голову — когда он, до-
пустим, в армии служил или что-то еще.

Еще раз говорю: большинству неинтересно. Тем более, что 
кто там знает, что было в XIX веке? И поэтому на этих кар-
тах мало кто играет. Обрати внимание, сегодня рассказов 
про войны с Наполеоном, допустим, немного. Наполеон 
как некий символ. Вспоминают: вот, Наполеон напал, а мы 
там ему дали просраться. Мы — это кто? Россия? Какая 
Россия — императорская Россия? Так нынешняя Россия 
это не императорская Россия, это совсем другое государ-
ство. Просто язык тот же самый. А кроме этого о Наполео-
не что еще нам известно?

В какие годы был пленен Шамиль, спроси кого-нибудь. А 
вся Чеченская война, последние две Чеченские войны — 
это всё отголоски той Кавказской войны, которую вела 
Российская империя вместе с Чукотской войной в одно и 
то же время. Никто же не знает ничего. Ну, где-то там мы 
что-то слышали. Да, где-то Лермонтова послали на Кав-
каз. А кто такой Лермонтов? Ну, он там что-то написал. А 
что он там делал, на Кавказе? Ну как, что — его послали. 
Зачем? Ну вот воевать (а он спецназовцем был, у него бри-
гада головорезов была). Ну вот, вроде его там убили. А кто 
убил? А это мы не помним. Вот и всё. Поэтому чем меньше 
народ знает, тем легче с ним управляться. Это же давным-
давно известно.

Vasiliy Surikov, "Yermak's conquest of Siberia"
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Ксения Ларина: Я, кстати, слушая тебя, вспоминаю: у 
меня…

Кирилл Набутов: И еще, извини, это касается любой стра-
ны, Ксюша.

Ксения Ларина: Я тебе скажу честно, меня это как-то не 
успокаивает, не примиряет с этим тотальным невеже-
ством.

Кирилл Набутов: Почему невежество?

Ксения Ларина: Объясняю. Это невежество, которое опас-
но для нации. Для мира, в конце концов. Это невежество, 
которое (если мы говорим про это) привело нас к нынеш-
ней ситуации, когда из страны демократической с каким-
то пониманием будущего мы вновь превратились в этот 
ужас, в эту кувалду со шваброй на знамени. С абсолютно 
пещерным сознанием нация, во главе которой стоят про-
сто — что тут говорить? — преступники и убийцы. Как 
это уже было. Блин, это уже было!

Кирилл Набутов: Это твоя оценка. А у массы людей другая 
точка зрения — что наконец-то мы поднялись с колен, 
наконец-то мы показали этому проклятому Западу, где все 
только сплошные геи ну, и, понятно, все остальные слова. 
Мы показали им, где истинные ценности находятся, кто их 
защищает против нападок проклятого НАТО на нас. Нас 
ненавидят все, потому что мы единственные, кто защища-
ет истинные ценности. Кто против гей-браков и т.д. Они 
на нас нападают, и мы защищаемся. Поэтому сейчас стоит 
вопрос о существовании России.

Вот на канале «Россия» гонят эту херню такого типа. Уже 
все забыли, что на самом деле НАТО, в общем, не нападал 
на Россию. Так уж, если честно. Люди, которые сегодня 
говорят, что сейчас на нас нападает НАТО, мы защищаем-
ся, год назад говорили, что мы спасаем донецких братьев 
от фашистского режима. А сегодня нам говорят про это 
НАТО! А мы единственные с духовными ценностями, 
потому что мы педерастов не любим. У нас в Государ-
ственной Думе — я вам на пальцах четырех рук назову 
фамилии, которые все знают, которые относятся к гей-
сообществу. Но это не важно, мы педерастов не любим.

Так если поменять век на календаре и поменять слова, 
то 400 лет назад было всё то же самое, только мы были 
единственные правильные, потому что мы православные. 
Потому что мы единственные, кто правильно славили 
господа Христа нашего. А они все там еретики — вот эти 
католики… Ну, в этот момент протестанты появились. 
Они все латиняне, они все — те самые геи, педерасты и 
так далее. Гнилые и бездуховные и хотят нас уничтожить, 
потому что мы единственные православные. Вот абсолют-
ный перенос. Только слова поменяли, а сам шаблон пере-
несли. И пользуются им.

И это заходит, потому что это просто, это понятно: мы хо-
рошие, враги плохие. «Ад — это другие», как в известной 
формулировке. Другие — там. Вот наша политика. Кстати 

говоря, я уже не помню, кто из немецких философов гово-
рил, что политика начинается там, где возникает враг. Вот, 
собственно говоря, пожалуйста, всё так и есть. Они там 
враги, потому что они педерасты, а мы православные. А 
раньше был проклятый империализм, а мы первое в мире 
социалистическое государство рабочих и крестьян. То же 
самое: проклятые империалисты хотят нас уничтожить.

Ксения Ларина: Теперь объясни мне, ответь мне, кудесник, 
на один простой вопрос.

Кирилл Набутов: Кто там, любимец богов?

Ксения Ларина: Богов, да.

Кирилл Набутов: Мне самому неудобно.

Ксения Ларина: Зачем это всё устроили? Вот скажи мне, 
пожалуйста. Ведь ничто не предвещало. Худо-бедно, но 
жила страна. Никто с вилами на власть не покушался и не 
собирался. Ну, разве что некоторые гражданские активи-
сты во главе с Алексеем Навальным, еще с Ильей Яшиным 
или раньше с Борисом Немцовым что-то там мутили 
воду. Но не поддерживали это либеральное меньшинство 
в народе, в народном сознании их не поддерживали. Это 
я прекрасно понимаю. Точно так же — мы, по-моему, с 
тобой когда-то про это говорили, — точно так же, как ге-
роями в народном сознании, в народной памяти не стали 
ни диссиденты, ни те, которые выходили на площадь, ни 
Андрей Дмитриевич Сахаров... Еще можно вспомнить 
многих других людей: ни Боннэр, ни Старовойтова, ни тот 
же Борис Немцов героями для народа не стали. Так какого 
хрена, чего вы так испугались-то? Зачем вы всё это заму-
тили, чего вам не хватало? Вот скажи мне, для чего?

Кирилл Набутов: Мне кажется, у тебя вопрос примерно на 48 
часов дискуссии. В двух словах — эфира остается мало — не 
ответить. Но насчет того, что ты говоришь, Яшин там, На-
вальный и кто-то еще, никто не претендовал — мне кажется, 
что это, может быть, сейчас уже аберрация нашей памяти. 
Потому что, если ты помнишь Болотную — это там, невда-
леке от тебя в Москве происходило, вот эти все протесты по 
поводу неправильных выборов — это было время медведев-
ское, как раз время обратного перехода власти, подготовки к 
нему. Вот тогда-то как раз, скажем так, кремлевские властите-
ли озадачились. Не знаю, испугались они, наложили в штаны 
или нет — не важно. Потому что это уже была большая мас-
са. И тогда Москва кипела. Вспомни, на Проспекте Сахарова 
эти огромные митинги и так далее. Еще очень холодно было, 
я смотрел по телевизору. Вот тогда-то власть испугалась. Это 
не 8 или 7 человек, которые вышли на площадь в 1968 году и 
которых завинтили тут же сотрудники в штатском.

Ксения Ларина: Но и не миллионы.

Кирилл Набутов: Да, но из этих десятков тысяч, которые 
там были, миллионы выросли бы довольно легко. Знаешь, 
в Кремле, как в любой власти, полно мерзавцев, воров, 
безусловных карьеристов, совершенно циничных ребят, но 
мало идиотов. Они, в общем, хлеб-то свой тоже стараются 
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отрабатывать. И они, в общем, правильно просекали, что 
это уже слишком большое число людей, за этим уже видна 
тенденция. И ее нужно замочить. Ее нужно расколоть по 
максимуму — ослабить, разбить на куски. Вспомни, где 
был Витя Шендерович вместе с Собчачкой Ксюшей — пом-
нишь, Координационный совет оппозиции тогда создали? 
Все в розовых таких очках. Нет, это были совсем не разо-
вые вещи. Тогда это, в общем, было признаком того, что 
очень серьезно.

Ксения Ларина: То есть они почувствовали опасность не в 
том, что их свергнут, что эти люди возьмут в руки оружие, 
а в том, что они способны изменить общественную атмос-
феру в стране. Может быть, даже это важнее.

Кирилл Набутов: Я не знаю, в каких формулировках. Я 
знаю, что там были разного рода совещания по поводу 
того, что делать. От ментов и от ГБ требовалось делать 
свои заключения — как поступать и так далее. Если ты 
обратила внимание, после этого началась тенденция к уже-
сточению, к завинчиванию. Количество ментов, количе-
ство «космонавтов» на улицах и так далее — ужесточение, 
ужесточение... Чтобы ни в коем случае не показать народу, 
населению, толпе, кому угодно, что власть дает слабину.

Именно по этому пути в 2021 году пошел Лукашенко. 
Он получил поддержку из Москвы относительно этого. 
Сначала-то он наложил штаны по полной программе. Бе-
гал там с автоматом комическим без магазина, сынка там 
с собой таскал в бронежилете. Но там-то полыхнуло еще 
больше. Другое дело, что белорусы — мирные люди. Если 
бы в тот момент там кто-то сильно побросал бомбы, то там 
могло бы полыхнуть вообще насовсем.

Но главное было подавить вот это, подавить аффект, 
который в толпе возникает. Еще Кант об этом говорил, 
что революция — это аффект толпы. Когда он возникает, 
уже начинается вулканический взрыв. Надо не дать воз-
можность это сделать. Расчленить, поссорить, столкнуть, 
«разделяй и властвуй» — всё это здесь годится. Потому 
что там-то признаки были серьезные. Не такие серьезные, 
как во время перестройки, — вот этот знаменитый митинг 
был на Манежной площади, когда сколько... Миллион был, 
полтора миллиона человек?

Ксения Ларина: Против 6-й статьи.

Кирилл Набутов: Мне Бэлла Куркова незадолго до смерти 
рассказывала. Она была в первом ряду вместе с Немцовым. 
Как раз они шли, когда они стали уводить всю эту массу по 
Тверской наверх, туда, к Пушкинской площади и так далее, 
чтобы здесь случайно не началось. Гигантские были толпы 
людей. Это в памяти у тех же спецслужбистов осталось 
очень хорошо.

Ксения Ларина: То есть это называется «вы что, хотите, 
чтобы как в 1991 году?»

Кирилл Набутов: Да, примерно так. Или «вы хотите, чтобы 
была новая революция, как в 1917-м, которая чуть не унич-

тожила Россию?». Такая формулировка есть — «в 1917 году 
чуть не уничтожила Россию». По большому счету, за 3 дня 
Россия и рухнула тогда. Все, кто интересуются историей, 
знают, что специальных признаков разрушения Россий-
ской империи не было. Была мировая война, от которой 
все очень устали, безусловно. Женщинам хотелось, чтобы 
мужики вернулись домой скорее, в свои крестьянские 
хозяйства. Война крестьянская была. Но не было никаких 
признаков. Три дня — и всё взорвалось в жопу. Те, кто из-
учают историю, это знают.

Ксения Ларина: Хорошо, допускаю, что так. И очень 
быстро они победили. После, когда водораздел пошел по 
«болотному процессу», когда были первые приговоры за 
политическую активность и политическое несогласие — и 
всё, и потихоньку дошли до края. Но война-то зачем? Уже 
всё, все сидят, никого нет. Половина уехала, половина 
сидит. На улице никто не пикнет. Зачем вы затеяли войну? 
Это-то зачем? Подожди, я знаю версию. Вот я хочу, чтобы 
ты ее прокомментировал — что он начал войну для того, 
чтобы удержать собственную власть. Объясни мне, пожа-
луйста, эту фразу.

Кирилл Набутов: Ну, я не знаю, кто автор версии, которая 
тебе известна, но я, в общем, что-то подобное слышал. Я 
не знаю, что в мозгах у Путина сегодня, и не могу узнать. 
Но точно знаю, что одиночное заключение очень сильно 
влияет на мозги человека.

Ксения Ларина: Ты имеешь в виду, в этих бункерах?

Кирилл Набутов: Вообще любое одиночное заключение. 
Когда в царской России после убийства Александра II зате-
яли тюремную реформу... Александр III был напуган, есте-
ственно, что папу взорвали. На папу было 7 покушений, на 
Александра II. Последнее удачное. И тогда затеяли тюрем-
ную реформу. И в частности, обратились к американской 
практике строительства тюрем одиночных. Ты наверняка 
знаешь, в Питере существует тюрьма «Кресты». Сейчас 
она уже не используется — знаменитые «Кресты». Так вот, 
она изначально планировалась как одиночная тюрьма. То 
есть там маленькие камеры, которые предполагались под 
одного, максимум двух человек.

Тогда была такая теория тюремная, что одиночное заклю-
чение помогает, во-первых, экономить деньги, потому что 
короче сроки возможно делать, более гуманно. Потому что 
человек, находящийся в одиночке, быстрее поворачивается 
сознанием. Потому что он всё время находится один. Он 
никого не видит и вольно или невольно он начинает пере-
осмысливать свою жизнь, начинает по-другому работать 
психика. Не когда он в коллективе на зоне сидит — это 
пионерлагерь почти: там и спортом можно заниматься в 
колонии, и книжки читать, и передачи есть, и свидания с 
близкими, с женой, личные свидания и так далее. А в оди-
ночке с этим было похуже. Зато он может короче посидеть, 
его легче перевоспитать.

Действительно, такая концепция была. Отголоски ее я слы-
шал несколько лет назад в разговоре с одним начальником 
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тюрьмы, большой известной тюрьмы, который мне рас-
сказывал, что если кто-то себя очень сильно неправильно 
ведет, отсаживаешь его, чтобы он сидел один, и довольно 
быстро человек начинает там мозгами поправляться. Здесь 
важно только не перейти определенную черту, после кото-
рой возврата нет.

Ксения Ларина: Алексей держится. Смотри, как они его 
ломают.

Кирилл Набутов: Его пытают. Так вот суть в том, что 
Путин находится в одиночном заключении. Безусловно. 
Вопрос даже не в бункере — в виртуальном одиночном 
заключении. Он находится в особом мире, куда никто 
ступить не может. Подозреваю, что не он один. Потому 
что когда тот же самый Брежнев, из которого сегодня 
рисуют такого доброго дедушку, который был такой ком-
панейский, бабник, любил выпить, такой был дурачок... 
Его ребята по партии назначили, а он оказался похитрее 
их... Почитай мемуары людей, которые работали в верхах. 
Они есть — и дневники, и мемуары. Того же Черняева 
Анатолия, который пишет, что в кабинет к Брежневу мог 
попасть из Политбюро только один человек — это Чернен-
ко. Или могла попасть секретарша, или стенографистка. 
И всё. А всё остальное — это такое добровольное или 
недобровольное, но одиночное заключение. Не так просто 
побеспокоить.

А у Путина это еще и в гипертрофированном виде нахо-
дится. Он всё время один. За двадцать-то с лишним лет, 
когда тебе 20 лет льют в уши мед концентрированный с 
утра до вечера, ты можешь начинать себя оценивать иначе, 
чем было в 1990 году? Психика человека — это такая очень 
тонкая штука, легко ломается. Конечно, можешь.

Поэтому что там сегодня в голове у Путина, я думаю, 
не знает никто. Может быть, за исключением, не знаю, 
женщины, с которой он живет. Я не знаю, кто это, но не 
важно. Близких, детей старших. И всё. Может, один-двое 
друзей, но неизвестно. Поэтому, что он там думал... Но 
логично предположить, что — до этого всё сходило с рук. 
В 2008 году это — как это называется? — освященное име-
нем великого Дмитрия Медведева нападение на Грузию. 
2008 год, 8 августа.

Ксения Ларина: Но кстати, тоже давай в скобочках заме-
тим, что это тоже была хитрая стратегия того же Путина, 
чтобы у Медведева на руках уже была кровь. Потому что 
до этого он не был нигде замаран в этом смысле. У него 
был образ либерала. Ну, как, наверное, иначе какой смысл? 
Чтобы на нем тоже была это война. Как потом этот Со-
вбез, — классический случай. То же самое он проделал с 
Медведевым.

Кирилл Набутов: Про это неизвестно. Но то, что так или 
иначе Медведев формально был верховным главнокоман-
дующим при Путине...Тогда говорили, что он у Путина 
работает президентом. Все гоготали, но так или иначе 
это было правление Медведева. И это всё сошло с рук. И 
что бы там Саркози ни сучил ножками и прочие какие-то 

жиденькие слабохарактерные европейские лидеры, — 
схавали за милую душу. Спокойно 20% территории Грузии 
заняли и еще продемонстрировали благородство, не пойдя 
на Тбилиси, который был, в общем, не очень защищен, 
честно говоря. Кем там защищать?

Это прошло. Следующим этапом, как мы знаем, был Крым. 
И вдруг оказалось, что народ в массе своей дико Путина 
поддержал и похвалил за это. Плюс ко всему, Крым — это 
было сразу после Олимпийских игр, которые тоже раз-
гонялись со страшной силой как огромный успех России. 
Это уже потом начались скандалы с допингами и все эти 
дела. А тогда-то это ура-ура, пятое-десятое, мы молодцы. 
Путин поставил себе памятник в виде Олимпийских игр. 
К сожалению, этот памятник оказался обосран голубями 
сейчас и ястребами всякими иностранными, которые 
сидят и сверху какают, — результаты пересматривают, 
медали отнимают у российских спортсменов. И сразу по-
сле этого был Крым, который всем страшно понравился. 
Рейтинг Путина подскочил дико. Прошли годы...

Ксения Ларина: Потом еще и чемпионат мира был по фут-
болу. Прекрасно, все всё забыли. Даже те, кто был против 
войны, против аннексии Крыма — даже они веселились 
тогда на Никольской и кричали: «Боже мой, какое счастье, 
как прекрасно! Мы открыты миру! Мы можем быть таки-
ми добрыми, дружелюбными. К нам все в гости, все флаги 
в гости к нам!»

Кирилл Набутов: Ну конечно, а как же? Естественно, ради 
этого и задумывалось. Ради этого же и бабло тратили ди-
кое. Я имею в виду, не только на строительство стадиона, 
потому что тратилось и другое бабло, которое существова-
ло там. Это всегда происходит в виде наличных в чемодан-
чиках. Без этого просто не бывает на больших спортивных 
объектах. А что, Катар свой чемпионат мира на халяву, что 
ли, получил? Не смешите мою прабабушку.

Но суть не в этом. С чемпионатом мира по футболу только 
одна затычка была: по спортивной-то части хвастаться-то 
нечем. Заняла место наша великая сборная с 5-го по 8-е, 
ближе к 8-му. Но это было такое счастье, что Акинфеев но-
гой отбил пенальти, что им даже дали звания заслуженных 
мастеров спорта. Чем обосрали всех других спортсменов 
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страны, которые умирают и получают заслуженного ма-
стера за победу на Олимпийских играх или на чемпионате 
мира. Вот когда ты выиграешь чемпионат мира, тебе дают 
«заслуженный мастер спорта Ларина». А тут ты заняла 8-е 
место или 6-е — ну, тебе могут сказать «спасибо».

Ксения Ларина: За участие, за отвагу.

Кирилл Набутов: Вот тебе плюшка, девочка. А им всем, этим 
раздолбаям-миллионерам, по заслуженному мастеру наве-
сили ни за что. Но футбол всё-таки... Хорошо, футбол — это 
плюшка, которая радует народ. Русские никогда в футбол 
хорошо не играли. Были очень редкие победы советской 
команды. Я прошу прощения, что отвлекся. Сильнейшими 
футбольными клубами Советского Союза были сборная 
Украины, которая называлась «Динамо Киев», и сбор-
ная Грузии под названием «Динамо Тбилиси». Вот они в 
европейском футболе были известные команды, а не другие 
клубы из корневой России, уж если на то пошло.

Но бог с ним, футбол отдельно. Но я думаю, что мысль 
была такая, что Путин видел свое историческое предна-
значение в так называемом собирании русских земель, 
понимая, что жизнь конечна у всех, и у него тоже, и что 
необходимо в родную гавань обратно. Ну, с Лукой-то 
всё понятно — куда он денется, клоун этот колхозный, 
картофельный фюрер? А вот с Украиной... Тем более, что 
сегодня уже никто не скрывает, что он просто был введен 
в заблуждение. Все спецслужбы полностью обкакались 
вольно или невольно относительно того, что информация, 
которая у них была, о состоянии украинских вооруженных 
сил, о настроении людей, эффективности теробороны и 
всего остального…

Ксения Ларина: И то, что элиты все обосрутся и улетят 
куда-нибудь в Америку. Ничего этого не произошло.

Кирилл Набутов: И тут вольно или невольно параллели 
возникают с историческими фактами из прошлого. Как 
только это всё началось, мы с ребятами — не хочу хва-
статься, суть не в этом, — мы просто вспомнили про наш 
фильм, который мы снимали в 2002 году, под названием 
«Тайны финской войны». Он выложен, кстати говоря, у нас 
на канале. И вот за этот год он собрал 1,2 млн. просмотров.

Но я не ради этого говорю. Просто мы вспомнили и тут же 
выложили его. И народ дико стал смотреть, потому что па-
раллели между Зимней войной с Финляндией 1939 года и 
наступлением российских войск в Украине в феврале 2022 
года — это даже не параллели, это одно и то же. И методы, 
которыми сражались финны — малочисленные финны, 
просто их очень мало было, — как они останавливали на-
ступление советских колон, и как сейчас действовали ВСУ 
и территориальная оборона, останавливая наступление 
российских колонн, растянувшихся на десятки киломе-
тров, — это просто один в один. Это не параллели, это 
просто одно и то же.

Ксения Ларина: Ну, вот видите, сколько у нас исторических 
аналогий и сколько уже за спиной пережитого похоже-

го опыта наших предков. Очень важно это понимать. И 
спасибо, что ты вспомнил про эту картину, которая у тебя 
на канале есть. Обязательно посмотрите, дорогие друзья. 
Наверное, последнее, что я спрошу, уж коли ты заговорил 
про видео, про твой архив...

Кирилл Набутов: Говори «крайнее», не говори «последнее». 
Как в цирке, знаешь? Цирковые артисты не говорят «по-
следний».

Ксения Ларина: Но мы же не в цирке, слава богу. Хотя черт 
его знает, похоже.

Кирилл Набутов: Мы в зверинце.

Ксения Ларина: Кирилл, я хотела тебя спросить про другое 
видео. Это последний вопрос, который я тебе задам, никак 
не связанный с предыдущим разговором. Это видео — ин-
тервью, фрагмент интервью с Борисом Немцовым. Что это 
за материал и можно ли его целиком где-то посмотреть?

Кирилл Набутов: Я тебе расскажу. Это интервью делал мой 
коллега — когда-то он был, можно сказать, моим учени-
ком — главный редактор нашей телекомпании «Адамово 
яблоко» Алексей Васильев. Он делал его в 2006 году. Леша 
уже давно работает самостоятельно, но материал остался. 
Я просто про него вспомнил совершенно случайно. Мы 
в 2006 году к 100-летию первой Государственной Думы, 
которая в 1906 году была, делали специальный такой до-
кументальный фильм — программу под названием «Один 
день Государственной Думы», кажется так. Мы разбирали 
в документах и хронике, что происходило в этот день, как 
происходило рождение российского парламентаризма в 
1906 году. В 2006-м еще можно было, возможно об этом 
рассказывать. И под это дело мы в том числе снимали 
какие-то интервью нынешних политиков.

И я вспомнил, что мы снимали в том числе интервью с Бо-
рисом. Леша делал это интервью в Москве. Немцов такой 
загорелый, красивый, потому что он приехал с серфинга, 
виндсерфинга, и рассказывал. Это довольно большой 
разговор, но он там обо всём. И об Олимпийских играх, 
которые прошли перед этим. Потому что как раз Немцов 
смотрел, а Алексей Васильев ездил, комментировал там 
фигурное катание. Еще про что-то. В общем, про серфинг, 
про то, про сё. И часть была о политике и о Думе.

И вот мы просто взяли этот небольшой кусок. Там всего 
он говорит, может быть, минут 10 или 12 именно полити-
ческую такую историю. Часть мы поместили. В принципе, 
ничто не мешает под каким-то соусом просто выложить 
целиком весь этот кусочек. Просто посмотреть на молодо-
го красивого парня.

Ксения Ларина: Выложи, очень хочется. Казалось бы, уже 
много чего видели и смотрели. И разные архивные записи, 
и фильмы были прекрасные при жизни Бори. Я вот очень 
люблю фильм Паши Шеремета, посвященный юбилею 
Бориса, — по-моему, к 50-летию он был сделан. Замеча-
тельный. Поэтому, конечно же, такие эксклюзивные вещи, 
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Антисемитская риторика 
в России звучит все громче
Сегодня в России – два мира. Первый состоит из тех, кто не поддержал войну, но по разным причинам не смог 
уехать из страны и из-за этого автоматически рискует стать жертвой репрессий. Второй – «русский мир», войну не 
только поддержавший, но и активно призывающий к дальнейшим боевым действиям и уничтожению «украинских 
нацистов». Этому так называемому миру сегодня в России позволено все. Даже откровенный и совсем не бытовой 
антисемитизм. На государственном уровне.

Автор Вера Челищева

«Пригожин – еврейский проект»

Игорь Стрелков (Гиркин), сотрудник ФСБ России и главарь 
обороны марионеточной «Донецкой народной республики», 
подключился к грызне, развернувшейся между ЧВК «Вагнер» 
и министерством обороны России: на фоне военных провалов 
в Украине Евгений Пригожин и Сергей Шойгу палят друг в 
друга изо всех пропагандистских орудий, и без «еврейского 
следа», конечно, не обошлось.

«Угроза велика. За Пригожиным стоят очень серьезные 
силы, – поделился своими мыслями Гиркин. – Если ве-
рить некоторым моим информаторам, непосредственно за 
ним стоит Кириенко, глава администрации президента, а 
за Кириенко стоят братья Ковальчуки, люди, входящие в 
самый ближний круг президента… Из него делают проект. 
Кириенко воюет с Шойгу откровенно, поэтому Пригожин и 
атакует министерство обороны. Кто такой Пригожин? Ска-
жите мне, он русский человек? Нет. Он не русский человек. 

Он даже по национальности не русский человек. До него, 
кстати, для большинства большевиков образца семнадца-
того года, вы сами должны знать не хуже меня, из кого со-
стояла РСДРП(б), да и (м) тоже к 17-му году. Там русских-то 
было с гулькин нос. Большинство было евреев, с примесью 
грузин, которые на тот момент были очень оппозиционны. 
Тот же Дзержинский, он же по женской линии таки еврей, а 
по отцу поляк, вообще замечательная смесь».

Слово за НОД

Евгения Беркович, режиссерка, феминистка и просто мама 
двух детей. В СИЗО. Грозит семь лет. Поставила спектакль 
антитеррористической направленности о том, в каком психо-
логическом аду находятся женщины, что поверили в вирту-
альную любовь и уехали к «мужьям» в Сирию. Донос на Бер-
кович написали откровенные антисемиты из движения НОД 
(Национально-освободительное движение – организация, 
не зарегистрированная и не имеющая юридического статуса 

которых никто не видел, они просто необходимы для того, 
чтобы этого человека почувствовать.

Кирилл Набутов: Хорошо, мы как-нибудь придумаем, как 
это…

Ксения Ларина: Мы должны заканчивать нашу импровиза-
цию. Спасибо большое тебе, дорогой Кирилл Набутов! По-
вторяю, зачет по пяточкам. Поэтому не забывайте ставить 
лайки, подписываться, писать комментарии. Не забывайте 
подписаться на канал Кирилла Набутова, который называ-
ется «Набутовы». И смотрите, пожалуйста, Кирилла, пото-
му что он не пропускает ни одного значительного события. 
Послушать мнение Кирилла Набутова всегда интересно, 

потому что помимо того, что у него есть опыт, знания и 
понимание, у него еще есть потрясающее чувство юмора, 
иронии и самоиронии, которое, собственно, может быть, и 
есть главная надежда.

Кирилл Набутов: Это мне еще материться не дают.

Ксения Ларина: Пожалуйста, приходи ко мне на канал, я 
тебе разрешу.

Кирилл Набутов: Хорошо. Я вас обнимаю всех, ребята. Ни 
пуха ни пера! Спасибо, пока!

Ксения Ларина: Пока!
Источник theins.ru
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в России, но тесно связанная с Кремлем). А липовую экспер-
тизу о том, что спектакль якобы «оправдывает терроризм», 
сделал постоянный автор портала «Царьград», откровенный 
антисемит (почитайте его высказывания) Роман Силантьев, 
создатель псевдонауки деструктология (себя он называет 
историком-религиоведом).

Нодовцам и деструктологам российские суды и следствие 
сегодня верят на слово. Благодаря им Евгения Беркович и 
автор пьесы «Финист Ясный Сокол» Светлана Петрийчук, 
две молодые женщины, мигом оказались в тюрьме. Ведь они 
«опасны для общества» – в отличие от антисемитов.

«Ведьмин котел» «Хабада»

А вот тоже недавняя история. Осенью прошлого года по-
мощник секретаря Совета безопасности России генерал-лей-
тенант Алексей Павлов опубликовал в федеральной государ-
ственной российской газете «Аргументы и факты» материал 
под названием «Что варят в «ведьмином котле». На Украине 
набрали силу неоязыческие культы». Не ссылаясь вообще ни 
на какие документальные свидетельства и ничем не подкре-
пляя свои слова (ну хотя бы дипломом историка или религи-
оведа, как у «эксперта» Силантьева), это высокопоставленное 
официальное лицо сообщило несознательному российскому 
населению, что «с продолжением спецоперации на Украине 
появляется все больше подтверждений того, что наибольшие 
зверства на территории Донбасса и в других русскоязычных 
регионах Украины многие годы творили фанатики, ослеплен-
ные идеями, далекими от здравого смысла, морали и тради-
ционных религиозных учений». По сведениям Павлова, еще 
с 1990-х годов на Украине «множилось число адептов рели-
гиозных сект» и в итоге из Украины сделали «тоталитарную 
гиперсекту».

Откуда он, помощник секретаря Совбеза, это взял? Да какая 
разница! Таким людям нужно верить на слово. Тем более что 
до Совбеза Павлов работал в ФСБ.

К числу фанатиков и сектантов этот высокопоставленный си-
ловик среди прочих отнес любавических хасидов и религиоз-
ное движение «Хабад» – широко распространенное направле-
ние в иудаизме, количество постоянных прихожан которого в 
мире оценивается в более чем 200 тысяч человек, с официаль-
ными представителями в 65 странах, в том числе в Российской 
Федерации… «Хабад» не является запрещенной организацией 
и не относится к числу экстремистских, нежелательных или 
террористических в России – но сотрудник Совбеза Павлов 
уверенно назвал движение «сектой» (занеся в нее украинских 
олигархов Игоря Коломойского и Виктора Пинчука) и заявил, 
что главный принцип сторонников «Хабада» – превосходство 
«над всеми нациями и народами».

Этим словам помощника секретаря Совбеза опять же пред-
лагалось поверить без «аргументов и фактов». «Как же могла 
православная Украина превратиться в рассадник сект? – вос-
клицал он на страницах газеты, не приводя доказательств. – 
Это течение вместе с другими неоязыческими организациями 
стало после 2014 года основой для реализации на Украине 
проекта «анти-Россия».

В связи с наличием всех этих «сектантов» Павлов заявил о 
необходимости «десатанизации Украины»: «Становится все 
более насущным проведение десатанизации Украины, или, 
как метко выразился глава Чеченской Республики Рамзан 
Кадыров, ее «полной дешайтанизации».

Он формулировок разит. Точно такие же слова использовали 
авторы, в прошлом веке призывавшие к еврейским погромам. 
Дикость, что это написано не на заборе, а в одной из массовых 
федеральных газет, да еще чиновником. Не выдержал даже 
главный раввин России Берл Лазар, который выступил тогда с 
отдельным заявлением, объяснив Совбезу и его сотрудникам, 
что вообще-то «Хабад» – не секта, а легитимная школа иудаиз-
ма, постулирующая уважение ко всем религиям и к каждому 
человеку в отдельности и проповедующая веру в единого Бога. 
Лазар замечал, что и сам принадлежит к этому направлению, 
как и «90% раввинов, работающих в иудейских общинах Рос-
сии» и во всем мире.

Лазар отметил, что статья попахивает «вульгарным анти-
семитизмом», и призвал российские власти отреагировать. 
Оскорблением миллионов верующих евреев посчитала 
материал и еврейская община России. Российский еврейский 
конгресс потребовал от Следственного комитета и Генпро-
куратуры дать оценку заявлениям помощника секретаря 
Совбеза. Написали отдельные заявления о преступлении в 
отношении Павлова и евреи из других стран, требуя завести 
на силовика уголовное дело по части 2 статьи 282 УК РФ 
«Действия, направленные на возбуждение ненависти либо 
вражды, а также на унижение достоинства человека либо 
группы лиц по признакам пола, расы, национальности, языка, 
происхождения, отношения к религии, а равно принадлежно-
сти к какой-либо социальной группе, совершенные публично, 
в том числе с использованием средств массовой информации 
либо информационно-телекоммуникационных сетей, вклю-
чая сеть «Интернет», лицом с использованием своего служеб-
ного положения».

Одно из таких заявлений о преступлении, направленных главе 
СК Александру Бастрыкину и генпрокурору Игорю Краснову, 
есть в распоряжении «Деталей».

Что объясняли авторы? Что в общей сложности около 
миллиона евреев посещает синагоги «Хабада» (в том числе 
пользуются услугами, предоставляемыми в отделениях, на-
зываемых «Бейт Хабад»). Что на настоящий момент в мире 
функционируют около 1350 организаций движения «Хабад», 
включая школы и другие учреждения. Что чиновник Павлов в 
своей статье не просто критикует идеологические и религиоз-
ные объединения, он говорит о противоправности их суще-
ствования и прямо указывает на необходимость совершения 
репрессивных действий с ними – некой «десатанизации». При 
этом не конкретизирует, что следует понимать под «десата-
низацией»: уничтожить, отменить или запретить «Хабад» и 
любавичских хасидов, которых он спокойно причисляет к 
приверженцам Сатаны?

«Прошу проинформировать о решении, принятом по данно-
му заявлению, незамедлительно после его принятия», – про-
сили авторы писем в СК и Генпрокуратуру.
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И что, какой результат? Зарегистрированные и принятые об-
ращения пылятся в СК и Генпрокуратуре который месяц. Это 
же не на доносы нодовцов реагировать и не на псевдоэкспер-
тизы деструктологов. «Русский мир» – это когда в СИЗО за 
спектакль сажают еврейскую девушку Беркович. И россиян, 
которые выступили против войны. Но сажать сотрудника 
Совбеза, позволившего себе такую мелочь, как антисемит-
ские высказывания в федеральной прессе, – увольте. Алексей 
Павлов даже не стал приносить никаких извинений ни Берлу 
Лазару, ни всем российским, ни мировым евреям. Началь-
ник Павлова Николай Патрушев лишь извинился, причем 
исключительно «перед читателями «Аргументов и фактов», 
отметив, что «это была личная точка зрения его помощника», 
с которым «проведена соответствующая работа».

В общем, сотрудника-антисемита пожурили пальчиком. А его 
антисемитская статья под заголовком «Что варят в «ведьми-
ном котле» до сих пор висит на сайте «Аргументов и фактов». 
И никаких тебе обысков в редакции или в самом Совбезе, как 
дома у Беркович, никаких выпиливаний болгаркой дверь, как 
у гражданских активистов, обвиненных в «распространении 
фейков» о российской армии.

Павлова спустя три месяца лишь тихо сняли с должности без 
объяснения причин. Впрочем, по некоторым данным, уволь-
нение было формальным.

Кипящий кибуц минкульта

Высокопоставленные российские антисемиты не случайно 
позволяют себе подобное – так они дают зримые сигналы 
антисемитской глубинке: «уже можно». И нищая, обворо-
ванная, оболваненная агитаторами (подчиняющимися в том 
числе министру иностранных дел РФ Лаврову, также не раз 
отметившемуся антисемитскими высказываниями) россий-
ская люмпен-среда начинает понимать: вот кто, оказывается, 
во всех наших бедах виноват!

Спускаясь сверху вниз, антисемитская повестка распростра-
няется по соцсетям, и люмпены начинают реагировать. Уже 
сегодня евреев можно назначить виновными абсолютно 
за все. Если, например, очередному графоману не помогли 
распространять его «патриотическую» песню, причину он 
находит сразу:

«Не показывайте эту песню в пылающем кибуце Министер-
ства культуры РФ. Министерство культуры РФ очень занято 
награждением и кормлением Михаилов Эдельштейнов, Львов 
Рубинштейнов, Дин Рубиных, Люсь Улицких, Дим Быковых, 
Саш «Родился в интеллигентной (см. Википедию) семье» 
Молочниковых, Кость Хабенских и прочих страдальцев, от 
русского быдла страдающих всю жизнь в пределах Бульвар-
ного кольца».

Такие тексты «русский мир» сегодня множит сотнями и тыся-
чами. Правители России снова вытащили из рукава еврей-
скую карту, и каждый неответ антисемитам делает ситуацию 
там все более и более опасной.

Источник detaly.co.il

Путинский Распутин
Да, конечно, этот брутальный обличитель Шойгу и 
Герасимова выскочил как черт из табакерки год назад 
в качестве инструмента Путина и его геополитическо-
го гуру Ю. Ковальчука. Вину за провал их дерзкого 
замысла одним броском костей переиграть мировую 
историю — взять реванш над Западом за поражение 
СССР в III мировой (холодной) войне — необходимо 
было возложить в сознании народном на изменников и 
воров в Генеральном Штабе. Стандартная история для 
любого терпящего военное поражение фашистского 
режима.

Автор Андрей Пионтковский

ИПСО блестяще удалась. Но талантливый исполнитель 
невольно перерос рамки предписанной ему роли и начал 
заходить за флажки. И дело вовсе не в оброненной им 
неосторожной фразе о "законченном мудаке". Все гораздо 
серьёзней. В романтического рыцаря Швабры и Кувалды 
отчаянно влюбилась именно та Z-аудитория, которую 
фюрер всегда считал своей кормовой базой.

Альфа-самец прайда, пахан, Цапок всея Руси — это очень 
сложные профессии, по-своему трагические, обрекающие 
на бесконечное одиночество.

Власть любого диктатора, даже самого жестокого, никог-
да не бывает абсолютной. Она всегда конвенциональна, 
то есть остается условным соглашением его окружения: 
нескольких десятков высших гражданских, полицейских, 
медийных, военных чиновников. Причины, по которым 
нотабли подчиняются монарху, президенту, вождю племе-
ни, различаются в разных культурах: традиция, животный 
страх, корыстный интерес, верность присяге, харизма 
личности лидера, религиозный фанатизм или комбинация 
нескольких перечисленных. Перевороты, мятежи проис-
ходят, когда критическая масса этих ключевых персонажей 
утрачивает мотивы подчинения и у самых решительных 
рука тянется у кого к табакерке, у кого к шарфику.

Власть императора Николая II обрушилась в сознании 
его придворных, когда он начал получать записочки типа: 
"Милай, дарагой, назначь Мизинцева министром обороны, 
а Суровикина начальникам Генштаба. Евгений".

Источник kasparov.ru
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Между кувалдой и наковальней
"Если бы Гитлер вторгся в Ад, я счел бы своим долгом как минимум благожелательно отозваться о Сатане в Палате 
общин", - говорил Черчилль в 1941 году. "Если бы Гиркин пошел штурмовать путинский Кремль, я счел бы своим 
долгом как минимум опубликовать о нем благожелательную колонку в одном из либеральных изданий", - говорил я 
несколько лет назад. Автор Александр Скобов

По части персоналий история непредсказуема. Сегодня 
заявку на подобную роль делает не Гиркин, а Пригожин. 
А переехавшие за границу либеральные ресурсы публи-
куют его портреты с игривой подписью "Если не Путин, 
то кто?". Эту фразу много лет либералы произносили как 
шутку. Перспектива замены Путина на кого бы то ни было 
не казалась реальной. Сегодня эта фраза звучит уже иначе. 
За ней ощущается реальный экзистенциальный ужас. 

Впрочем, попугивать либералов приходом вместо Путина 
совсем уж оголтелых фашистов всегда было отнюдь не 
безуспешной игрой Кремля. Либералы охотно ловились на 
эту обманку, потому что не хотели видеть, что Путин та-
кой же оголтелый фашист, только гораздо более опасный, 
чем "оголтелые". Опасность таилась в иллюзии, что он 
другой. Именно эта иллюзия позволила сколотить пресло-
вутое "путинское большинство", объединившее оголтелых 
фашистов с массой умеренно-консервативных обывателей. 

Найдутся ли и после 24 февраля вполне либеральные 
люди, продолжающие говорить, что может быть кто-то 
и пострашнее Путина? Увы, найдутся. Все те, кто про-
должают надеяться, что с Путиным удастся договориться 
о некой "почетной ничьей". Потому что признать, что с 
Путиным договориться невозможно в принципе, означает 
не что иное, как сказать: "Пригожин лучше Путина". 

Последние выступления Пригожина - это заявление о 
том, что с ним-то как раз и можно будет договориться. И 
даже не о "почетной ничьей", а о "почетной капитуляции". 
С признанием "блудняка" и уходом с захваченных терри-
торий. За призрачную "почетную ничью" до конца будет 
цепляться широко обсуждаемое либеральными эксперта-
ми будущее правительство Мишустина-Собянина. Потому 
что это будет правительство ухода от ответственности 
правящей элиты в целом. И сметут его под лозунгом "Они 
должны ответить!". 

Вполне возможно, что за Пригожиным стоит какая-то груп-
пировка внутри правящей верхушки, готовящаяся к гряду-
щему "переделу" и стремящаяся свалить ответственность за 
будущее поражение на другую часть этой верхушки. И, ко-
нечно, она будет искать "врагов народа" для показательной 
прилюдной расправы. Ни одну из групп "путинской элиты" 
не жалко. Они все причастны к развязыванию и ведению 
этой войны. На них на всех кровь сотен тысяч людей. 

И менее всего жалко ту часть "путинской элиты", с кото-
рой продолжают ощущать некоторую социокультурную 
общность многие либералы. Просвещенных технократов. 
Буржуазных спецов. Я не буду перечислять их имена. 
Вы и так их всех знаете. Они могли сломать путинскую 
экономическую машину и тем самым остановить военную 
машину массовых убийств в самом начале войны, коллек-
тивно порвав с режимом. Они не сделали этого, убоявшись 
выпасть из окна высотки на следующий день после отстав-
ки. Пусть теперь получат Лобное место в награду. 

Точно так же не жаль ту часть "культурной элиты", кото-
рая стала идеологической обслугой войны. Чувствуя, что 
спрашивать будут именно с них, эта часть кричит устами 
Богомолова: "Те, кто не принял войну, еще хуже нас. Они 
всегда хотели удобно сидеть на двух стульях". Но в эскапа-
дах Пригожина уже явственно можно различить: "Это вы, 
а не либералы-пораженцы, ввели нас в блудняк. Мы парни 
простые. Слушаем, что нам поп-кумиры да актеры всякие 
из телевизора скажут. Вот и отвечайте теперь за базар". 

Те, кто посягнул на международно-правовой порядок, по-
пытался легитимизировать агрессию и аннексии, поставил 
мир на грань ядерной войны, должны за это ответить. И 
если не в обустроенных по европейским стандартам каме-
рах гаагской тюрьмы, то на Лобном месте в Москве.

Источник graniru.or

Банкет в Театре наций. Сентябрь 2021 года. Фото: russcult.ru

https://graniru.org/opinion/m.287829.html
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Путин – из числа трикстеров 
Марк Липовецкий о цинизме власти

Марк Липовецкий, литературовед, литературный критик, доктор филологических наук, профессор Колумбийского 
университета, но не в Колумбии, а в городе Нью-Йорке.

Автор Сергей Медведев

Сергей Медведев: Начну с Ницше: "Происхождение 
трагедии из духа музыки", – а у нас будет происхождение 
фашизма из духа постмодерна. Нынешняя идеологиче-
ская эволюция путинизма, появление войны и всего этого 
гигантского квазиидеологического дискурса, которым все 
это обеспечивается, каким-то образом связано со стран-
ным российским постмодерном 90-х и начала XXI века? Об 
этом был ряд ваших статей, в частности, о фигуре трик-
стера, которая очень важна для советской культуры. Вы 
пишете, что в СССР был нормативен цинизм, то есть это 
была более-менее циничная империя, где циничный герой 
типа Остапа Бендера стал культурной фигурой.

Марк Липовецкий: Да, я так и думаю. Я с огромным 
удивлением обнаружил, что практически все комические, 
смешные персонажи, которые пользовались массовым 
успехом в советской культуре, были трикстерами, все они 
при ближайшем рассмотрении оказываются плутами, 
специфическими дураками, самозванцами. Достаточно 
посмотреть на 20-е годы.

Самый популярный роман 20-х годов – это "Хулио Хуре-
нито" Ильи Эренбурга. Это такой, как я называю, иро-
нический мессия. А через пять лет после этого романа 
Эренбург выпустит другой роман, менее известный, про 
еврейского дурака, который тоже, конечно, специфиче-
ский трикстер. Потом будут "Одесские рассказы" Бабеля с 
Беней Криком, тоже ироническим мессией. Эти рассказы 

он пишет одновременно со своей знаменитой "Конармией". 
Еще через год выйдет знаменитая "Зависть" Олеши, где все 
обращали внимание на Андрея Бабичева, строителя "Чет-
вертака", такого конструктивиста, но меньше внимания 
уделялось его брату Ивану Бабичеву, его противовесу, а 
это настоящий трикстер. Да и Николай Кавалеров тоже из 
этого разряда. И только потом мы уже приходим к Остапу 
Бендеру, а за ним еще будет "Мастер и Маргарита" с целой 
компанией трикстеров.

Сергей Медведев: Я подумал, что лучшие мемы именно 
из трикстеров. Фразочки и Бени Крика, и Остапа Бендера 
описывают советскую действительность уже позднейших 
десятилетий.

Марк Липовецкий: Совершенно верно. И трикстеры ведь 
не исчезают в последние десятилетия. Очень много трик-
стеров в кино, достаточно вспомнить знаменитую троицу 
у Гайдая: Трус, Бывалый и Балбес. Целый ряд персонажей 
у Рязанова, у Данелия. Афоня – очень малоприятный, но 
трикстер. Василий Игнатьевич в "Осеннем марафоне" – 
настоящий трикстер, который все время вносит хаос и все 
подрывает. Конечно, трикстер был эстетическим оправда-
нием цинизма как нормального существования.

Сергей Медведев: Почему для советского проекта так 
важен был цинизм и вырастающая из него культура двое-

Картина с изображением Владимира Путина
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мыслия, политического анекдота? Это остранение гранди-
озного утопического модернистского проекта?

Марк Липовецкий: Я бы сказал, приспособление к этому 
проекту. Понятие цинизма существует, разумеется, еще 
с античности, имеет несколько иной смысл, но в ХХ веке 
оно возрождается как форма, с одной стороны, конфор-
мизма, а с другой стороны, сопротивления. Это очень 
странное явление, расположенное между конформизмом и 
сопротивлением. Петер Слотердайк, который ввел понятие 
современного цинизма, считал Веймарскую республику 
расцветом цинизма. И он доказывал, что гитлеровский 
нацизм приходит как враг этого цинизма Веймарской ре-
спублики, говоря: мы наконец-то внесем ясность, чистоту, 
правильность. Но при этом они сами были плоть от плоти 
именно этой культуры, и всю свою ясность и чистоту они 
вносили вполне циничными средствами.

В советском проекте был огромный идеалистический 
потенциал, огромное обещание, но оно постоянно расхо-
дилось с практикой. Практики советской жизни и револю-
ционная утопия существовали в разных пространствах. 
Поэтому обыкновенный человек должен был изображать 
свою лояльность утопии, при этом выживая в совершенно 
других обстоятельствах. То есть, с одной стороны, был 
цинизм власти, которая говорила одно, а делала другое, а 
с другой стороны, был цинизм обыкновенного человека, 
которому нужно было просто выжить, накормить свою 
семью и не сесть в тюрьму за нелояльность.

Сергей Медведев: Выходит, что этот советский цинизм, 
который фактически стал альтернативным "моральным 
кодексом строителя коммунизма", переехал в 90-е годы? 
Фактически эти Чичиковы, торгующие воздухом, мертвы-
ми душами, стали новыми культурными героями в виде, 
скажем, Березовского.

Марк Липовецкий: Он переехал, немного потеряв в каче-
стве, скажем так. Советский цинизм – он на уровне власти 
(об этом писал Лев Гудков), да и на уровне повседневной 
жизни не был демонстративным – это все-таки скрыва-
лось, это было недостойно, и неприлично, и опасно. С дру-
гой стороны, советский трикстер – это эстетизация циниз-
ма, превращение его в перформанс, в фонтан остроумных 
высказываний, в такую остраняющую критику. То есть это 
все равно эстетический проект, а не форма повседневно-
го существования. В 90-е годы, с одной стороны, цинизм 

становится вполне нормативным, его никто не стесняется, 
его, наоборот, демонстрируют. Это новое капиталистиче-
ское видение мира, условно говоря. И трикстер из такого 
оппозиционера тоже превращается в нормативный тип, 
воспроизводится во множестве вариантов, условно говоря, 
от депутата Марычева до Березовского. Путин из числа 
этих трикстеров. Все эти операции, о которых мы узнавали 
гораздо позже, это все вполне себе трикстерский бизнес.

Сергей Медведев: И даже сама речь Путина: он оперирует 
такими расхожими мемами, которые изначально прини-
жают любые серьезные политические проблемы. У Путина 
они оборачиваются такими солоноватыми шуточками.

Марк Липовецкий: Трикстер – всегда комедийный персо-
наж, он всегда оперирует с помощью смеха. Несмотря на 
то, что мы, мягко говоря, очень сильно не любим Путина, 
ему не откажешь в чувстве юмора, хотя и довольно бру-
тальном. Все его так называемые шутки стали мемами, они 
запомнились больше, чем все остальное, к сожалению.

Сергей Медведев: Они как раз работают на его референт-
ную группу, на тех людей, которые выросли с советскими 
мемами, с фильмами Гайдая и так далее. Кстати, еще один 
герой эпохи, вышедший из 90-х, который сформировал 
вокруг себя целую политическую вселенную, – это Жири-
новский: он же тоже трикстер!

Марк Липовецкий: Да, абсолютно. Причем Жириновский 
возродил такую почти забытую (хотя в советской культуре 
она присутствовала) форму, как придворный шут, тот, кто 
может смеяться, издеваться над кем угодно, при этом он 
сам находится совершенно вне критики, всегда получает 
свой годовой доход. Жириновский прекрасно отрабатывал 
именно эту роль.

Сергей Медведев: Здесь очень интересно перекинуть мост: 
как из цинизма и такого трикстерства и шутовства рож-
дается фашизм. Ведь Жириновский стал проговаривать 
то, что было принципиально непроговариваемо, он снял 
проблему морали и вывел в публичное поле те вещи, о 
которых не было принято говорить вслух.

Марк Липовецкий: Именно так. Причем, как вы помните, 
это была его первоначальная установка. Он уже в 1989 
году говорил все эти вещи. Помните все эти мемы про 
сапоги советских солдат, которые омоют в Индийском 
океане?

Сергей Медведев: Или: "русские – самый угнетаемый народ 
в империи".

Марк Липовецкий: Польза от Жириновского и в том, что 
на его фоне тот же Путин выглядел серьезным политиком. 
Но при этом, конечно же, они все были из одного карасса. 
И Жириновский действительно входил в общую систему 
введения в оборот неприемлемых идей.

Сергей Медведев: Хочу еще поговорить об апроприации 
Россией постмодерна. Условно говоря, отдел культуры 

Депутат Вячеслав Марычев, 1995 год
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газеты "Сегодня", российское телевидение, российская 
реклама подготовили тот культурный поворот, в котором 
стала возможна постправда. Роман России с постмодерном 
в 90-е годы привел к появлению "сурковщины". Сурков 
выходит оттуда же, из пелевинских романов, из пиарщи-
ков 90-х годов. Они начинают выстреливать в XXI век эти 
фигуры типа Владлена Татарского.

Марк Липовецкий: Насколько комфортно вы почувству-
ете, если мы скажем, что авангард породил коммунизм? 
Хотя, безусловно, есть связь между авангардом и комму-
низмом.

Сергей Медведев: И фашизм через итальянский футуризм.

Марк Липовецкий: И фашизм, и коммунизм – это проявле-
ния модернистской эпохи. Такие связи всегда существуют. 
Естественно, культура – это и есть та почва, на которой 
вырастает политика, а не наоборот. Постмодернизм в Рос-
сии возникает, по моему глубокому убеждению, довольно 
давно, тогда же, и причем параллельно, без каких бы то 
ни было влияний, еще в андеграунде. "Москва – Петушки" 
Ерофеева – тоже, кстати, трикстерская вещь.

Сергей Медведев: Лианозовская школа с Приговым, ран-
ним Сорокиным.

Марк Липовецкий: Это же все происходит в 70-80-е годы. 
В 90-е он выходит на поверхность, происходит бурное 
экспонентное развитие. А Сурков – важная фигура в том, 
что он и идеологи его типа берут постмодернистские при-
емы и полностью их опустошают и инструментализируют, 
делают орудием политической манипуляции. Постмодер-
низм всегда является формой критики власти, способом 
подрыва тех, казалось бы, традиционных оппозиций, 
на которых власть всегда зиждется: мужское выше, чем 
женское, империя лучше, чем колония, божественное 
лучше, чем дьявольское. Постепенно все эти вещи расша-
тываются. Конечно, тут возникает огромное поле соблазна 
дестабилизации. Но что делают Сурков и прочие – они 
превращают постмодернистские приемы в форму неотра-
диционализма.

Сергей Медведев: Может быть, это было заложено в на-
пускной ностальгии, сформированной адептами постмо-
дерна, условно, "Старыми песнями о главном" или даже 
"Намедни". Каталогизация прошлого неожиданно выводит 
прошлое на политическую арену. Собственно, эта война 
и феномен путинизма рождаются из постправды. Вы не 
случайно цитируете Питера Померанцева, знаменитую 
его книгу "Ничто не правда и все возможно". Ощущение 
постправды перекочевало оттуда?

Марк Липовецкий: Я наблюдал этот взрыв разговоров о 
постправде во времена Трампа. Естественно, те, кто пишет 
про то, как повлияло на культуру развитие социальных 
сетей, тоже говорят, что возникает эффект эхо-камеры, 
когда происходит радикализация идей, их полный отрыв 
от всякого рода реальности. Я не считаю, что постправ-
да – это русское изобретение, ни в коем случае! Тот же 

Померанцев после того, как закончил эту книгу в 2014 году 
(во всяком случае, до Крыма, а вышла она немного позже), 
говорил: "Когда я писал эту книгу, я думал: ну вот, это все 
равно чисто российская история, в ней просто не развита 
журналистика, это неспособность проверять факты. Аме-
риканские институции в данном случае являют положи-
тельный пример". И тут же происходит Трамп. Он потом 
написал следующую книгу "Лицо пропаганды", где рас-
сматривал целый ряд случаев, подобных России. Россия, к 
сожалению, в авангарде этого популистского национали-
стического глобально ксенофобного движения.

Сергей Медведев: Сто лет назад Россия была в авангарде 
авангарда, но из авангарда она взяла именно идею пере-
делки общества, перековки человека и родила из аван-
гардистских идей совершенно чудовищный сталинский 
советский коммунизм. Сейчас Россия тоже в авангарде 
постсовременных, постиндустриальных, постмодер-
нистских технологий, и она рождает из них общество 
постправды, на котором возникает эта война в Украине. 
Каждый раз Россия берет некую западную идею, помещает 
ее в пространство, не ограниченное традицией, института-
ми, ответственностью власти.

Марк Липовецкий: Может быть, так. Но я бы не сказал, 
что это идея, родившаяся на Западе. Это идея, рожденная 
временем. Тут включено много очень автономных источ-
ников. Это идея разочарования в модерности, вызванная 
в нашем случае коммунизмом, а в западном случае – Холо-
костом.

Сергей Медведев: Вернемся еще на секундочку к 90-м. 
"Старые песни о главном", придуманная советская но-
стальгия, по крайней мере, эстетизированная, которая 
сейчас уже возвращается в виде бабушки с флагом, выхо-
дящей встречать танки. Можно ли здесь провести прямую 
линию от той ностальгии, придуманной адептами посмо-
дерна в 90-е годы, к нынешнему неосоветскому ренессансу 
в виде даже войны в Украине?

Марк Липовецкий: К сожалению, можно. Хотя я абсолют-
но ответственно могу сказать, что "Старые песни о глав-
ном" были попыткой как раз отдалить советское, лишить 
советское советского, взять из него мелодии и полностью 
их переиграть, переработать. Это не было ностальгиче-
ским проектом – это было проектом именно дистанциру-
ющим. Как и "Намедни" не был ностальгирующим проек-

Марк Липовецкий
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том, а был проектом попытки создать историю советской 
реальности, уходом от идеологически обусловленной 
истории. Но дальше происходит коммерциализация но-
стальгии. Вы же помните все эти знаменитые сталинские 
высотки в Москве: называлась корпорация "Дон".

Сергей Медведев: "Донстрой" делал "Триумф-палас" на 
Северо-Западе Москвы – очередная высотка.

Марк Липовецкий: Все это продавалось за огромные 
деньги. Потом пошли целые серии "товаров народного 
потребления", как говорилось в советское время, начиная с 
мороженого "Настоящее советское эскимо".

Сергей Медведев: "То самое мороженое", "Тот самый чай со 
слоном".

Марк Липовецкий: Кроме того, была еще такая сначала, 
видимо, невольная, а потом, видимо, вольная политика 
телевидения, где постоянно крутились советские фильмы, 
причем без всякой критики, без всякого остранения. У 
людей, которые не жили в Советском Союзе, возникала 
иллюзия: как все было чудесно, как замечательно! Но-
стальгия всегда возникает как форма критики настоя-
щего – это железный закон. Но когда эта ностальгия еще 
подпитывается коммерческим и медийным фоном, тогда 
возникает уже политический.

Сергей Медведев: Здесь важен вывод этих артефактов из 
сферы идеологии и морали: все прикольно, все – спек-
такль, в том числе даже идеологические разногласия. Я 
несколько раз был на днях рождения "Эха Москвы" в 
конце октября в галерее Церетели, и мне это напоминало 
бал у Сатаны Булгакова. Неожиданно все идеологические 
разногласия снимались на это водяное перемирие, Жири-
новский с самыми главными либеральными критиками 
вместе распивали рюмочку водки. То есть собиралась вся 
московская политическая тусовка и говорила, что это все 
спектакль – то, что мы разыгрываем в политике, а на са-
мом деле мы принадлежим к одному кругу, ходим на одно 
радио, и вот мы вместе здесь собрались. Мне кажется, что 
в этом имморализме, снятии проблем морали и идеологии 
тоже заключена одна из причин нынешнего состояния 
российского общества.

Марк Липовецкий: Конечно. Когда условно советское было 
превращено в абсолютно пустые формы, их заново напол-
нили националистическим содержанием. Мы видели, как 
это происходило, как расставлялись акценты, по меньшей 
мере с 2012 года, а возможно, и раньше. Но с 2012 года 
уже было очевидно, куда движется это общество. Дубин 
и Гудков писали о неотрадиционализме как о курсе еще 
задолго до попытки "зимней революции", по-моему, еще 
в 2005-2006 годах. Этот поворот на неотрадиционализм, 
опять же абсолютно симулятивно придуманный, якобы 
традиционные ценности, которые прежде всего включали 
в себя гомофобию, и потом к ним добавилась украинофо-
бия (две главные традиционные ценности). Это и стало 
курсом, и дальше уже вокруг него стали выстраивать не-
которую квазиархитектуру, которая, конечно, не держится, 
все время разваливается, которая вся построена на чистом 
трении, на каких-то подтасовках.

Сергей Медведев: Что мы можем противопоставить этому 
царству цинизма?

Марк Липовецкий: Ответственные высказывания. Да, 
цинизм привлекателен, цинизм эффектен, но по меньшей 
мере нужно в том, что мы сами делаем, стараться укло-
няться от всякой попытки быть циничным, действительно 
противопоставлять этому какое-то более-менее ответ-
ственное высказывание.

Сергей Медведев: Ваша статья о трикстере и рашизме 
неожиданно заканчивается фигурой Алексея Навально-
го. Именно то, что делает Навальный, – это совершенно 
неожиданное для всех возвращение политики в сферу 
морали, я бы даже сказал, высокого христианства, когда 
человек жертвует своим телом ради идеи общего спасе-
ния. И это удивительная антитеза тому царству цинизма, 
которой принес с собой Путин! Действительно, эта война 
помимо институциональных, имперских, ресентиментных, 
психологических травм имеет очень мощные культурные 
основания. В числе прочего те десятилетия советского и 
постсоветского цинизма, которые расшатывали мораль-
ные устои, сейчас вылились в такой страшной кровавой 
форме.

"Старые песни о главном"

Источник svoboda.org
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Пугало для простаков
Александр Подрабинек – об империях
Пьяный ищет где светло, а не там, где потерял. Глупый делает не то, что полезно, а то, что легче. Раздербанить Рос-
сию на кусочки проще, чем изменить уклад жизни в стране. Простая и ясная цель овладела и теми, кто пострадал от 
российского экспансионизма, и теми, кто мечтает порулить, не прилагая к этому особых усилий.

Автор Александр Подрабинек

Идея состоит в том, что Россия опасна для окружаю-
щих, потому что она большая. Почему она будет менее 
опасной, став маленькой, никто толком объяснить не 
может. Конечно, в исторической перспективе маленькое 
государство с небольшим населением, будучи хорошо 
изолированным от внешнего мира, постепенно растеряет 
весь свой военный потенциал и имперские амбиции. Еще 
лет сто назад на это можно было рассчитывать как на 
решение проблемы.

Сегодня возможность устроить мировой Армагеддон уже 
мало зависит от обширности территории и численности 
ее населенности. Примером тому могут служить сравни-
тельно небольшие Северная Корея и Иран, бряцающие 
ядерным оружием и другими военными разработками. К 
тому же надежно изолировать даже самого злодейского 
изгоя мировое сообщество не может. Международные 
санкции хоть и осложняют экономическую жизнь, но все 
же больше похожи на решето, через которое в подсанкци-
онную страну поступают финансы, товары и технологии.

Допустим, Россия развалится на несколько десятков 
регионов, как о том мечтают любители простых решений. 
На ослабление наиболее вооруженных регионов понадо-
бятся годы, если не десятилетия. Атомному оружию не 
нужны обширные пространства, оно легко разместится 
на территории Московской области. Исчезнет ли в этом 
случае угроза мировой безопасности? Боюсь, что только 
возрастет. При сохранении прежнего режима власти и 
снижении возможностей вести конвенциональную войну 

возрастет искушение применить ядерное оружие. Надо 
ясно понимать, что агрессивный авторитарный режим не 
превращается в миролюбивый и демократический только 
потому, что страна стала меньше и народу в ней поубави-
лось. Это тот случай, когда размер не имеет значения.

Давайте сравним две очень похожие по географическим 
и историческим параметрам страны: Россию и США. У 
обеих стран сегодня обширная территория: у России 17 
млн кв. км (первое место в мире), у США – 9,5 млн кв. км 
(четвертое место в мире). Население России – 146 млн 
человек (девятое место в мире), США – 330 млн (третье 
место в мире). В обеих странах строительство государ-
ства в современном его понимании началось в XVI–XVII 
веках. Даже рабство в обеих странах было отменено поч-
ти одновременно: в США в 1865 году, в России в 1861-м.

Схожи и темпы территориальной экспансии. Обе стра-
ны стремительно расширялись, особенно на начальных 
этапах становления своей государственности. Россий-
ское государство, сложившееся как таковое во времена 
царствования Ивана III Васильевича, к началу XVI века 
занимало площадь 2,5 млн кв. километров. Советский 
Союз к 1991 году занимал площадь 22,4 млн кв. киломе-
тров. Вот так расширялась Россия. Если не учитывать 
территории, которые ей иногда приходилось отдавать, то 
скорость территориальной экспансии составляла око-
ло 103 квадратных километров в день. Это то же самое, 
что каждый день присоединять к территории страны по 
одному Парижу.
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С неменьшей резвостью росли и Соединенные Штаты. 
Первые 150–200 лет будущие США состояли из три-
надцати провинций, которые были частью британской 
Северной Америки и занимали площадь около 1,3 млн 
кв. км. После провозглашения в 1776 году независимости 
и победах в войнах с Великобританией началась терри-
ториальная экспансия Соединённых Штатов в западном 
направлении. Окончательно территория США сложилась 
к 1959 году, когда в их состав вошли Аляска и Гавайи. 
Таким образом, в среднем территория США увеличива-
лась примерно на 123 кв. км в день. И тут США обогнали 
Россию!

Присоединение к США новых территорий отнюдь не 
всегда проходило мирно. За 125 лет кампании покоре-
ния индейских территорий США провели более 40 войн 
против коренного гражданского населения Северной 
Америки.

Так формировались территории двух стран – США и 
России. Очень схоже и по размерам, и по методам. Одна-
ко на сегодняшний день мы имеем две большие страны 
с похожей историей, но при этом совершенно разными 
политическими системами. В США торжествует демокра-
тия, в России – диктатура. Ни обширность территории, 
ни история ее расширения ничего не объясняют. При-
чины, по которым одна страна становится агрессивной и 
опасной для всех, включая собственный народ, а другая – 
миролюбивой и благоустроенной, следует искать в чем-то 
другом, но никак не в размерах или имперском прошлом. 
В конце концов, многие нынешние демократии – это быв-
шие империи: Британская, Австро-Венгерская, Османская. 

Колониальными империями были Франция, Испания, 
Португалия – это не мешает им быть современными демо-
кратическими государствами.

В 21-м веке имперские амбиции выглядят, конечно, 
неуместно и, прямо скажем, дико. Трудно придумать 
что-нибудь глупее, чем кичиться большой территорией и 
мечтать о ее расширении. Однако надо понимать, что во-
йна с Украиной продиктована не стремлением расширить 
территорию России. Война – это единственная возмож-
ность сохранить авторитарный режим в стране. Война и 
политические репрессии – это два способа выживания 
диктатуры. Без них она рассыплется как карточный до-
мик. Война, разумеется, приправлена имперским соусом, 
так архаичному общественному сознанию в России легче 
оправдать агрессию. По крайней мере, на это надеется 
Кремль, хотя политическая архаика постепенно уходит 
из нашей жизни. Об этом свидетельствует и тщетность 
попыток выстроить государственную идеологию – управ-
ленческий инструмент вчерашнего дня. Несомненно, 
большая часть людей в России не одобряет войну с Укра-
иной. Нет в народе никаких имперских мечтаний, как о 
том толкуют в других странах любители простых реше-
ний. Когда развалился Советский Союз, никто и пальцем 
не пошевелил, чтобы склеить заново разбитого урод-
ца. Какая уж там имперскость! Если что-то и было, то 
осталось в прошлом. А возможно, что и раньше это была 
всего лишь навязчивая государственная пропаганда – от 
Уварова, Троцкого, Сталина, Брежнева и их подельников. 
Сегодня к этой пропаганде восприимчивы лишь те, кто 
по простоте своей принимает ее за чистую монету.
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В вину вменяют всё: и внешность, 
и акцент 
Как в империи живется национальному меньшинству
Подкаст "Говорит республика" – проект о шести азиатских национальных регионах России: Калмыкии, Бурятии, 
Туве, Саха, Хакасии и Алтае. Каждый выпуск посвящен одной из этих республик и включает беседы с местными 
жителями и экспертные интервью, в том числе на их родных языках. Автор и продюсер подкаста – писательница и 
активистка из Тувы Данхаяа Ховалыг. После начала полномасштабного вторжения России в Украину она переехала 
в Берлин, где занимается антивоенным активизмом и помощью беженцам. В интервью Сибирь.Реалии Данхаяа рас-
сказала о том, как война меняет самосознание малых народов, есть ли у национальных республик будущее в составе 
России и кто, по её мнению, нуждается в реальной денацификации.

Автор Сергей Медведев

"У шовинизма разные голоса"

"Первый ярый махровый расизм я встретила в Иркутске. 
Я приехала поступать в университет, там нужно было 
сдавать кровь в поликлинике. Представьте, 17 лет, пер-
вый раз вообще выехала одна, в чужом городе... Захожу в 
кабинет, там сидит старшая медсестра. Я сразу поняла, что 
она очень предвзято ко мне относится. Берет венозную 
кровь и говорит мне: "А че это у тебя такая фамилия? У 
тебя должна быть фамилия Иванова. Ты живешь в России, 
значит фамилия у тебя должна быть Иванова". Берет про-
бирку и разбивает ее специально об пол и громко гово-
рит: "Посмотрите на нее!.. Посмотрите на эту бурятку… 
Праматерь-перематерь, свинья не свинья" – это фрагмент 
рассказа одной из героинь подкаста "Говорит республика" 
в ютьюбе, который Данхаяа Ховалыг запустила в конце 
прошлого года.

– Я рада, что у меня есть возможность говорить свободно 
и быть полезной, что было бы невозможно, находись я в 

России, – говорит Данхая. – Ещё несколько лет назад я хотела 
делать подкаст про Туву. Потому что тувинцы – очень стиг-
матизированный народ. Существует дурной миф о том, что 
тувинцы – дикари, которые всегда ходят с ножами и заточка-
ми. Исходит он из армейских реалий. У нас в Туве почти все 
говорят на тувинском языке, и подавляющее большинство 
населения – тувинцы, республика достаточно изолированна. 
И вот представь: мальчики, которые всю жизнь жили в этой 
среде, комфортной и безопасной для них, уходят в армию и 
там внезапно становятся "чурками", так еще и не говорящими 
по-русски. Им в вину вменяют всё – и внешность, и акцент. 
Начинается буллинг, дедовщина, физическое насилие. Пар-
ни пытаются защищаться, делать заточки из чего угодно – и 
дальше замкнутый круг. Даже если в армию приходит тувинец, 
говорящий по-русски, окружение все равно относится к нему с 
предубеждением.

– А вы когда-нибудь чувствовали такое предубеждение в 
свой адрес?



67Май 2023 :: ОБЪЕКТИВ 67Май 2023 :: ОБЪЕКТИВ

БЛОГОСФЕРА

– Когда я приехала в Москву учиться, меня постоянно 
спрашивали: "О, ты тувинка? У тебя есть заточка?" На са-
мом деле, похожая история есть у любого тувинца. Я даже 
мини-опрос проводила среди своих тувинских знакомых 
о том, спрашивали ли их про заточку. Все говорили – да. 
Все! В Иркутске, Москве, Питере, Екатеринбурге... Везде – 
жестокая стигматизация. Это ужасно обидно, горько. Вот 
я и подумала: нужно делать подкаст про Туву и регумани-
зировать ее в глазах других.

В декабре прошлого года я познакомилась с Сэсэг, иллю-
страторкой из Бурятии. Мы много разговаривали, и я по-
няла, что у нас столько общего, что было бы эффективнее 
делать подкаст про все наши азиатские республики. Когда 
изучаешь опыт другого, тебе легче рефлексировать о сво-
ём. Появляется безопасная дистанция для объективного 
взгляда. Разность с другим тоже многому учит. Например, 
узнав историю калмыков и бурят, я поняла, какое огром-
ное достижение, что мы сохранили тувинский язык и 
говорим на нем. Я начала углубленно изучать родной язык, 
чтобы хорошо писать на нем, создавать тексты. Я поняла, 
что потерять язык – очень легко, и происходит это быстро, 
судя по примерам передо мной.

"У шовинизма разные голоса, кто-то открыто ненавидит 
тебя, а кто-то, чтобы не выходить из зоны собственного 
комфорта, советует не обращать внимания, равнодушное 
молчание – это тоже шипящий голос шовинизма. Не мол-
чите. Выходите из зоны комфорта. Спускайтесь со своих 
пирамид. Вас это тоже коснется, эта Горгона превратит вас 
в каменных истуканов. Это уже случилось со столькими 
людьми в РФ и не только" – из инстаграма Сэсэг Жигжи-
товой.

"Денацифицируем Россию"

– Данхаяа, вы упомянули, что репрессии в регионах гораз-
до более жесткие, нежели в крупных городах. Почему?

– В наших республиках, маленьких, закрытых, где все друг 
друга знают, выход человека на улицу с антивоенным пла-
катом – это большая новость. Это не просто "кто-то там 
вышел". Это имеет реальное влияние на родственников, 
близких, друзей. Из-за этого прессуют очень жестко.

Наши регионы приносят больше всего денег, как ресурсные 
придатки, как один из основных источников экономическо-
го богатства страны. Поэтому очень важно, чтобы люди там 
не возникали, не отсвечивали, не пытались свою нацио-
нальную инаковость как-то продвигать. Кремль очень боит-
ся роста национального самосознания в республиках. Там 
все-таки живут нации, отличные от русской. Национальное 
самосознание, начиная с 90-х годов, особенно после двух 
русско-чеченских войн, очень менялось. В какой-то момент 
все хотели себе автономии, все вспомнили, что русские нас, 
вообще-то, колонизировали в своё время.

– Существует ли сейчас запрос на деколонизацию? Это 
что-то массовое или скорее активизм узкой национально 
ориентированной прослойки?

– Запрос точно есть. Стремление к деколонизации на-
чалось раньше, чем война в Украине, но оно было более 
умеренным. Потом, когда произошло полномасштабное 
вторжение, в сети появился флешмоб, который запустила 
Саша Гармажапова (Александра Гармажапова – журна-
листка, соучредитель фонда "Свободная Бурятия", в 2022 
году признана "иноагентом". – Прим. С.Р.). Он назывался 
"Денацифицируем Россию".

– Люди начали массово рассказывать о проявлении 
расизма и шовинизма в их адрес. Это стало своего рода 
срывом плотины. Как будто то, что держало реку, раз-
рушилось, огромная волна начала выходить из берегов и 
люди осознали масштабы травмы, которая с ними проис-
ходила. Ежедневно, систематически – маленькие, большие, 
но постоянные агрессивные выпады, сильно влияющие на 
личность. Когда мы впервые массово начали говорить про 
расизм, начался новый виток деколонизации. Мы стали 
четче осознавать свой запрос. Стали понимать, что про-
исходит, почему, например, у нас в школах толком не учат 
родные языки, почему эти языки умирают, – рассказывает 
Данхаяа.

4 августа 2018 года президент России Владимир Путин 
подписал так называемый закон об изучении родных язы-
ков. Его принятию предшествовало заявление Путина о 
недопустимости принуждения школьников изучать другие 
языки народов России, кроме русского. Это вызвало ре-
зонанс в национальных республиках: противники закона 
заявляли, что добровольность изучения родных языков 
станет подспорьем для их деградации и гибели. Особенно 
сильны были волнения в Татарстане и Башкортостане. В 
этих республиках люди устраивали акции, не желая, чтобы 
федеральный центр решал, как учиться детям в местных 
школах. Москва же проводила реформу под эгидой "защи-
ты русскоязычных в национальных республиках".

В 2019 году в Удмуртии у здания Государственного со-
вета поджёг себя учёный Альберт Разин. Он требовал от 
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властей уделять больше внимания защитите удмуртского 
этноса и языка и выступал против закона об отмене обя-
зательного изучения языков коренных народов России в 
средних школах. До того, как поджечь себя, Разин стоял у 
здания Госсовета с плакатами, на одном из которых были 
написаны строки Расула Гамзатова: "И если завтра мой 
язык исчезнет, то я готов сегодня умереть".

"Люди недооценивают бедность"

– Судя по статистике, в лидерах по числу погибших в 
Украине неизменно оказываются и жители национальных 
республик – Бурятии, Дагестана и других. Почему при 
осознании своего колониального положения и росте само-
сознания представители нацменьшинств идут умирать за 
империю?

– Я не связываю эти два явления. Они идут параллельно. 
Возможно, если бы не было деколониальных процессов, 
эти цифры были бы еще больше. Да, многие продолжа-
ют убивать и умирать. Но немало людей пытаются этого 
избежать. Есть статистика смертей на войне – но есть и 
статистика отказников и бежавших от мобилизации. И она 
внушает надежду.

По состоянию на 14 апреля 2023 года журналисты Би-би-
си и "Медиазоны" подтвердили гибель 20 451 российского 
военного во время полномасштабного вторжения России в 
Украину. По регионам лидерами по количеству погибших 
неизменно остаются Свердловская и Челябинская об-
ласти, Башкортостан, Бурятия и Дагестан, а также Крас-
нодарский край. Среди регионов Сибири больше всего 
"похоронок" пришло в Бурятию (645) и Забайкалье (483). 
(Речь идет только о подтвержденных данных из открытых 
источников.)

– Регионы, которые лидируют по погибшим, – будем 
откровенны, это нищие регионы, в которых люди очень 
тяжело живут. Пытаются выжить, найти деньги, чтобы 
оплатить садик ребенку, купить еды, купить уголь, чтобы 
топить свой дом, купить лекарства для родителей. Пре-
словутая пирамида Маслоу – когда ты на её дне, ты не 
задумываешься о целях этой имперской войны. Или о том, 
что ты можешь умереть. Мне кажется, большинство лю-
дей, которые озвучивают эти цифры с ярым осуждением, 
вообще не в курсе того, как бедно живут в этих регионах. 
Люди очень недооценивают бедность. Это немного про на-
девание белого пальто. Кроме того, в этих регионах очень 
мощно работает пропаганда. Никто не приходит и не 
говорит, мол, вы едете убивать украинцев. Говорят: ребята, 
пора долг Родине отдавать, будете защищать Отечество. 
Нужно же как-то оформлять все это, запугивать людей.

– У национальных республик есть будущее в составе Рос-
сии?

– Я очень слабо верю в прекрасную Россию будущего. Когда 
Путин уйдет, а это неизбежно, и вот эта наша российская 
либеральная оппозиционная когорта придет к власти – 
уверена, ситуация в наших республиках не изменится. Всё 

будет только хуже, потому что надо будет выплачивать 
репарации, будет много людей, вернувшихся с войны с 
заболеваниями, инвалидностями, ПТСР. А один человек 
с ПТСР – это вся семья с ПТСР. Преступность вырастет. 
Будет очень тяжело и страшно.

"Россияне" и "русские"

– В одном из постов у себя в соцсетях вы сказали, что для 
современной российской оппозиции "есть только русские". 
Значит, и оппозиция заражена имперскостью, с которой 
пытается бороться?

– Они не видят проблемы в том, что говорят "русские" вме-
сто "россиян", когда имеют в виду конкретно россиян. Вся 
эта тусовка – ФБК, Жданов, Милов, Шульман и другие – 
говорили, что, мол, нет никакого национального, этниче-
ского признака мобилизации. Они все – продукты импер-
скости. И мы тоже. Мы все такие! Но мы, деколониальные 
активисты и активистки, ясно видим причину войны: она 
в имперскости. Когда начинается вот это вот: "они наши", 
"эти свои", "белорусы – наши", "все – наши!". Всё хочется 
провозгласить своим. Кажется, что нынешняя сила, кото-
рая может прийти к власти, не видит в этом проблемы. Все 
те люди, которые говорят, что проблема в Путине и что 
это он развязал эту войну – они ошибаются, потому что 
мыслят исключительно в рамках Москвы, Петербурга и 
нескольких городов-миллионников. Потому что до полно-
масштабного вторжения во всех наших регионах было всё 
плохо и везде велась колониальная политика.

Если оппозиция не видит проблемы в колониальности, 
значит, они не будут решать наших проблем. Значит, им 
централизация власти – окей. Подспудно они все-таки 
осознают, что бюджет строится ресурсными регионами. И 
если эти регионы национальные начнут думать и говорить 
о самоопределении – это будет проблемой. Поэтому у них 
такое отторжение к нашим разговорам и в том числе к 
нашему письму "Ничего о нас без нас". Демократию нужно 
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строить уже сейчас, в рамках существующего политиче-
ски активного российского общества, – говорит Данхаяа 
Ховалыг.

"Ничего о нас без нас" – открытое письмо активистов из 
числа нацменьшинств  России, в котором они требуют, 
чтобы  любые публичные разговоры о будущем коренных 
народов и  национальных республик проводились только 
с участием  представителей этих народов и республик. "И 
российское правительство, и московская  либеральная оп-
позиция относятся к коренным народам  одинаково – либо 
игнорируют, либо используют в своей  политике в качестве 
разменной монеты", – говорится в обращении.

По мнению авторов открытого письма, "представители ко-
ренных народов, национальных  республик, деколониаль-
ных инициатив должны быть  включены в процессы при-
нятия решений и допущены к  процессам распределения 
материального и социального  капитала". Также активисты 
просят "говорить о коренных народах без расизма,  экзоти-
зации, обобщений и штампов". Под письмом подписались 
активисты, журналисты, исследователи и научные работ-
ники из Татарстана, Бурятии, Тувы, Якутии, Калмыкии, 
Башкортостана, Чечни и других регионов России, а также 
ближнего зарубежья.

– Опишите "дорожную карту" деколонизации националь-
ных республик России. Как должен выглядеть этот про-
цесс?

– В первую очередь республикам нужно возвращать субъ-
ектность: политическую и экономическую. Республики 
сами должны решать, что им делать с ресурсами. Нужна 
децентрализация экономической политики.

Мне нравится идея переноса столицы из европейской 
части куда-нибудь далеко за Урал, в Сибирь. Это поможет 
немного сместить фокус, перестать "тоннельно" смотреть 
на Москву.

Далее, конечно, должна быть субъектность политическая 
и как следствие – развитие родного языка. Его нужно вво-
дить в качестве обязательного.

В правительстве должен быть огромный отдел, который 
будет повышать уровень жизни на местах. Самые элемен-
тарные вещи: чтобы люди не ходили в туалет на улице, 
чтобы у всех был газ или доступ к углю. Самые простые 
вещи – вода, еда, газ. Мы постоянно кичимся тем, что 
Россия – шестая экономика мира, но огромное количество 
людей живут в очень тяжелых условиях. Это нужно ме-
нять, помогать выбраться из тяжелых нищенских условий 
жизни. Чтобы люди привыкали жить нормально.

Если исчезнет катастрофическая бедность, у людей будет 
больше мотивации возвращаться домой после учебы. 
Люди в Москве не осознают, насколько тяжело живется 
на периферии. Разговоры про деколонизацию, граждан-
скую активность и осознанность, про референдумы и 
право нации на самоопределение – людям будет глубоко и 

обоснованно плевать на всё это. Потому что они не могут 
элементарно позаботиться о своих детях.

Отмена "великорусскости"

– Когда говорят об истории вхождения новых территорий 
в Россию, федеральный нарратив такой, что Россия несла 
малым народам цивилизацию. Мол, на месте ваших чабан-
ских стойбищ построили вам больницы, театры и вот это 
всё…

– Это очень частый "аргумент" людей, живущих идеями 
великорусскости. Пришли и "принесли цивилизацию, ме-
дицину, школы и спасли всех", да-да. Чуть ли не с деревьев 
сняли и вместо дубинок выдали телефоны мобильные. Во-
первых, до того, как пришли русские колонизаторы в наши 
земли, у нас уже были свои развитые цивилизации. Лю-
дям, которые считают, что их не было, следует восполнить 
пробелы в своем образовании. У нас были буддийские 
университеты, были стойкие связи с Индией, Монголией, 
Тибетом. Были храмы, было свое образование. У тувинцев 
долго не было своей письменности, но у всех монголоя-
зычных народов она была, развитая и сложная.

Это типично колониальный взгляд – считать цивилизацию 
чем-то западным, ориентироваться на западные лекала с 
пафосными университетами, дворцами и прочей атрибу-
тикой. Но цивилизации могут быть разными. Базовый ан-
тропологический принцип: общество всегда развивается, 
если его не трогать. Если бы не пришли русские колониза-
торы, наша цивилизация продолжила бы развиваться. Все 
то, что есть сейчас, – оно и так было бы, просто другое.

– Что вы думаете о культуре отмены и таких ее проявлени-
ях, как снос памятников, переименования, переписывание 
учебников... Россия должна это пережить?

– Обязательно. Если изучать историю реально и глубоко, 
выясняется, что немало людей, в честь которых названы 
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улицы, которым ставили памятники, были убийцами и 
насильниками. Памятники стоят, потому что люди не 
знают или не до конца понимают, каким был вклад этих 
личностей в историю местного коренного народа. Если 
бы люди получше знали свою историю, очень быстро бы 
от этих памятников избавились. В той же Республике 
Саха много говорят о переименовании одной из пло-
щадей Якутска (площадь Орджоникидзе). Нужно пере-
осмыслять историю. Та история, которая преподаётся 
сейчас, максимально ангажирована, ретуширована и 
заблюрена.

В Якутске местные общественники пытаются пере-
именовать площадь Орджоникидзе и назвать ее именем 
основателя якутской литературы, погибшего в годы 
сталинских репрессий Платона Ойунского. В этом году 
будет отмечаться его 130-летний юбилей. Резко против 
переименования выступают местные коммунисты. Реги-
ональные власти также опасаются топонимов, связанных 
с национальной историей. При этом не исключено, что в 
городе появятся уличные названия, связанные с войной 
в Украине и деятелями "ДНР", "ЛНР", которые не были в 
Якутии даже проездом.

– Вы в школе изучали историю своей республики?

– Когда я училась, у нас был предмет "история Тувы", год 
или два. Был и учебник. Я была отличницей, но я этого 
предмета почти не помню. Не помню, чем мы занимались 
на уроках, – наверное, страдали фигней и делали домаш-
ку по другим урокам. Год назад я перечитала тот учебник 
от корки до корки и была поражена тем, насколько там 
все замалчивается. Фразы типа "перегибы на местах" про 
насильственную коллективизацию, массовые репрессии 
целых слоёв населения, никакой информации про рас-
стрел нашей верхушки в сталинские годы… Зато есть 
про то, как мы якобы с хлебом и солью встречали наших 
колонизаторов, просились к ним под крыло, и все в этом 
духе.

– В одном из подкастов "Говорит республика" героиня из 
Бурятии вспоминает, что ей в аттестат вписали бурят-
ский язык, которого в школе вообще не было.

– Да, об этом рассказывала одна из создательниц подка-
ста, графическая дизайнерка Ринчина. История и язык не 
должны преподаваться урезано и в таком изуродованном 
виде. При этом в центре говорят: ну вот же, у вас же есть 
свои учебники, есть уроки своей истории и своего языка 
в школе. Очень иронично.

"Я обрусевшая – это часть моей identity"

– В одном из ваших эфиров прозвучало следующее: "Я 
обрусевшая – это часть моей identity". Что это значит?

– У меня есть своя теория на этот счет. Вот бывает же, 
что у человека родители принадлежат к разным нацио-
нальностям или даже расам. Наполовину тувинец и напо-
ловину русский, например. Как будто бы 50% того и 50% 

другого. А мне кажется, надо воспринимать это как 100 
плюс 100. Идентичность множится, а не делится. Мы не 
сосуд, мы космос, в котором эти идентичности существу-
ют в разной выраженности, и одно не вытесняет другое.

Мне раньше казалось, что я недотувинка, потому что 
"слишком русская". Что мой "сосуд" переполнен русско-
стью. Теперь я принимаю эту свою русскость и не хочу ее 
искоренять. Тарковский, вот эта русская тоска – мы этим 
пропитаны. Я пишу по-русски, я идентифицирую себя 
писательницей. Для меня русский язык – это инструмент 
рефлексии, самоподдержки и познания мира. На нем я 
могу общаться с другими республиками. Возможно, в 
будущем, когда все изменится и будет какой-нибудь Се-
веро-Азиатский экономический союз условный, мы про-
должим говорить по-русски, этот язык продолжит нас 
связывать. Кстати, ещё один аргумент "хороших русских", 
когда мы говорим, что хотим развивать свой родной 
язык, – вы ущемляете русский! Да кто вообще говорил 
про русский?! Почему обязательно что-то должно проис-
ходить с этой русскостью?

– Не отменяем Достоевского и Тарковского – но что-то 
пересматриваем. Как такую "микрохирургию" проводить? 
Как вы решаете этот вопрос для себя?

– Многие думают, что культура отмены – это что-то 
абсолютное, безразборное. На самом деле кэнсел-прак-
тики индивидуальны и суперконтекстны. И если ты не 
колонизатор, тебе нечего бояться. Я бы хотела "отменить" 
нескольких человек и переименовать улицы в Тыве, 
которые посвящены некоторым тувинским же полити-
кам, которые действовали против своего народа в угоду 
советской власти. То есть необязательно быть русским, 
чтобы быть колонизатором.

– Для чего все-таки ваш подкаст? Для самоосознания 
малых народов или для вразумления имперцев?

– В первую очередь он для людей в республиках. Первая 
таргет-группа – это люди в азиатских республиках Рос-
сии. Вторая таргет-группа – люди из других националь-
ных республик. Третья – коренные иммигранты, вроде 
меня, которые находятся в отрыве от родины. И послед-
няя группа – остальное население России и других стран.

Я не хочу делать из подкаста прямое антивоенное вы-
сказывание, потому что тогда это будет дискредити-
ровать людей, которые его слушают. Они не смогут им 
делиться. Антивоенных ресурсов, на мой взгляд, сейчас 
немало – и пусть будет больше. Но источников хватает. 
А в России все сильнее ужесточаются репрессии. Мне 
хотелось создать относительно безопасную деколони-
альную среду, которой можно делиться с друзьями, 
одноклассниками, семьей. Хотелось доносить самое 
главное – что мы очень любим свою родину, свой народ, 
своих близких и друзей. Всё исходит от любви. Наш 
подкаст – это мягкая сила.
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Флаги в аэропортах 
Егор Фёдоров – об американском взгляде
С потолка зала вылета международного аэропорта Вашингтона свисают государственные флаги разных стран мира. 
Напротив друг друга – знамёна КНР и России. Российского флага я не видел в публичных местах с января прошлого 
года, с тех пор, как уехал из страны. За это время у меня укрепилась мысль, что Запад и российский триколор – не-
совместимые элементы, поэтому случайное наблюдение несколько удивило. Автор Егор Фёдоров
В столицу США я попал по ежегодной программе имени 
Вацлава Гавела, это совместный проект медиакорпорации 
РСЕ/РС и министерства иностранных дел Чехии для моло-
дых журналистов из стран Восточной Европы. В Америке мы 
встречались с законодателями, европейскими дипломатами, 
журналистами и сотрудниками аналитических центров, 
которые занимаются проблемами стран Восточной Европы 
и России. Типичный диалог с собеседниками начинался как 
прием у врача: "Что вас беспокоит?" – "Да вот давно болит…"

Я рассказывал о положении дел со свободой слова в России 
(ха-ха, её больше нет), об уголовных делах политических 
активистов и журналистов, в том числе моего сибирского 
коллеги Андрея Новашова, и о том, что по уровню репрес-
сий мы постепенно приближаемся к диктатуре Александра 
Лукашенко, и, надо сказать, Америку американцам я не 
открыл.

Из российских политзаключенных законодатели чаще всего 
упоминали Владимира Кара-Мурзу, которому в этом году 
дали 25 лет колонии за госизмену, "фейки" о войне в Украине 
и сотрудничество с "нежелательными организациями". Семье 
оппозиционера помогают и стараются быть, как говорится, 
deeply concerned. Думаю, "Акт Магнитского" пополнится 
новыми именами. Фамилия Навального в разговорах тоже 
звучала, но реже, про него как будто и так всё известно. На 
вопрос украинской журналистки о том, как власти США 
относятся к российскому оппозиционеру после его фразы 
про Крым и бутерброд (сейчас позиция Навального другая), 
один из сотрудников Госдепа честно ответил: "Навальный не 
Христос". Мол, да, он не идеален, но мы руководствуемся не 
только белоснежной репутацией политзаключённых в вопро-
сах предоставления им помощи.

С большим любопытством американские собеседники слу-
шали рассказы про подъем национального самосознания в 
республиках Сибири и Дальнего Востока на фоне массовых 
человеческих потерь на войне в Украине, деколониальную 
риторику и сепаратистские настроения. "Вы верите в распад 
Российской Федерации?" – вопрос, на который я до сих пор 
не знаю, что отвечать. А что ещё делать народам, если слово 
"федерализм" встречается только в Конституции?

Меня удивило, сколь глубоко американские эксперты погру-
жены в проблемы республик Южного Кавказа и Молдовы. 
Часто звучали вопросы о Гагаузии и Приднестровье, и это 
уничтожило мой стереотип о том, что за Атлантикой страны 
Восточной Европы воспринимают как осколки СССР, кото-
рые всё время что-то между собой делят. Президент National 
Public Radio Джон Лэнсинг говорит, что американцев в боль-
шинстве своём заботят национальные и местные новости, 
но бывают исключения вроде Юты, где живут мормоны: они 

чаще путешествуют и, соответственно, больше интересуются 
международными делами.

Полномасштабное вторжение России в Украину всё измени-
ло: на обложке июньского номера The Atlantic портрет Влади-
мира Зеленского, а CNN каждые двадцать минут упоминают 
его имя. Владимир Путин так долго и упорно боролся с влия-
нием Запада на Украину, что в итоге привлёк его – истребите-
ли F-16 для украинских ВВС уже фактически в пути.

В одном из кабинетов Конгресса сидит представительница 
штата Джорджия Марджори Грин, республиканка ультра-
правых взглядов, сторонница теорий заговора, которую 
нежно любят российские СМИ за критику Киева и Джо 
Байдена. У входа в кабинет Грин стоит баннер "Есть только 
два пола: мужчина и женщина", в то время, когда на улицах 
Вашингтона красуется символика в поддержку транслюдей, а 
журналисты критикуют губернатора Флориды Рона Десанти-
са, который недавно подписал закон о запрете медицинских 
услуг по смене гендера для несовершеннолетних. Недалеко от 
баннера Грин, у кабинета кого-то из демократов стоит флаг 
ЛГБТ-движения, и политики вполне себе уживаются друг с 
другом.

В российском парламенте дверь депутата с ЛГБТ-флагом, 
скорее всего, уже была бы опечатана, а сам он, в лучшем слу-
чае, оштрафован и лишён мандата. Такое просто невозможно 
себе представить, особенно после принятия в прошлом году 
закона о запрете "ЛГБТ-пропаганды", по которому теперь из 
страны вовсю депортируют иностранцев.

В аэропорту Шереметьево не увидишь флага США, Украины 
и ещё много каких флагов. Но хочется, чтобы этот момент 
когда-нибудь пришёл. Чтобы Россия и западный мир, как 
республиканцы и демократы в Конгрессе, могли мирно со-
седствовать, занимая в каких-то вопросах противоположные 
позиции, но не бряцать оружием, грозя "денацификацией" 
несогласным.
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